
Продуктовый 
напор
Заказ товары онлайн 
показал взрывной рост

Сервисы онлайн-заказа продук-
тов переживают резкий всплеск 
популярности на фоне распро-
странения коронавируса. Спрос 
особенно растет на товары дли-
тельного хранения, включая 
в первую очередь гречку. Чтобы 
справиться с наплывом, сервисы 
вынуждены расширять штат ку-
рьеров, а также вводить непопу-
лярные меры: увеличивать сро-
ки доставки и повышать объем 
минимального заказа.

Распространение коронавируса 
и введенный в Москве режим «по-
вышенной готовности» резко повы-
сили спрос в сервисах онлайн-зака-
за и доставки продуктов, рассказа-
ли „Ъ“ в таких компаниях. По дан-
ным сервиса iGooods, спрос на до-
ставку продуктов в России с 9 марта 
по 15 марта вырос в три-четыре раза 
в сравнении с предыдущей неделей. 
Быстрее всего спрос растет в Москве 
и Санкт-Петербурге, а в 80% заказов 
входят продукты длительного хране-
ния: консервы, макароны и крупы. 
Средний чек при этом вырос на 25%, 
до 4,6 тыс. руб.

При этом ряд товаров длитель-
ного хранения заканчивается в ма-
газинах быстрее, чем их привозят 
поставщики, а комплектация зака-
зов из-за вынужденных замен зани-
мает в полтора-два раза больше вре-
мени по сравнению с обычными 40 
минутами, сетуют в iGooods. По сло-
вам управляющего и сооснователя 
iGooods Григория Куниса, компа-
ния усиливает штат курьеров и за-
действует «все доступные ресурсы» 
по подбору персонала, чтобы спра-
виться с наплывом заказов. «Мы рас-
считываем, что ритейлеры будут 
прикладывать усилия для более бы-
строго пополнения полок, чтобы 
не допустить дефицита продуктов. 
По нашим оценкам, повышенный 
спрос на доставку сохранится как 
минимум в ближайшие пару меся-
цев»,— отметил он.

Прирост заказов в деньгах в прош-
лые выходные в сравнении с преды-
дущими составил 292%, говорит ком-
мерческий директор «Утконоса» Ми-
хаил Толоконников. Наибольшим 
спросом пользовались гречка, сахар, 
картофель, туалетная бумага.
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Россия встала на европейский путь
Власти закрывают границы на въезд

На фоне резкого роста числа заболевших 
коронавирусом в России власти  страны 
по примеру европейских государств 
 приняли решение о  фактически полном 
закрытии границ с 18 марта до 1 мая. 
 Попавшие под главный удар авиакомпа-
нии ждут серьезных убытков, и в прави-
тельстве, по данным „Ъ“, уже обсужда-
ют меры их поддержки. Между тем вирус 
начал активно передаваться внутри стра-
ны — количество таких случаев выросло 
более чем вдвое при увеличении общего 
заражения на 50%.

Поздно вечером 16 марта пресс-служба 
правительства подтвердила информацию 
„Ъ“ о почти полном закрытии границы РФ 
для иностранцев. В сообщении говорится, 
что премьер Михаил Мишустин провел те-
лефонные разговоры с коллегами из Бело-
руссии, Азербайджана, Армении, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана и Узбекиста-
на, проинформировав их о закрытии с 00:00 
18 марта до 00:00 1 мая въезда в Россию ино-
странных граждан и лиц без гражданства. 
Это делается «для обеспечения безопасно-
сти государства, защиты здоровья населе-
ния и нераспространения коронавирусной 
инфекции в соответствии с российским за-
конодательством и положениями примени-
мых международных договоров РФ».

Ограничение не применяется в отноше-
нии сотрудников дипломатических предста-
вительств и консульских учреждений в РФ, 
водителей автомобилей международного 
автомобильного сообщения, экипажей воз-
душных, морских и речных судов, поездных 
и локомотивных бригад международного 
железнодорожного сообщения, членов офи-
циальных делегаций и лиц, имеющих ди-
пломатические, служебные, обыкновенные 
частные визы, выданные в связи со смер-
тью близкого родственника, лиц, постоян-
но проживающих на территории РФ, а так-
же следующих транзитом через воздушные 
пункты пропуска.

Ввезенный вирус  
пошел на контакт 
Решение о закрытии границ принято после 
того, как за сутки число подтвержденных 
в России случаев коронавирусной инфек-
ции увеличилось на 50%, днем 16 марта офи-

циально объявлено о 30 новых пациентах: 20 
человек в Москве, по трое в Санкт-Петербур-
ге и Самарской области, по одному в Москов-
ской и Кировской областях, а также в Перм-
ском крае и Республике Коми. Таким обра-
зом, в целом с января зарегистрировано 93 
случая, уточнили в федеральном оператив-
ном штабе по предупреждению завоза и рас-
пространения коронавирусной инфекции.

«Четверо выздоровели и выписаны, 79 че-
ловек находятся в стационаре, из них у 57 за-
болевание протекает в легкой форме без ка-

ких-либо симптомов, только у двух пациен-
тов состояние средней тяжести из-за незначи-
тельной одышки,— заявила на первом заседа-
нии Координационного совета при правитель-
стве РФ по борьбе с распространением новой 
коронавирусной инфекции на территории РФ 
вице-премьер Татьяна Голикова.— Никому 
из них не требуется перевод на искусственную 
вентиляцию легких… Из 93 случаев 86 заболе-
ваний завозные, 7 человек — контактные».

Количество контактных случаев, таким 
образом, растет в геометрической прогрес-
сии — еще накануне, 15 марта, их было все-
го три. Главный врач медцентра «Лидер-Ме-
дицина», инфекционист Евгений Тимаков 
подчеркивает — удвоение параметра гово-

рит о том, что «вирус здесь есть»: «Если будут 
проведены определенные ограничитель-
ные мероприятия по разобщению источни-
ков инфекции, то есть, например, отменены 
массовые мероприятия и введен карантин 
в школах и университетах, то роста заболева-
ния в экспоненте не будет, а со стабильным 
количеством заболевших мы справимся, хо-
тя маленького числа (заболевших.— „Ъ“) все 
же не будет, так как Москва — это город-мил-
лионник». По мнению господина Тимакова, 
существенного роста выявленных случаев 
стоит ждать и с увеличением масштабов те-
стирования: «Так было в Китае». 
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Хуже пока не было
Влияние коронавируса на экономику Китая 
убедительнее нулевой ставки ФРС

На фоне борьбы с коронавирусом ос-
новные макропоказатели китайской 
экономики просели на 13–25% в янва-
ре-феврале, свидетельствуют первые 
официальные данные Национального 
бюро статистики КНР. Это много хуже, 
чем ожидалось аналитиками,— китай-
ская статистика, видимо, стала главной 
причиной продолжения обвала на ми-
ровых рынках, который не остановили 
и решение о масштабном смягчении по-
литики ФРС США, ее планы по выкупу ак-
тивов на $700 млрд и совместные дей-
ствия крупнейших центробанков мира 
по предоставлению долларовой лик-
видности. Ставка ФРС на уровне око-
ло нуля (0–0,25% годовых) уже никого 
не убеждает в том, что все происходя-
щее — временный набор факторов.

Промышленное производство Китая в ян-
варе-феврале снизилось на 13,5% в годовом 
выражении (в декабре был рост на 6,9%), 
в сфере услуг спад составил 13% (после 6,8% 
роста в декабре), свидетельствуют данные 
Нацбюро статистики КНР. Показатели ста-
ли худшими за историю наблюдений и ра-

дикально разошлись с ожиданиями анали-
тиков, предполагавших спад промпроизвод-
ства в феврале на 3–5%. Розничные продажи 
в КНР на фоне действия карантинов просе-
ли на 20,5% (8% в декабре), это коснулось да-
же онлайн-ритейлеров. Капвложения в Ки-
тае также сократились сильнее, чем ожида-
лось,— на 24,5% (с 7,3%), основной спад при-
шелся на обработку.

По оценке Capital Economics, такой спад 
в промышленном секторе и сфере услуг эк-
вивалентен сокращению ВВП в январе-фев-
рале также примерно на 13%, притом что по-
следний раз негативные темпы роста в годо-
вом выражении были зафиксированы в Ки-
тае в 1976 году. Основной спад пришелся 
на февраль, поэтому объединение статдан-
ных с январскими смягчает глубину просе-
дания — а показатели марта могут оказать-
ся хуже, полагают в центре, отмечая, что рас-
пространение вируса за пределами Китая 
будет препятствовать быстрому восстанов-
лению экономики из-за снижения спроса 
на китайский экспорт.
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Рубли — не средства  
от вируса
Правительство сегодня представит 
противоэпидемический план в экономике

План первоочередных мер по стабили-
зации экономической ситуации должен 
быть подготовлен до вечера 17 марта, се-
годня большинство его положений будет 
представлено вице-премьером Андре-
ем Белоусовым на встрече правительст-
ва с президентом Владимиром Путиным. 
Цели и принципы экстренной части пла-
на вчера подтверждены премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным: это под-
держка отраслей, связанных с текущим 
потреблением, быстрое снятие избы-
точного регулирования, кредитная под-
держка затронутых ситуацией компаний 
и соцподдержка. Андрей Белоусов вчера 
пояснил на заседании координационно-
го совета (КС) по борьбе с последствиями 
коронавирусной инфекции: Белый дом 
считает опасной «накачку» спроса в эко-
номике и от идеи упреждающего сильно-
го стимулирования отказывается.

Первое заседание «КС при правительстве 
по борьбе с распространением новой коро-

навирусной инфекции на территории РФ» 
состоялось вчера. КС — структура, призван-
ная оценивать и согласовывать решения, 
принимаемые органами власти, вырабаты-
вать в том числе экономические меры в свя-
зи с ситуацией и содействовать их масшта-
бированию. Первым замглавы КС вчера на-
значен мэр Москвы Сергей Собянин (Москва 
как авиахаб и регион с максимумом внеш-
них контактов населения сейчас центр ри-
ска коронавирусной эпидемии). Экономи-
ческая реакция на ситуацию, вызванную ко-
ронавирусной пандемией (в таком качест-
ве технически рассматривается и обвал цен 
нефтяного рынка из-за распада соглашения 
ОПЕК+), вчера обсуждалась и на утреннем 
вице-премьерском совещании у премьер-
министра Михаила Мишустина.

Сам он вчера объявил, что план первоо-
чередных мер должен быть сформирован 
до вечера 17 марта. 
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Минэкономики разработало мас-
штабные поправки к закону о бан-
кротстве — за счет них ведомст-
во рассчитывает повысить долю 
восстановивших работу предпри-
ятий с 2% до 10%. Среди пред-
ложений — введение процедуры 
реструктуризации долгов, воз-
можности продать бизнес в рам-
ках конкурсного производства, 
а также торгов-«качелей». С дру-
гой стороны, Минэкономики уже-
сточает регулирование деятель-
ности арбитражных управляющих 
— в частности, за счет возврата 
к идее рейтингов и пересмотра 
системы их вознаграждения.

Минэкономики представило пла-
ны реформы института банкротст-
ва юрлиц — изменения в закон гото-
вились более года, проект опублико-
ван вчера. Как пояснил глава ведом-
ства Максим Решетников, «в боль-
шинстве случаев банкротство озна-
чает ликвидацию компаний, при 
этом кредиторы получают лишь не-
значительную часть долга». Так, в РФ 
восстановить платежеспособность и 
вернуться на рынок удается менее 
2% банкротящихся предприятий, 
тогда как в США этот показатель до-
стигает 30%. Поправки, считает ми-
нистр, позволят нарастить эту долю 
до 10%. Для этого ведомство предла-
гает отказаться от наблюдения, фи-
нансового оздоровления и внешне-
го управления — а вместо них вве-

сти новую процедуру реструктури-
зации долгов. Если должник испол-
нил ее и погасил требования креди-
торов, производство по делу о бан-
кротстве прекращается, иначе вво-
дится процедура конкурсного про-
изводства — таким образом, в зако-
не останутся две процедуры (реаби-
литации и ликвидации).

Сами торги также планируется ре-
формировать — сейчас первые двое 
торгов на повышение цены, как пра-
вило, признаются несостоявшимися. 
Так, в 2019 году состоялось лишь око-

ло 7% аукционов. Повысить процент 
продаж (до 20–30%) ведомство рас-
считывает, в частности, за счет введе-
ния торгов-«качелей», предусматри-
вающих повышение-понижение-по-
вышение цены в рамках одной тор-
говой процедуры, а также возмож-
ность «подключения» участников в 
ходе торгов. В конкурсном произ-
водстве предложено ввести возмож-
ность продать «бизнес» — для этого 
создается новое юрлицо, в уставный 
капитал которого вносится имущест-
во должника, и его доли могут быть 

проданы на торгах. Старший парт-
нер КА Pen&Paper Валерий Зинченко 
полагает, что это может в разы уско-
рить реализацию имущества банкро-
та и расчеты с кредиторами — но ме-
ханизм «может быть использован и 
скрытыми бенефициарами для вы-
вода бизнеса на другое лицо».

Целый блок поправок касается 
арбитражных управляющих (АУ, см. 
также «Ъ»-онлайн) — Минэкономи-
ки предлагает создать госрегистр 
для случайного выбора их на про-
цедуру банкротства (рейтинговать 

АУ Минэкономики уже предлагало 
— см. „Ъ“ от 27 апреля 2018 года; по 
сути АУ будут присваиваться баллы 
— за скорость проведения проце-
дур, цену продажи имущества, про-
цент погашения его долгов). Арби-
тражный управляющий Максим До-
ценко отмечает, что система оценки 
весьма сложная, а АУ не всегда мо-
жет влиять на факторы, от которых 
зависит его рейтинг.

Существенно изменится и поря-
док выплаты вознаграждения АУ 
(сейчас выплата ежемесячная, 15–
45 тыс. руб., также АУ вправе полу-
чать проценты от удовлетворенных 
требований — 3–7%). Систему пред-
лагается заменить на постоплатную 
— проценты будут считаться чуть 
иначе, а фиксированная часть будет 
составлять от 50 тыс. до 500 тыс. руб. 
Помесячная оплата (50–100 тыс. руб.) 
предполагается только для плана ре-
структуризации. «Единовременное 
вознаграждение по итогам процеду-
ры не покроет расходы на дополни-
тельное страхование деятельности 
АУ. Нельзя позитивно оценить и то, 
что снижение вознаграждения от-
дается на усмотрение суда, который 
будет оценивать объем работы АУ — 
сейчас снижение возможно только 
при доказанных убытках и сущест-
венных нарушениях»,— указывает 
Максим Доценко.

Евгения Крючкова,  
арбитражная группа

Банкротам выйдет реабилитация
Минэкономики переписывает закон о несостоятельности

Судя по опубликованным дан-
ным, правительство Китая уже не 
рассчитывает достигнуть целевого 
показателя роста в этом году (в прош-
лом он был установлен в диапазоне 
6–6,5%, по факту составил 6,1%), ука-
зывают в Capital Economics. В центре 
ожидают официальной оценки ро-
ста в 4% в первом квартале, при этом 
собственные расчеты экспертов го-
ворят о спаде на 2%.

Власти страны объявили о нало-
говых послаблениях для небольших 

компаний, также Госсовет КНР утвер-
дил новый инвестплан, предполагаю-
щий масштабные вложения в разви-
тие сетей 5G, центров обработки боль-
ших данных и транспортной инфра-
структуры. Суммарно эти меры эк-
вивалентны 6–6,5% ВВП, оценили в 
ING Bank. ЦБ Китая, в свою очередь, в 
пятницу дополнительно снизил нор-
му резервирования для банков, ра-
нее были приняты и другие меры для 
обеспечения ликвидности и смягче-
ния условий финансирования. Также 
с 1 апреля в КНР снимаются ограни-
чения на участие иностранцев в капи-

тале компаний, работающих с ценны-
ми бумагами, ради открытия китай-
ского рынка капитала для иностран-
цев, сообщила Комиссия по регули-
рованию рынка ценных бумаг (CSRC).

Накануне вечером об экстренных 
мерах объявили и в ФРС США: регу-
лятор снизил ставку еще на 1 про-
центный пункт, до уровня 0–0,25% 
(3 марта было предпринято сниже-
ние на 0,5 процентного пункта), по-
обещав сохранить ее на этом уровне 
до стабильного улучшения ситуации 
в экономике. Также ФРС объявила о 
выкупе гособлигаций на $500 млрд 

и ипотечных облигаций на $200 мл-
рд. При этом глава регулятора Дже-
ром Пауэлл заявил, что ФРС выступа-
ет против отрицательных процент-
ных ставок и вряд ли последует при-
меру центробанков Японии и зоны 
евро. Также он призвал власти задей-
ствовать меры фискальной поддер-
жки и объявил, что обновленный ма-
кропрогноз (его должны были пред-
ставить на заседании в среду) не бу-
дет опубликован до июня.

Даже такое смягчение политики 
ФРС не позволит предотвратить спад 
в экономике, хотя и смягчит кризис 

ликвидности, отмечают в Capital 
Economics,— регулятор показыва-
ет готовность принять любые меры 
и в случае ухудшения ситуации, ве-
роятно, нарастит объемы выкупа ак-
тивов, объявив о четвертой програм-
ме количественного смягчения (тре-
тья закончилась в октябре 2014 го-
да). Инвесторы, впрочем, не смогли 
с оптимизмом воспринять экстрен-
ные меры ФРС и сочли это сигналом 
паники — спад на открытии торгов 
вновь превысил 10%, торги за день 
останавливались трижды.

Татьяна Едовина

Хуже пока не было

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 52

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 апреля 2020 года, подсчи-
тал Минфин. Это сразу на $14,9 ниже действующей мартовской ставки — $66,9 за тонну. Новый размер пошли-
ны определен из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 февраля по 14 марта 2020 
года — $47,27 за баррель, или $345,1 за тонну. Такая средняя цена более чем на $10 за баррель ниже уровня, 
учтенного в действующем бюджете,— $57,7 за баррель (с учетом недавно проведенной правки). По словам 
главы Минфина Антона Силуанова, при нынешних ценах на нефть бюджет в этом году может недосчитаться 
около 2 трлн руб., и его запланированный профицит в 0,8% ВВП может смениться дефицитом в 0,9% ВВП.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА 

Экономика  
эпохи инфекций

Число пандемий неизвестных че-
ловечеству вирусных заболеваний 
в перспективе возрастет, и чтобы 
уменьшить их экономическое 
бремя, компаниям необходимо 
трансформировать свои стратегии 
развития. Такие выводы содержит 
совместный доклад аналитиков 
Всемирного экономического 
форума и Института глобального 
здоровья Гарварда.

В ближайшие десятилетия 
экономический ущерб от гло-
бальных эпидемий инфекционных 
заболеваний будет достигать 0,7% 
мирового ВВП в год, что сопостави-
мо с потерями мировой экономики 
от изменения климата. С 1980 по 
2013 годы Всемирная организация 
здравоохранения зафиксировала 
около 12 тыс. локальных эпидемий, 
которые привели к 44 млн случаев 

заражения. В настоящее время, 
по данным ВОЗ, каждый месяц 
аналитики фиксируют до 7 тыс. 
ситуаций, имеющих потенциал 
перерасти в эпидемию. Рост рисков 
возникновения эпидемий объясняет-
ся несколькими причинами, главная 
из которых — глобализация торговли 
и транспортных сетей. Теперь в лю-
бой стране вирус может добраться 
из удаленной деревни до крупного 
города за 36 часов. Дополнительно 
скорость его распространения уве-
личивает урбанизация — по данным 
Всемирного банка, к 2050 году 68% 
мирового населения будут жить 
в городах. Свое влияние на рост 
числа эпидемий оказывает и эколо-
гия: изменение климата проводит 
к распространению ранее локализо-
ванных заболеваний.

Пока национальные системы 
здравоохранения не готовы к росту 
эпидемий в мире, констатируют 
аналитики Всемирного банка. Хотя 
практически все страны мира уже 
подписали декларацию ВОЗ по 
предотвращению распространения 
инфекционных заболеваний (IHR), 
большинство из них не готовы при-
менять ее на практике. Вместо этого 
они зачастую действуют по собствен-
ным протоколам, которые в ряде 
случаев вводят затратные для эконо-
мики и малоэффективные меры. Так, 
например, в случае эпидемии вируса 
Эболы и гриппа десятки стран ввели 
избыточные запреты на передвиже-
ние своих граждан, хотя их не было 
в рекомендациях ВОЗ.

Слабость систем здравоохра-
нения вынуждает бизнес строить 
собственные стратегии развития 
с учетом минимизации потерь 
от эпидемий. Кроме того, только 
около 40% экономического ущерба 
для компаний связано непосредст-
венно с заразившимися — основ-
ную же нагрузку создает поведение 
клинически здоровых.

Анастасия Мануйлова

ЧИСЛО СТРАН С ЗАФИКСИРОВАННЫМИ 
ЭПИДЕМИЯМИ    ИСТОЧНИК: ВОЗ.
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По данным „Ъ“, сегодня по крайней мере часть мер плана бу-
дет представлена президенту на встрече с правительством, од-
ним из докладчиков будет первый вице-премьер Андрей Бело-
усов — он отвечает за экономические меры. Вице-премьер Та-
тьяна Голикова в КС отвечает за меры в соцсфере, здравоохра-
нении и карантинные мероприятия. Для практики РФ необыч-
но появление в КС третьего блока — коммуникационно-инфор-
мационного, его курирует вице-премьер Дмитрий Чернышен-
ко. Во многом происходящее вокруг коронавируса и в России, и 
в мире именно коммуникационный вызов и проблема инфор-
мационного взаимодействия власти и населения. Ранее ее пы-
тались решать «мобилизационными» способами, сейчас стили-
стика может измениться. Так, Михаил Мишустин потребовал 
вчера информационной прозрачности ситуации, Белый дом 
откроет в течение двух дней сайт стопкоронавирус.рф, где бу-
дет представлена системная информация о заболеваемости на 
территории страны.

Большая часть мер, которую „Ъ“ описывал вчера как рас-
сматриваемые в Белом доме, вчера же официально оформле-
на поручениями премьер-министра как предмет для обсужде-
ния. Андрей Белоусов вчера добавил к ним несколько новых, 
дополнительно подтверждающих не самый стандартный под-
ход правительства к решению по крайней мере экономических 
проблем, связанных с коронавирусом. Так, первый вице-премь-
ер заявил об опасности для РФ «накачки спроса» в экономике: 
«Рынки пока не стабилизированы, и мы можем получить вме-
сто стабилизации обратный девальвационный эффект, резкое 
ослабление курса рубля с негативными социальными послед-
ствиями». В основе экономических мер — поддержка населе-
ния и уязвимых секторов экономики. Так, Белый дом предла-
гает ввести понятие форс-мажора в госзакупках и части опера-
ций возврата валютной выручки при экспортных операциях. 
Предполагается (как краткосрочная мера) поддержка, в том чи-
сле кредитная, товаропроводящей сети — для подержания не-
обходимого объема товаров в рознице. Премьер-министр на-

стаивает на упрощении импорта, временной отмене ограниче-
ний для торговой логистики и создании на таможне «зеленого 
коридора» для востребованных товаров.

На прошлой неделе в рамках правительственной комиссии 
по повышению устойчивости экономики определены несколь-
ко групп отраслей, уязвимых в текущей ситуации, по которым 
проводится мониторинг. Это кроме ритейла (в том числе аптеч-
ного) авиакомпании (Минтранс анализирует объемы их убыт-
ков), туризм, автоперевозки и строительная отрасль: потенци-
ально они могут достаточно быстро ощутить влияние заболева-
емости, проблем с логистикой и оттока мигрантов из РФ. Отме-
тим, пока Белый дом никак не относится к альтернативным иде-
ям, в том числе разрабатываемым в Госдуме. Так, вчера замглавы 
единороссов Андрей Исаев заявил о возможности быстрой дора-
ботки законопроектов, позволяющих фиксировать цены на ме-
дизделия и группы лекарств — эти меры, видимо не скоордини-
рованные с Белым домом, могут стать опасным прецедентом и 
причиной сбоев на фармрынке.

Еще одна мера быстрого реагирования — поддержка потре-
бления в домохозяйствах, столкнувшихся с потерей дохода из-
за карантинных ограничений, проблем с занятостью и бизне-
сом. Похоже, что здесь правительство не намерено делать прин-
ципиальное различие между наемными служащими, самозаня-
тыми и владельцами малого бизнеса — так, в экстренном поряд-
ке меняется схема оплаты больничных — с авансовыми выпла-
тами по ним каждые пять дней их действия.

Пока план Белого дома достаточно недорог — в рамках бюд-
жета на 2020 год правительство предполагает использовать ре-
зерв расходов в 300 млрд руб. (порядка 0,25% ВВП) — это не-
сравнимо с предполагаемыми объемами стимулирования ро-
ста в большинстве экономик. Впрочем, пакет может быть су-
щественно больше: сейчас исполнительная власть по образцу 
кризиса 2008 года актуализует список «системообразующих» 
компаний, проблемы которых, в том числе через госгарантии 
по кредитам, предполагается, как и 12 лет назад, решать в «руч-
ном» режиме.

Дмитрий Бутрин

Рубли — не средства от вируса

П О Д Р О Б Н О С Т И В  Ч Е М  З А К Л Ю Ч А Ю Т С Я  Н О В Ы Е  П Р О Ц Е Д У Р Ы

При возможности восстановления плате-
жеспособности компании-должника можно 
будет подать заявление о реструктуризации 
долгов. Ее план будет одобряться на собра-
нии кредиторов, утверждаться арбитражным 
судом, исполнять его будет назначенный 
антикризисный арбитражный управляющий. 
При реструктуризации на сумму требований 
кредиторов начисляются проценты (ключевая 
ставка ЦБ на день начала процедуры), но их 
размер может быть уменьшен по соглаше-
нию сторон. Срок реструктуризации не дол-
жен превышать четыре года, но может быть 
удвоен собранием кредиторов. При этом 
должник может сохранить контроль над ком-
панией, например, назначать и увольнять 
ее руководителей, но при ненадлежащем 
исполнении плана реструктуризации суд мо-
жет отстранить его от управления. Не сможет 
должник без согласия кредиторов совершать 

сделки, связанные с отчуждением имущества 
(более 5% балансовой стоимости активов), 
выдавать займы, поручительства и гарантии.

Оставление оперативного управле-
ния за должником, по мнению старшего 
партнера КА Pen & Paper Валерия Зинченко, 
может быть оправданно — у арбитражного 
управляющего, как правило, недостаточно 
компетенций для эффективной работы 
с таким бизнесом,— но процедура может 
вводиться и из-за того, что некомпетент-
ный менеджмент сам довел компанию до 
банкротства. По мнению же руководителя 
направления «банкротство» фирмы «Рустам 
Курмаев и партнеры» Олега Пермякова, в РФ 
к внедрению такого механизма не готовы: 
«По итогам первой инвентаризации у каждого 
второго банкрота-юрлица на балансе не 
оказывается активов». Также он опасается 
«двоевластия» исполнительного органа 

и управляющего — у них «изначально разные 
цели (АУ представляет интересы кредиторов, 
которые, как правило, ратуют за привлечение 
к субсидиарной ответственности бенефициа-
ров, чьи интересы представляют директора), 
и конфликты, которые будут мешать ходу 
банкротства, просто неизбежны».

При введении же конкурсного произ-
водства кредиторам дается полгода, чтобы 
решить, должна организация продолжать 
свою деятельность или нет. Срок работы 
компании-банкрота ограничен девятью 
месяцами, но также может быть удвоен. 
При этом решение о продлении может быть 
признано недействительным, если доказано, 
что деятельность компании заведомо убы-
точна, а компенсировать неоправданные 
расходы будут кредиторы, голосовавшие 
за продолжение деятельности.

Евгения Крючкова
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Первый вице-премьер Андрей Белоусов  
отвергает идею поддержки экономики  
в период эпидемии искусственной генерацией 
сверхвысокого спроса

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №752 |          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Генеральный директор Альфред Хакимов.  
Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125, П1126 (субботний выпуск)|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Грант Ко сян (спорт),  
Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|          | Анатолий Гусев — автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивос токе, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 83 919

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

с1

с1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

Я
К

О
В



новости
Коммерсантъ   l   Вторник 17 марта 2020 №47   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Премьер за все ответит
Депутаты Госдумы хотят  
спросить с Михаила Мишустина  
за правительство Дмитрия Медведева

Госдума составила список пись-
менных вопросов для премьера 
Михаила Мишустина перед его 
отчетом о работе правительства 
в 2019 году в нижней палате пар-
ламента. Больше всего вопросов 
у партии «Единая Россия», кото-
рую возглавляет бывший премь-
ер Дмитрий Медведев. Едино-
россам не помешал критиковать 
работу правительства тот факт, 
что за результаты в большей сте-
пени ответственен их лидер, а не 
господин Мишустин, руководив-
ший в прошлом году Федераль-
ной налоговой службой.

Ежегодный отчет правительства 
перед депутатами Госдумы предусмо-
трен ст. 114 Конституции. Вчера со-
вет Госдумы утвердил список вопро-
сов депутатов о деятельности прави-
тельства за 2019 год, которые будут на-
правлены премьеру Мишустину (есть 
в распоряжении „Ъ“). Ответы на них 
депутаты рассчитывают получить 
в ходе его отчета в Госдуме через ме-
сяц — 15 апреля. Больше всех вопро-
сов (79) к новому премьеру у фракции 
«Единой России». Часть из них содер-
жит критику работы правительства в 
прошлом году, когда премьером был 
еще лидер партии Дмитрий Медве-
дев. Напомним, правительство Дмит-
рия Медведева ушло в отставку 15 ян-
варя этого года, после чего премьер-
министром был назначен экс-глава 
ФНС Михаил Мишустин.

Депутаты фракции «Единой Рос-
сии» критикуют в своих вопросах ход 
реализации национальных проек-
тов. Как следует из текста, в 2018 году 
значительная часть ресурсов, выде-
ленных на нацпроекты, «не была да-
же распределена» по конкретным ста-
тьям проекта бюджета на 2019–2021 
годы. «В чем заключается основная 
причина объективно недостаточных 
сроков и качества организации рабо-
ты правительства РФ по националь-
ным проектам?» — спрашивают еди-
нороссы. Депутатов интересует, како-
вы причины недорасходования выде-
ленных бюджетных средств в 2019 го-
ду (ранее с сообщением о том, что оно 
составило свыше 1 трлн руб., высту-
пал глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин). Члены ЕР также спрашива-
ют, в чем причины недостижения це-
левого показателя снижения энерго-
емкости ВВП (предусмотрено указом 
президента от 2008 года). Депутаты не 

обнаружили в 2019-м и в предшеству-
ющие годы «существенного прогрес-
са» вовлечения граждан в государст-
венное и муниципальное управле-
ние. В ЕР считают, что пора увели-
чить прожиточный минимум, и хотят 
знать, планирует ли правительство 
рассматривать этот вопрос. Несколь-
ко раз в их материалах упоминается 
господин Медведев, то как председа-
тель правительства, то как бывший 
председатель, но лишь при цитирова-
нии его поручений и заявлений. Глава 
фракции ЕР Сергей Неверов сообщил 
„Ъ“, что «это вопросы не для публич-
ного озвучивания», они направляют-
ся премьеру для подготовки ответов. 
По его словам, депутаты партии и ра-
нее критиковали работу отдельных 
министерств.

У фракции КПРФ вдвое меньше 
вопросов к премьеру. Коммунисты 
спрашивают, что намерено предпри-
нять правительство, чтобы остано-
вить рост налога на недвижимость 
для предприятий, критикуют цент-
рализацию налоговых доходов реги-
онов, отмечая рост долговой нагруз-
ка в регионах. Коммунистов также 
волнует ухудшение отношений с со-
юзной Белоруссией. Депутаты ЛДПР 
хотят знать, когда правительство вер-
нет индексацию пенсий работающим 
пенсионерам, а «Справедливую Рос-
сию» — вопрос об уменьшении раз-
меров дорожных знаков.

Политолог Александр Пожалов по-
лагает, что депутаты правящей пар-
тии не критикуют правительство 
Дмитрия Медведева, а лишь обозна-
чают проблемы функционирования 
системы исполнительной власти и 
внутриправительственных согласи-
тельных процедур. Вопросы от «Еди-
ной России» позволяют правящей 
партии перехватить ряд критических 
посылов оппозиции и продемонстри-
ровать признание фактически суще-
ствующих проблем, считает полито-
лог. На список вопросов мог повлиять 
председатель «Единой России» Дмит-
рий Медведев, допускает политолог 
Константин Калачев: «Память у лю-
дей короткая, теперь за все уже отве-
чает Мишустин, он и виноват». Отме-
тим, вчера Совет Думы отменил пра-
вительственный час с главой МИД 
Сергеем Лавровым, намеченный на 
18 марта, в связи с распространением 
COVID — 19.

Мария Макутина

Поправки обжалованию не подлежат
Четырнадцать из пятнадцати судей КС санкционировали общероссийское голосование

Конституционный суд (КС) в по-
недельник в своем заключении 
признал президентский закон 
о поправке к Конституции со-
ответствующим 1, 2 и 9 главам 
Основного закона. Одобренные 
поправки, в частности, включа-
ют в себя норму об «обнулении» 
президентских сроков Владими-
ра Путина: судьи сочли, что это 
переходное положение не про-
тиворечит конституционному за-
прету на присвоение власти и не 
затрагивает принципа полити-
ческой конкуренции. Поправ-
ки, к тому же, гарантируют дей-
ствующему президенту право на 
участие в выборах, а не на победу 
в них, следует из заключения КС. 
Заключение вынесено 14 судья-
ми из 15 действующих. Послед-
нее слово все равно остается за 
общероссийским голосовани-
ем: после одобрения КС оно ста-
новится последним условием 
вступления поправок в силу.

Заключение КС окончательно и не 
подлежит обжалованию, оно вступи-
ло в силу немедленно после его обна-
родования. Одновременно вступает в 
силу и ст. 2 закона о поправке к Кон-
ституции, регламентирующая проце-
дуру общероссийского голосования. 
Ст. 1, то есть сами поправки, вступит в 
силу, только если за них проголосует 
более половины принявших участие 
в общероссийском голосовании 22 
апреля. Порог явки не предусмотрен.

Едва ли не большую часть текста за-
ключения КС занимает анализ так на-
зываемой поправки депутата Вален-
тины Терешковой (ЕР), внесенной «с 
голоса» в ходе второго чтения в Госду-
ме и позволяющей действующему на 
момент вступления поправок в силу и 
бывшему президентам России вновь 
принять участие в выборах главы госу-
дарства (по действующему законода-
тельству, они должны пройти в 2024 
году). Судьи КС приходят к выводу, что 
предложенная госпожой Терешковой 
и поддержанная Владимиром Пути-
ным редакция ст. 81 Основного зако-
на, включая новую ч. 3.1. об «обнуле-
нии», «не противоречит основам кон-
ституционного строя». КС отмечает, 
что поправки в целом делают ограни-
чение пребывания у власти строже — 
в будущем президенты РФ не смогут 
работать более двух сроков, вне зави-
симости от того, следуют ли эти сроки 
один за другим. Фактический вывод 
из-под ограничения действующего 
президента РФ, работающего четвер-
тый срок, с точки зрения КС, не про-
тиворечит конституционному запре-
ту присвоения власти и не затрагива-
ет «в негативном смысле» многопар-
тийность и политическую конкурен-
цию. КС делает отсылку к собственно-
му определению 1998 года, которым 
обозначил конституционный предел 
— два срока полномочий подряд, но 
отмечает, что нынешняя поправка 
«кардинальным образом» отличает-
ся от коллизии, которая рассматрива-

лась в середине второго срока Бориса 
Ельцина, а определение 1998 года да-
же «подтверждает возможность регу-
лирования, предусмотренного в этом 
аспекте законом о поправке».

Судьи отмечают, что «конституци-
онный принцип народовластия по-
дразумевает возможность реализа-
ции народом права избрать на сво-
бодных выборах то лицо, которое он 
посчитает наиболее достойным долж-
ности главы государства, притом что 
его определение в рамках электо-
ральной конкуренции всегда остает-
ся за избирателями, а наличие у ли-
ца статуса действующего главы госу-
дарства отнюдь не предрешает побе-
ды на выборах». КС считает, что в каче-
стве переходного положения поправ-
ка об «обнулении» сроков допустима, 
и подчеркивает, что «возможность за-
нимать должность больше двух сро-
ков подряд возникнет только в слу-
чае, если получит поддержку в резуль-
тате волеизъявления народа Россий-
ской Федерации».

Отметим, что «поправка Тереш-
ковой» вызвала общественный ре-
зонанс и разногласия в сообществе 
правоведов относительно порядка 
ее внесения. Часть экспертов обра-
щают внимание на то, что перечень 
субъектов, правомочных вносить 
инициативы о поправках к Консти-
туции, содержится в ст. 134 неизмен-
ной девятой главы Конституции, и в 
этом списке значатся, в частности, Го-
сударственная дума либо группа де-

путатов в количестве не менее 1/5 ча-
сти членов нижней палаты. Как сле-
дует из таблиц поправок ко второму 
чтению, ни одна из них не иниции-
ровалась таким количеством депута-
тов. С другой стороны, ст. 136 Консти-
туции гласит, что поправки к главам 3 
— 8 Конституции Российской Федера-
ции (а именно к этим главам относят-
ся весь корпус предложенных попра-
вок) принимаются в порядке, предус-
мотренном для принятия федераль-
ного конституционного закона (ФКЗ). 
Он считается принятым после одо-
брения не менее трех четвертей го-
лосов от общего числа членов Совета 
федерации и не менее двух третей го-
лосов от общего числа депутатов Госу-
дарственной думы. В Думе федераль-
ные конституционные законопроек-
ты рассматриваются в трех чтениях 
по правилам главы 13 ее регламента, 
то есть как обычные федеральные за-
коны, поправки к которым депутаты 
могут вносить как группой депутатов, 
так и по одному.

Глава Института региональных 
проектов и законодательства, автор 
одного из законопроектов «О Консти-
туционном собрании» Борис Надеж-
дин отмечает, что поправки к Кон-
ституции и поправки, которые вно-
сятся в законопроект об изменениях 
Основного закона в рамках второго 
чтения,— «два разных мероприятия» 
и чисто с юридической точки зрения 
«придраться не к чему». С ним согла-
сен и председатель Московской кол-

легии адвокатов «АиБ» Глеб Плесов-
ских: «В ходе обсуждения свои пред-
ложения может внести каждый депу-
тат, что и сделала Валентина Терешко-
ва. Никаких противоречий закону в 
данном случае нет». Однако противо-
положного мнения придерживается 
конституционный юрист Елена Лукь-
янова: «Поправка к поправкам — это 
все равно поправка в Конституцию. 
Только 1/5 депутатов Государственной 
думы могла внести такую поправку. 
Это нарушение не только регламен-
та Думы, но и 134-й статьи закона Кон-
ституции, где говорится о принятии 
поправок к Основному закону».

Глава аналитической службы юри-
дической фирмы «Инфралекс» Ольга 
Плешанова сожалеет, что избыточное 
«внимание в заключении КС уделено 
вопросам, являющимся очевидны-
ми»,— например о том, что поправ-
ки о социальных гарантиях или о по-
вышениях требований к лицам, зани-
мающим госдолжности, не противо-
речат основам Конституции. «КС сос-
редоточился только на букве Консти-
туции, тогда как юридическая наука 
всегда учитывала не только букву, но 
и дух,— говорит эксперт.— А дух Кон-
ституции, предусматривающей ре-
спубликанскую форму правления, 
подразумевает сменяемость верхов-
ной власти». Ольга Плешанова также 
отмечает, что КС уклонился «от глу-
бокого исследования» противоречия 
между принципом верховенства Кон-
ституции над международными дого-

ворами и приоритетом международ-
ных договоров, закрепленным в ст. 15 
неизменной первой главы Основно-
го закона. Эксперт считает, что оправ-
дание судьями отсутствия минималь-
ного порога явки на общероссийском 
голосовании «делает весьма лукавым 
аргумент, которым оправдывается 
„обнуление“ президентских сроков». 
«КС сосредоточился на том, что реше-
ние по конкретному лицу будет на 
президентских выборах, где точно бу-
дут гарантированы все процедуры,— 
говорит Ольга Плешанова.— Но для 
выборов президента минимальный 
порог явки тоже был отменен».

Отметим, что в рассмотрении во-
проса о соответствии поправок и про-
цедуры их принятия и вступления в 
силу принимали участие 14 из 15 су-
дей Конституционного суда, за исклю-
чением Константина Арановского.

От решения КС зависело, выносят-
ся ли поправки на общероссийское 
голосование. Согласие КС с поправка-
ми означает, что голосование может 
быть назначено. Ранее в понедель-
ник появились сообщения со ссыл-
ками на анонимные источники о воз-
можном переносе голосования на не-
сколько месяцев в связи с распростра-
нением COVID-19. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков заявил 
вчера, что никакая иная дата кроме 22 
апреля, пока не рассматривается.

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Его поздравляет ректор Высшей школы экономики Ярослав Кузьминов:
— Дорогой Андрей, с днем рождения! Ты один из немногих людей, кто мо-
жет думать за всю страну. Сегодня от твоих собственных решений зависит, 
как страна будет развиваться. Россия должна выйти из ловушки медленно-
го роста, потому что он означает экономическое и технологическое отстава-
ние. Мы достигли экономической и социальной устойчивости, теперь надо 
не только запустить крупные проекты — надо дать уверенность в себе и ре-
сурсы миллионам активных людей, десяткам тысяч предпринимателей. 
Твой интеллект, бескорыстие, сочувствие людям и, самое главное, готов-
ность принимать решения, брать на себя ответственность дают надежду на 
твой успех на новом посту. Я очень надеюсь на твой успех.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год 
первому заместителю председателя 
правительства Андрею Белоусову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Коронавирус отправил по домам 
российских студентов и школьни-
ков, а преподавателей заставил 
искать новые формы общения 
с аудиторией. В московских шко-
лах, например, планируют для 
удаленного обучения использо-
вать одну из имеющихся образо-
вательных онлайн-платформ, 
при этом руководители учебных 
заведений не исключают допол-
нительные уроки по Skype и заня-
тия для отстающих, «когда все за-
кончится». В вузах также отказы-
ваются от очных занятий, отме-
чая, что в ходе дистанционного 
обучения, возможно, придется 
обеспечить связь студентов по те-
лефону с преподавателем, «если 
возникли какие-то вопросы».

«Возможно, 
преподаватели будут 
читать лекции по скайпу»
В понедельник ректоры большинства 
крупных вузов России подписали 
приказы, разрешающие студентам 
перейти на дистанционное обучение. 
Накануне, в воскресенье, Министер-
ство науки и высшего образования ре-
комендовало организовать такое об-
учение в целях профилактики коро-
навируса. Так, в МГТУ имени Баумана 
с 17 марта ввели неделю каникул, а с 
23 марта вуз переходит на дистанци-
онное образование. МГИМО объявил 
в общежитиях двухнедельный каран-
тин. До пятницы иногородние студен-
ты должны покинуть жилища и от-
правиться на родину, рассказали „Ъ“ 
учащиеся. До воскресенья в вузе вве-
дены «технические каникулы», после 
которых студентов также переведут 
на дистанционное обучение. Обучать-
ся из дома разрешили и студентам 
МГУ имени Ломоносова. В вузах не 
смогли оперативно ответить на во-
просы „Ъ“, каким образом будет орга-
низован этот процесс.

«У вуза есть электронная платфор-
ма, там около 800 курсов, понятно, 
что это покрывает не все програм-
мы,— пояснил „Ъ“ Виктор Гришин, 
ректор РЭУ имени Плеханова, где 
учебный процесс стал дистанцион-
ным до 21 марта.— У нас на дистанци-
онном училось до тысячи человек до 
сих пор (в вузе и подведомственных 
учреждениях обучается около 20 тыс. 
человек.— „Ъ“), технология освоена». 
Студенты, говорит ректор, перейдут 
на самостоятельное обучение «со свя-
зью по телефону с преподавателем, 
если возникли какие-то вопросы»: 
«Возможно, преподаватели будут чи-
тать лекции по скайпу. Во вторник мы 

поймем, как это на деле организо-
вать». В РАНХиГС свободное посеще-
ние ввели до среды, а с 19 марта по 12 
мая все студенты будут переведены на 
дистанционное обучение (исключе-
ние — преддипломная практика). Как 
сообщили „Ъ“ в пресс-службе вуза, 
преподаватели «загрузят учебно-мето-
дические материалы в электронную 
систему», а при необходимости адап-
тируют для этого программы. Ограни-
чения по посещаемости ввели и дру-
гие столичные вузы. Студентка 4-го 
курса Дипакадемии (учреждена МИ-
Дом) рассказала „Ъ“, что учащихся 
уведомили о карантине до 2 апреля. 
«Но при этом в письме сообщается, 
что „экзаменационная сессия будет 
проходить в сроки по расписанию“,— 
недоумевает она.— То есть нашему 
курсу все равно придется ходить в вуз 
на этой и следующих двух неделях». С 
17 по 29 марта отменяется очное посе-
щение лекций и в медуниверситете 
имени Пирогова. Со вторника и до 
конца учебного года учиться удален-
но будут и студенты ВШЭ.

Региональные вузы также отказы-
ваются от очных занятий. В частно-
сти, речь идет о Петербургском поли-
техническом университете, РГПУ 
имени Герцена и ИТМО. СПбГУ и ЛГУ 
имени Пушкина перевели на онлайн-
образование несколько своих факуль-
тетов. На дистанционное обучение пе-
решли нижегородские педагогиче-
ский университет имени Минина и 
лингвистический университет име-
ни Добролюбова, Приволжский меду-
ниверситет и университет имени Ло-
бачевского. В регионах Сибири боль-
шинство крупных учебных учрежде-
ний также переходят на дистанцион-
ный режим обучения. Он действует, 
например, в Новосибирском госуни-
верситете и Новосибирском техниче-
ском университете, Сибирском и 
Дальневосточном федеральном уни-
верситетах, Омском педуниверситете 
и во всех вузах Барнаула. 

«Закрытие школ означает 
не дополнительные 
каникулы»
Вчера мэр Москвы Сергей Собянин 
заявил, что с 21 марта до 12 апреля 
будут закрыты государственные об-
щеобразовательные и спортивные 
школы, а также учреждения допол-
нительного образования. «Прошу ро-
дителей, дети которых не посещают 
школы, не допускать их появления в 
торговых центрах, парках и других 
общественных местах,— написал он 
в личном блоге.— Закрытие школ оз-
начает не дополнительные канику-

лы, а добровольную самоизоляцию 
на дому». До этого момента в школах 
действует «режим свободного посе-
щения». Отметим, во многих столич-
ных школах на следующей неделе 
по расписанию должны начаться ка-
никулы (обычно продолжаются до 1 
апреля). Однако руководство школ 
зачастую не понимает, необходимо 
ли обеспечивать дистанционное об-
учение всех учеников уже в начале 
апреля. «С 1 апреля мы будем прово-
дить дистанционные занятия»,— за-
явила „Ъ“ директор одной из москов-
ских школ. В мэрии „Ъ“ разъяснили, 
что, несмотря на закрытие школ, де-
ти будут учиться из дома. 

Каким образом будет проводиться 
удаленное обучение, также понятно 
далеко не всем преподавателям. Ди-
ректора нескольких столичных школ 
заявили „Ъ“, что планируют органи-
зовывать процесс с помощью сервиса 
«Московская электронная школа». 
Оценки за домашние задания появят-
ся в электронном журнале. В ряде 
школ, выяснил „Ъ“, дополнительно 
будут проводить уроки по скайпу. Как 
проверять добросовестность школь-
ников, чтобы они не списали ответы 
из интернета, пока не ясно. «Мы впер-
вые в такой ситуации,— вздыхает од-
на из учителей.— И раньше занима-
лись с некоторыми ребятами по скай-
пу, но нет схемы одновременного под-
ключения сразу десяти человек к уро-
ку». «Будем организовывать дополни-
тельные уроки для отстающих, когда 
это все закончится»,— добавляет дру-
гой директор. 

В ряде столичных школ в поне-
дельник не явилось на занятия не бо-
лее десятка учеников (в основном 
младшеклассники), в других было 
пусто в классах (так, директор шко-
лы в ЦАО заявил „Ъ“, что недосчитал-
ся 60% учащихся). «Некоторые роди-
тели поставили уведомление в элек-
тронном журнале, что дети не при-
дут,— рассказывает один преподава-
тель.— Но, узнав, что большинство 
пришли, пишут, что завтра все же 
приведут детей». 

Двухнедельные каникулы досроч-
но введены для школьников Кузбасса, 
а также Воронежской и Тамбовской 
областей. В Приморье же из дома бу-
дут заниматься только те школьники, 
которые недавно вернулись из-за гра-
ницы или имеют симптомы вирус-
ных заболеваний.

Анна Васильева,  
Валерия Мишина,  
Александр Черных,  
Елизавета Ламова;  
корреспондентская сеть „Ъ“

Вирус подействовал  
на образование
Российские вузы и школы  
переходят на дистанционное обучение

В сообщении федерального штаба 
уточняется, что завозные случаи вы-
явлены у граждан, которые посеща-
ли неблагополучные по коронави-
русной инфекции страны в послед-
ние две недели (Италия, Франция, Ис-
пания, Швейцария). В московском 
оперативном штабе по контролю и 
мониторингу ситуации с коронави-
русом уточняют, что заболевшие при-
были также из Бельгии, Венгрии и Та-
иланда. Все вновь выявленные боль-
ные — граждане РФ, однако этот факт 
не помешал правительству вслед за 
многими европейскими государства-
ми почти полностью запретить въезд 
в страну иностранцев.

Никто никуда не едет
Пассажирские транспортные пото-
ки за границу уже серьезно ограни-
чены. Российские власти начали по-
этапно закрывать границы для авиа-
ционного и железнодорожного сооб-
щения с 31 января. С 18 февраля РФ в 
целом ограничила въезд в страну 
всем гражданам КНР, с 28 февраля — 
Ирана, с 1 марта — Южной Кореи, 13 
марта — Италии.

На прошлой неделе оперативный 
штаб в целом ограничил авиасооб-
щение со странами ЕС, который с на-
чала марта превратился во второй 
(после Китая) очаг распространения 
вируса. В столицы государств про-
должает летать только «Аэрофлот». 
«Рейсы полупустые»,— отмечает 
источник „Ъ“ в отрасли. Это означает 
существенные потери для перевоз-
чика, хотя оценить их сложно. Мно-
гие пустые места вполне могут быть 
оплаченными: «Аэрофлот» возвра-
щает деньги только за отмененные 
рейсы, а обмен без штрафов разре-
шает на не пользующиеся спросом в 
связи с сохранением рисков инфек-
ции вылеты до конца мая.

ОАО РЖД уже остановило пасса-
жирское сообщение с большинством 
сопредельных стран. С 3 февраля не 
ходят поезда в Китай и Северную Ко-

рею, с 5 марта — в Австрию, Герма-
нию, Италию, а также поезд Москва—
Ницца (полностью сообщение с Фран-
цией и Польшей, где останавливался 
этот поезд, прекращено с 15 марта). 10 
марта остановлено сообщение с Мон-
голией, с 13 — с Чехией, 16 марта — с 
Узбекистаном и Азербайджаном (по 
инициативе железных дорог двух 
стран, уточнили в ОАО РЖД, вплоть 
«до особых указаний»). Также с 16 мар-
та, за редким исключением, стало не-
возможно уехать поездом в Казахстан 
и Киргизию, остановлено сообщение 
с Литвой (поезда в Калининград сле-
дуют транзитом без остановок), с 17 
марта перестанут ходить составы в 
Латвию, Молдавию и на Украину. К 
моменту подготовки статьи офици-
ально сохранялось пассажирское же-
лезнодорожное сообщение с Финлян-
дией, Эстонией и Белоруссией. 

Доля международных рейсов в об-
щем объеме перевозок ОАО РЖД в 
дальнем следовании невелика — 
6,16% в 2018 году (6,79 млн человек из 
110,3 млн, официальных итогов 2019 
года еще нет), так что потеря несколь-
ких месяцев вряд ли серьезно скажет-
ся на доходах монополии.

Другая ситуация у авиаторов: огра-
ничение въезда в Россию для ино-
странцев дополнительно ударит по 
самому доходному международному 
пассажиропотоку авиакомпаний, а 
на фоне резкого ускорения распро-
странения инфекции может оказать-
ся лишь очередным, а не финальным 
этапом изоляции страны.

Поддержка  
по кресло-километрам
По словам источников „Ъ“, «Ураль-
ские авиалинии» только из-за закры-
тия полетов в Китай и Италию могут 
потерять 8–10 млрд руб. В S7 посчита-
ли, что в случае продолжения эпиде-
мии еще на один-два месяца потеря-
ют по году 2 млн пассажиров, 22,6 мл-
рд руб. выручки и 14,3 млрд руб. опе-
рационной прибыли. По словам 
источников „Ъ“ в отрасли, серьезные 
риски у чартерных Azur, Nordwind, 

Royal Flight, IFly, располагающих 
дальнемагистральным флотом. В слу-
чае закрытия оставшихся направле-
ний, например стран Юго-Восточной 
Азии, эти самолеты будет негде ис-
пользовать. Перевозчикам придется 
либо держать их на земле, наращивая 
убытки, либо ставить на нераскатан-
ные внутренние рейсы, например, с 
Дальнего Востока в Сочи.

В правительстве понимают, что 
авиакомпании стали одними из глав-
ных заложников эпидемии, и уже об-
суждают меры их поддержки. На 
прошлой неделе в Белом доме прош-
ло совещание, на котором рассма-
тривались вопросы поддержки авиа-
ционной отрасли, под руководством 
первого вице-премьера Андрея Бело-
усова, рассказали источники „Ъ“ в 
правительстве. Господин Белоусов 
поручил Минтрансу и Минфину про-
анализировать представленные ави-
акомпаниями расчеты убытков, воз-
никших из-за распространения ин-
фекции. По словам источников „Ъ“, 
чиновники прорабатывают вопрос о 
возможной компенсации потерь за 
счет средств федерального бюджета. 
В аппарате Андрея Белоусова, Мин-
трансе и Минфине не предоставили 
комментариев.

Оценить масштаб необходимой 
господдержки пока не готовы даже 
сами авиаторы. В S7 лишь отмечают, 
что эффективной мерой оператив-
ной помощи были бы компенсации 
«на основе регулярной отраслевой от-
четности, в том числе по кресло-кило-
метрам». Такая практика, пояснили в 
компании, уже применяется в Китае. 
Кроме того, «сейчас были бы крайне 
актуальны» возмещения, которые 
авиакомпании до сих пор не получи-
ли за резкий рост цен на авиатопливо 
в 2018 году и ограничение полетов в 
Грузию в 2019 году.

Елена Черненко,  
Валерия Мишина,  
Герман Костринский,  
Наталья Скорлыгина;  
Елена Большакова,  
Санкт-Петербург

Россия встала на европейский путь

В Московский городской суд по-
ступили материалы уголовного 
дела гражданина США, бывшего 
морского пехотинца Пола Уила-
на. Он обвиняется в шпионаже, 
процесс будет проходить в за-
крытом режиме в связи с наличи-
ем в деле секретных материалов. 
По версии ФСБ, господин Уилан 
занимался шпионской деятель-
ностью как кадровый разведчик, 
а свою официальную работу 
в службе безопасности компа- 
ний Borg Warner и Kelly services 
использовал как прикрытие. 
По данным источников „Ъ“, 
в пользу такого вывода говорило 
и поведение американца, кото-
рый не раз намекал в частных бе-
седах на свою принадлежность  
к спецслужбам. Защита считает, 
что господин Уилан стал жертвой 
провокации ФСБ.

Материалы расследования в от-
ношении Пола Уилана поступили в 
Мосгорсуд 16 марта. «Дата предва-
рительного заседания пока не на-
значена»,— сообщила „Ъ“ глава 
пресс-службы суда Ульяна Солопо-
ва. Она также отметила, что матери-
алам уголовного дела присвоен 
гриф «совершенно секретно», в свя-
зи с чем процесс пройдет в закры-
том режиме.

Адвокат обвиняемого Владимир 
Жеребенков уточнил, что дело будет 
рассматривать тройка судей. Гражда-
нину США Уилану (у него имеются 
также паспорта Великобритании, 
Ирландии и Канады) инкриминиру-
ется шпионаж (ст. 276 УК РФ). Адво-
кат Жеребенков сказал „Ъ“, что, по 
его мнению, обвиняемый стал жер-
твой провокации, на чем и будет на-
стаивать защита в суде.

Как уже не раз сообщал „Ъ“, Пол 
Уилан был задержан оперативника-
ми ФСБ в гостинице «Метрополь» 28 
декабря 2018 года сразу после полу-
чения им флеш-карты с некими «дан-
ными, составляющими гостайну». 
По информации „Ъ“, электронный 
носитель, обнаруженный у задер-
жанного, содержал список личного 
состава одной из оперативных служб 
ФСБ. Как уверяют источники „Ъ“, се-
кретные сведения по просьбе Уила-
на передал ему действующий опера-
тивник российских спецслужб в зва-
нии майора, с которым они были 
знакомы около десяти лет.

После ареста господину Уилану 
было предъявлено обвинение в 
шпионаже. Американец вину не 
признает, а защита настаивает, что 
обвиняемый был уверен, что на пе-
редаваемой ему флешке были виды 
российских церквей и монастырей. 
Между тем, по данным „Ъ“, в матери-
алах дела имеется запись разговора 
между обвиняемым и его прияте-
лем, во время которого они обсужда-
ют содержание флеш-карты. 

Стоит отметить, что в момент за-
держания Пол Уилан занимал пост 
директора по безопасности амери-
канской компании Borg Warner, 
производящей автомобильные дета-
ли. Однако следствие уверено, что 
бывший морской пехотинец являет-
ся кадровым разведчиком, который 
использовал свою официальную ра-
боту как прикрытие. Напомним, что 
до перехода на должность директора 
по безопасности господин Уилан ра-
ботал в известном кадровом агентст-
ве Kelly services. Работа для господи-
на Уилана, подчеркивают источники 
„Ъ“, специально подбиралась таким 
образом, чтобы он мог свободно пе-
ремещаться и знакомиться, не вызы-
вая подозрений.

Как отмечают источники „Ъ“, во 
время частных разговоров америка-
нец почти не скрывал свою принад-
лежность к спецслужбам, то ли в 
шутку, то ли всерьез говоря, что име-

ет генеральское звание и сам выби-
рает объекты вербовки, находясь в 
свободном поиске.

По данным „Ъ“, господин Уилан за-
интересовал российские спецслужбы 
еще во время своего первого визита в 
Москву в 2007 году. Тогда он служил в 
морской пехоте США, его подразделе-
ние находилось в Ираке, а сам госпо-
дин Уилан — в официальном отпуске. 
Внимание ФСБ турист привлек тем, 
что сразу после приезда начал актив-
но искать контакты действующих 
российских военных и сотрудников 
ФСБ. Телефоны, которыми пользовал-
ся господин Уилан, тогда начали про-
слушивать, а его встречи фиксиро-
вать. Иногда американец совершал 
неординарные поступки. Так, одному 
из своих новых знакомых в России го-
сподин Уилан привез книгу заочно 
осужденного за госизмену бывшего 
генерал-майора КГБ Олега Калугина с 
дарственной надписью.

В Россию господин Уилан приез-
жал ежегодно на протяжении десяти 
лет, в основном посещая Москву и 
Санкт-Петербург. За это время у него 
в России появились самые разные 
знакомые, в том числе и действую-
щие сотрудники спецслужб. Инте-
ресно, что в рамках расследования 
было допрошено около пятидесяти 
человек, с которыми в России кон-
тактировал американец. Однако, как 
отметил адвокат Жеребенков, лишь 
один из них дал показания, что его 
пытались завербовать.

Владислав Трифонов

Пола Уилана закроют от публики
Материалы дела о шпионаже  
признаны совершенно секретными

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный  
директор Государственного акаде-
мического Большого театра России  
Владимир Урин:
— Уважаемый Сергей Владимиро-
вич, примите самые сердечные по-
здравления с днем рождения от име-

ни коллектива Большого театра и 
меня лично! Очень рад тому, что 
ТАСС является давним другом и ин-
формационным партнером театра, а 
Вы — нашим постоянным зрителем. 
Пусть Ваша деятельность по мас-
штабному развитию агентства будет 

постоянно укреплять позицию 
ТАСС как ведущего мирового СМИ. 
Желаю Вам отличных новостей, оп-
тимизма, счастья и благополучия 
Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
генеральному директору ТАСС  
Сергею Михайлову

Госдума скорректировала гра-
фик своей работы в связи с рас-
пространением COVID-19. Те-
перь пленарные заседания будут 
проходить реже. С призывом ог-
раничить мероприятия с боль-
шим числом участников высту-
пил и председатель партии «Еди-
ная Россия» Дмитрий Медведев. 
Он призвал однопартийцев помо-
гать гражданам в ситуации эпи-
демии советом, а также достав-
кой продуктов и лекарств, но не 
забывать и об информировании 
о предстоящем голосовании 
по поправкам к Конституции.

До сих пор в Думе проходили три 
пленарных недели в месяц, четвер-
тую депутаты работали в регионах. 
Каждую неделю проводилось три 
пленарных заседания. Совет Думы в 
понедельник принял решение из-
менить график и проводить пленар-
ные заседания «неделя через неде-
лю», посвятив остальное время засе-
даниям комитетов и работе в регио-
нах. Изменения направлены на 
уменьшения числа мероприятий с 
большим количеством участников. 
Кроме того, отменены все команди-
ровки депутатов за пределами их из-
бирательных округов — в экстрен-
ных случаях вопрос о командиров-
ках будет рассматривать совет Думы. 
Вводятся и временные ограничения 
прохода в Думу посетителей. В дни 
парламентских слушаний число лю-
дей, приходящих в здание на Охот-
ном Ряду, достигает 7 тыс. Но в бли-
жайшее время никаких парламент-
ских слушаний проводиться не бу-
дет. Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин сообщил, что новый график бу-
дет действовать до августа, а затем 
Госдума уйдет в отпуск: «Осеннее 

время работы еще раз скорректиру-
ем исходя из ситуации».

Совет Госдумы отменил прави-
тельственный час с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым, запланирован-
ный на 18 марта: к нему фракции под-
готовили более полусотни вопросов, 
и их число наверняка выросло бы в 
эти дни в связи с обсуждением пла-
нов полного закрытия границ. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, Госдума еще в нача-
ле марта отменила третий форум «Раз-
витие парламентаризма», который 
должен был пройти в июне в Москве. 
Заявки на участие в мероприятии по-
дали 300 человек из 60 стран мира.

На путь борьбы с коронавирусом 
встала и партия «Единая Россия»: на 
заседании бюро высшего совета 
председатель партии Дмитрий Мед-
ведев попросил ЦИК и региональные 
отделения минимизировать массо-
вые мероприятия и перейти по воз-
можности на удаленный режим рабо-
ты. Господин Медведев предложил 
перенести на более благоприятное 
время ранее запланированные «Дик-
тант победы» и всероссийский суб-
ботник. Председатель партии заявил, 
что все подразделения партии долж-
ны стать резервами региональных 
штабов по борьбе с коронавирусом, а 
партийцы будут оказывать людям 
всю необходимую помощь «от достав-
ки на дом продуктов питания и ле-

карств до оказания консультацион-
ной поддержки». В то же время госпо-
дин Медведев призвал товарищей по 
партии включиться в информирова-
ние граждан о поправках к Конститу-
ции: «Мы — крупнейшая партия, мы 
должны информировать людей, разъ-
яснять им смысл поправок к Консти-
туции, поскольку суждений всегда 
много и в СМИ, и в интернете». Все-
российское голосование, по словам 
Дмитрия Медведева, как и планиро-
валось, состоится «совсем скоро».

«Вы всегда с уверенностью смо-
трите в будущий день. От нас зависит 
все»,— заявил присутствующий на 

мероприятии Вячеслав Володин в от-
вет на вопрос „Ъ“ о том, не может ли 
быть перенесено общероссийское го-
лосование по поправкам к Конститу-
ции. В ходе мероприятия появилась 
новость об опубликовании указа мэ-
ра Москвы Сергея Собянина о запре-
те в городе мероприятий с числом 
участников более 50 человек. Пред-
ставители фракции ЕР в Госдуме не-
медленно заявили, что не отказыва-
ются от пленарных заседаний: «Мы 
собираемся всего три раза в неделю. 
А что, заводы закрыли? Или метро за-
крыли?» — спросил у „Ъ“ руководи-
тель фракции Сергей Неверов. «Все, 
что нужно, мы уже приняли»,— доба-
вил Вячеслав Володин.

Ксения Веретенникова

«Все, что нужно, мы уже приняли»
Дума меняет режим работы из-за коронавируса

Пол Уилан (справа) считает 
себя жертвой провокации 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

с1

Спикер Госдумы Вячеслав Володин сооб-
щил, что новый график будет действо-
вать до августа, а затем Госдума уйдет  
в отпуск: «Осеннее время работы еще раз 
скорректируем исходя из ситуации»
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Как стало известно „Ъ“, в Москве вкладчики обан
кротившегося Межтрастбанка  заблокировали в соб
ственной квартире и передали в руки сотрудников 
полиции находившегося более двух лет в розы
ске бывшего президента этого кредитного учре
ждения Игоря Бойкова. Он обвиняется в организа
ции преступной группы, похитившей из банка более 
2,5  млрд руб. путем выдачи заведомо  невозвратных 
кредитов. Трое подельников господина Бойкова 
в конце прошлого года уже были осуждены на сроки 
от 2 лет 10 месяцев до 4,5 года.

Как рассказал „Ъ“ знакомый с ситуацией источник, 
местонахождение 59‑летнего Игоря Бойкова установи‑
ли вкладчики Межтрастбанка, которым признанное 
в марте 2016 года банкротом кредитное учреждение за‑
должало в общей сложности почти 4 млрд руб. В начале 
марта экс‑банкир неожиданно появился в одной из трех 
принадлежащих ему квартир, в доме 62 на улице Усаче‑
ва в столичном районе Хамовники. Как только жертвы 
банкиров убедились в том, что приехал именно госпо‑
дин Бойков, они заблокировали его квартиру и вызвали 
сотрудников полиции. Последние и задержали находив‑
шегося более двух лет в федеральном и международном 
розыске бывшего президента Межтрастбанка.

Как уже рассказывал „Ъ“, изначально фигурантами 
уголовного дела, которое по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво‑
ение или растрата в особо крупном размере) расследу‑
ет следственный департамент МВД, являлись бывшие 
вице‑президенты банка Игорь Цибульский и Дмитрий 
Редькин, а также и. о. председателя правления Светла‑
на Романова. Все трое по ходатайству следствия в апре‑
ле 2017 года были арестованы Гагаринским райсу‑
дом Москвы. Еще двое — экс‑президент Межтрастбан‑
ка Игорь Бойков и член совета директоров кредитно‑
го учреждения Сергей Липатов в рамках этого дела до‑
вольно долго имели статус свидетелей. Ситуация из‑
менилась после того, как показания об их причастно‑
сти к выводу денег из банка дали Игорь Цибульский 
и Дмитрий Редькин, заключившие досудебные со‑
глашения о сотрудничестве с прокуратурой. В прош‑
лом году Останкинский райсуд Москвы приговорил 
их за хищение из банка более 2,5 млрд руб. к двум го‑
дам десяти месяцам и трем годам лишения свободы со‑
ответственно. Не признавшую вины госпожу Романову 
отправили в колонию на 4,5 года.

Впрочем, благодаря показаниям Игоря Цибульского 
в 2017 году задержать удалось только господина Липа‑
това, который в разное время был президентом опера‑
тора связи «Транстелеком», единственным акционером 
которого является ОАО РЖД, и председателем совета ди‑
ректоров столичного футбольного клуба «Локомотив». 
После одновременного ухода из «Транстелекома» и «Ло‑
комотива» в 2019 году Сергей Липатов стал акционером 
группы «Грас», занимавшейся строительством жилья 
в Москве и Сочи, а также вошел в совет директоров Меж‑
трастбанка. В ноябре того же 2017 года по ходатайству 
следствия Тверской райсуд Москвы отправил его в СИ‑
ЗО. Однако следствие так и не собрало убедительные до‑
казательства его причастности к хищениям в Межтрас‑
тбанке. В итоге уголовное преследование в отношении 
господина Липатова было прекращено.

А вот предполагаемого организатора хищения 
средств банка Игоря Бойкова задержать тогда не уда‑
лось. По данным оперативников, он уехал за границу 
и некоторое время проживал в Нидерландах.

Как говорится в материалах дела, созданная им орга‑
низованная группа действовала с 2013 по 2016 год и «ха‑
рактеризовалась устойчивостью, сплоченностью, ста‑
бильностью своего состава, четкой иерархической струк‑
турой, строгим распределением преступных функций 
и ролей между ее участниками, наличием общей матери‑
ально‑финансовой и технической базы, использовани‑
ем мер конспирации преступной деятельности, в том чи‑
сле путем придания ей вида гражданско‑правовых отно‑
шений, тщательным сокрытием следов преступления».

Суть вменяемых в вину господину Бойкову и его со‑
общникам деяний сводится к выдаче заведомо невоз‑
вратных кредитов как физическим лицам, так и фиктив‑
ным фирмам, находившимся под контролем экс‑прези‑
дента Межтрастбанка. Например, среди получателей зай‑
мов на общую сумму более 2,5 млрд руб. значатся почти 
три десятка ООО, не осуществлявших никакой финансо‑
во‑хозяйственной деятельности. В частности, среди них 
числятся «АльянсЭкстра», «Велес», «ДорСтройПрогресс», 
«Еврокомсервис», «Интерком» и другие. При этом такую 
массу заемщиков мошенники, как считают следователи, 
использовали специально для придания хищениям «пра‑
вомерного вида и сокрытия следов преступления от осу‑
ществляющих надзор подразделений Центробанка».

Олег Рубникович

Бывшего банкира  
сдали полиции вкладчики
Находившегося в розыске экс‑главу Межтрастбанка 
поймали в его квартире

Как стало известно „Ъ“, адвока
ты трех сестер Хачатурян, обви
няемых в убийстве своего отца, 
подали ходатайство в СКР с тре
бованием исполнить вынесен
ное еще в прошлом году и никем 
не отмененное постановление 
заместителя генпрокурора Рос
сии Виктора Гриня, предписав
шего следователям признать 
действия девушек как совершен
ные в условиях необходимой обо
роны. Так как это обстоятельство 
исключает «преступность дея
ния», то речь фактически идет 
о прекращении их уголовного 
преследования. СКР безуспеш
но пытался опротестовать реше
ние господина Гриня у тогдаш
него генпрокурора Юрия Чайки. 
Он поддержал своего зама, а так
же назначил еще одну экспер
тизу в отношении девушек, ко
торая еще раз подтвердила уже 
прозвучавшие выводы о том, что 
подвергавшиеся истязаниям се
стры находились в униженном со
стоянии и опасались за свое здо
ровье и жизнь.

Решение подать очередное хо‑
датайство следователям ГСУ СКР за‑
щитники сестер Хачатурян приня‑
ли после того, как в рамках доследо‑
вания уголовного дела их ознакоми‑
ли с результатами еще одной прове‑
денной в Институте имени Сербско‑
го сексолого‑психолого‑психиатри‑
ческой экспертизы. Как сообщал „Ъ“, 
в конце прошлого года представите‑
ли СКР объявили о завершении пред‑
варительного следствия и направле‑
нии материалов для утверждения об‑
винительного заключения в Генпро‑
куратуру. По мнению СКР, вина де‑
вушек в умышленном убийстве (ч. 2 
ст. 105 УК РФ) своего отца Михаила 
Хачатуряна, совершенном по пред‑
варительному сговору, была полно‑
стью доказана. Впрочем, тогда же бы‑
ло отмечено, что, в соответствии 
с выводами специалистов, младшая 
из сестер — Мария, бывшая на мо‑
мент совершения преступления не‑
совершеннолетней, не могла отда‑
вать отчет своим действиям. А пото‑
му ее необходимо, по мнению СКР, 
отправить на принудительное лече‑
ние. Правда, речь скорее шла об ам‑
булаторном наблюдении, нежели от‑
правке девушки в психиатрическую 
больницу, так как она уже давно вме‑
сте с сестрами постоянно посещала 
психолога и психиатра. Причиной 
стали те нарушения психики, кото‑
рые сестры испытывали после посто‑
янного стресса от общения с отцом, 

сексуального и физического насилия 
и его угроз, побоев и т. д.— многие 
из этих фактов были подтверждены 
самими же следователями СКР в рам‑
ках расследования убийства.

Между тем, как рассказывал „Ъ“, 
заместитель генпрокурора Виктор 
Гринь отказался утвердить обвини‑
тельное заключение, отправив его 
следствию вместе с уголовным де‑
лом для «работы над ошибками». 
«В постановлении господина Гри‑
ня было четко сказано: действия се‑
стер Хачатурян следует расценивать 
как совершенные в пределах необ‑
ходимой обороны»,— напомнил „Ъ“ 
адвокат Крестины Хачатурян Алек‑
сей Липцер, отметив, что само по‑
становление Виктора Гриня являет‑
ся обязательным для исполнения 
для сотрудников следственных ор‑
ганов. При этом действия в услови‑
ях необходимой обороны (ст. 37 УК 
РФ), о которой говорил замгенпроку‑
рора, не считаются преступлением, 
тем более что они сопряжены с за‑
щитой жизни при угрозе примене‑
ния насилия. Единственной возмож‑
ностью не прекращать уголовное де‑
ло, после чего последовали бы изви‑
нения и выплата компенсации за не‑
законное преследование, для СКР яв‑
лялось обжалование решения Вик‑
тора Гриня у его непосредственного 
начальника — генпрокурора Юрия 
Чайки, чье решение является окон‑
чательным. Буквально за несколь‑
ко дней до своей отставки и перехо‑
да на пост полпреда президента в Се‑
веро‑Кавказском федеральном окру‑
ге господин Чайка успел рассмо‑
треть жалобу главы СКР Александ‑
ра Бастрыкина на решение замген‑
прокурора, отказавшись ее удовлет‑
ворить. «Таким образом, оно (реше‑
ние.— „Ъ“) является законным, име‑
ющим юридическую силу и под‑
лежащим немедленному исполне‑
нию»,— считает адвокат Марии Хача‑
турян Ярослав Пакулин. Он особо от‑
метил, что «к следствию остался один 
вопрос: когда будут исполнены ука‑
зания замгенпрокурора Гриня, свя‑
занные с ошибочной квалификаци‑
ей действий сестер». Защитник по‑
яснил, что если СКР не изменит ква‑
лификацию обвинения и не прекра‑
тит уголовное преследование, а при‑
ступит к повторному ознакомлению 
сторон с материалами уголовного де‑
ла, то это означает возврат разбира‑
тельства «на второй круг», что приве‑
дет «к судебному обжалованию реше‑
ний следователя».

Впрочем, источники „Ъ“ как 
в СКР, так и в надзорном ведомстве 

говорят, что сейчас сложилась двой‑
ственная ситуация. С одной сторо‑
ны, постановление замгенпрокуро‑
ра законно, но, с другой, тогдашний 
генпрокурор хоть и не отменял по‑
становление зама, но попросил след‑
ствие провести еще одну эксперти‑
зу. «Нас эта словесная казуистика ма‑
ло интересует»,— заявил „Ъ“ адво‑
кат средней из сестер Ангелины Ха‑
чатурян Алексей Паршин. По его 
словам, сейчас «важно лишь испол‑
нение действующего законодатель‑
ства», при этом защитник особо от‑
метил, что новая экспертиза, про‑
веденная по настоянию теперь уже 
бывшего генпрокурора Чайки, под‑
твердила и усилила «ранее вынесен‑
ные экспертами выводы в пользу де‑
вочек». Господин Паршин подчерк‑
нул, что эксперты заочно (без вызо‑
ва самих обвиняемых) изучали мате‑
риалы дела, переписку в телефонах 
и в соцсетях сестер Хачатурян, что‑
бы подтвердить или исключить ра‑
нее сделанные выводы о психиче‑
ских расстройствах, причиненных 
девушкам действиями погибшего, 
а также следствие еще раз провери‑
ло корыстный мотив совершения 
преступления. Он также отметил, 
что корыстный мотив, хотя и про‑
верялся следователями неоднократ‑
но, так и не был установлен: «Нель‑
зя найти то, чего нет и не было». Но‑
вые же данные экспертов «лишь до‑
полняют и конкретизируют ранее 
сделанные выводы о сложившей‑
ся в семье страшной ситуации, под‑
тверждают факты жестокого обра‑
щения Михаила Хачатуряна с доче‑
рями и общий психотравмирующий 
характер происходившего». «Экспер‑
ты еще раз пояснили, что у сестер на‑
растало состояние тревоги и эмо‑
ционального напряжения»,— пояс‑
нил один из защитников сестер, от‑
метив, что снова подтверждено: до‑
веденные до отчаяния девушки «опа‑
сались агрессии со стороны отца».

«Мы надеемся на прекращение 
дела»,— заявили „Ъ“ адвокаты се‑
стер, подчеркнув, что уже в ближай‑
шие дни они должны получить ответ 
на свое ходатайство из СКР. Стоит от‑
метить, что даже в случае отказа сле‑
дователя уголовное дело все равно 
уйдет на утверждение к тому же Вик‑
тору Гриню и он вряд ли изменит 
свое прежнее решение. Впрочем, 
в надзор еще может вмешаться ген‑
прокурор Игорь Краснов, который 
на прежнем месте работы в СКР как 
раз курировал расследование гром‑
кого уголовного дела.

Сергей Сергеев

Дело трех сестер 
призвали к прекращению
Адвокаты настаивают, чтобы следствие  
исполнило решение замгенпрокурора,  
поддержанное его руководителем



Отреклись от здорового мира
Президент Франция Эмманюэль Макрон объявил о введении чрезвычайных мер

В прямом эфире президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
объявил о том, что cо вторника 
страна закрывается «для начала» 
на 15‑дневный карантин. «Никог‑
да Франция не принимала такие 
решения в мирное время»,— 
сказал президент. С подроб‑
ностями — корреспондент „Ъ“ 
во  Франции Алексей Тарханов.

Эмманюэль Макрон обратился 
к населению на следующий день по-
сле первого тура муниципальных 
выборов. Объявления, касающиеся 
коронавируса, следовали по нара-
стающей. Выступление французско-
го президента в прошлый четверг 
касалось закрытия учебных заведе-
ний и карантина в больницах и до-
мах престарелых. В пятницу премь-
ер-министр Эдуар Филипп объявил 
о закрытии вплоть до нового распо-
ряжения ресторанов, баров, театров, 
кинотеатров, музеев, магазинов — 
кроме продовольственных. В вос-
кресенье министр экологии Элиза-
бет Борн и государственный секре-
тарь по транспорту Жан-Батист Дже-
бари призвали французов макси-
мально сократить свои перемеще-
ния из города в город. Поезда, авто-
бусы, самолеты — все отменяется.

Национальный авиаперевозчик 
Air France заявил в понедельник, что 
оставит только 10–30% своих рейсов. 
Парижские аэропорты закрывают 
часть терминалов. Введен контроль 
на границах с Германией, Швейца-
рией, Испанией, Бельгией, Италией. 
Это не заставило французов изменить 
привычкам. Все воскресенье 15 мар-
та город был полон гуляющих, вместо 
ресторанов компании объединялись 
на пикники в парках. В понедель-

ник в Париже стало больше порядка 
и у остающихся открытыми аптек, 
банков, почтовых отделений выстро-
ились очереди с соблюдением метро-

вой дистанции между клиентами. 
Люди стояли на улице, терпеливо до-
жидаясь, пока придет их очередь вой-
ти в полупустой зал. Ажиотаж в продо-

вольственных магазинах уменьшил-
ся. Однако, ситуация с распростра-
нением инфекции — по последним 
данным, во Франции отмечено 127 

смертей и 5423 случая заражения —   
потребовала еще закрутить гайки.

В качестве верховного арбитра вы-
ступил президент Макрон, объявив, 

что каждый житель Франции должен 
провести «для начала» 15 дней дома 
в добровольной изоляции. С полудня 
17 марта в городах выходы на ули-
цу возможны только по уважитель-
ным причинам, для работы, покупки 
продовольствия и лекарств. Следить 
за соблюдением правил будет поли-
ция, и правила эти будут уточнены 
в ближайшие дни.

С 12 часов на 30 дней закрывают-
ся границы шенгенской зоны для 
всех, кто не живет в ней на постоян-
ной основе. Въезд разрешен только 
медикам, дипломатам, государст-
венным деятелям. На это время дей-
ствие шенгенских виз прекращается 
и новые не выдаются.

Эмманюэль Макрон также объ-
явил о том, что второй тур муници-
пальных выборов отменяется. Пре-
мьер-министру поручено довести это 
до сведения руководителей всех пар-
тий. Уже днем президентская пар-
тия «Вперед, Республика!» предложи-
ла своим кандидатам остановить из-
бирательную кампанию. Президент 
пообещал остановить все реформы, 
в том числе пенсионную, которые ве-
лись в последние месяцы. Государ-
ство придет на помощь всем, кто по-
страдает от кризиса, попытался успо-
коить служащих глава государства.

«Мы находимся в состоянии вой-
ны,— добавил президент,— санитар-
ной войны, конечно, мы сражаемся 
не с армиями, не против другой стра-
ны. Но неприятель уже здесь, неви-
димый, он наступает».

Обращаясь к согражданам, 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон был вынужден признать, 
что страна «ведет войну»  

Ще не вмерла в карантині
Как Украина борется с эпидемией коронавируса

Украина стала еще одной страной, ко‑
торая в связи с эпидемией коронавиру‑
са решилась на беспрецедентно жесткие 
меры безопасности. Назвав «мягко‑
телость и либеральность» «союзника‑
ми  коронавируса», президент Влади‑
мир  Зеленский анонсировал закрытие 
метро, ресторанов, торгово‑развлека‑
тельных центров и кафе, а также отмену 
междугородних и межобластных перево‑
зок. Внешние границы страны также пе‑
рекрыты — в том числе и для украинских 
граждан. С подробностями из Киева — 
 корреспондент „Ъ“ Матвей Шиманов.

«Жестко, безотлагательно  
и, возможно, непопулярно»
«Опыт Китая показывает, что непопулярные 
и жесткие решения преодолевают вирус 
и спасают жизни. Опыт других стран пока-
зывает, что мягкотелость и либеральность — 
союзники коронавируса. Поэтому мы будем 
действовать жестко, безотлагательно и, воз-
можно, непопулярно, но ради одного — жиз-
ни и здоровья украинцев»,— сказал Влади-
мир Зеленский в видеообращении к нации.

Отметив, что на Украине подтвержде-
но пять случаев заражения, глава государ-
ства попросил кабинет министров утвер-
дить особый режим карантина, существен-
но ограничивающий права и свободы гра-
ждан,— в первую очередь право на свобод-
ное передвижение. Он предложил с полудня 
18 марта полностью прекратить пригород-

ное и межрегиональное железнодорожное 
и автобусное сообщение, закрыть метропо-
литены, запретить водителям маршрутных 
такси брать на борт больше десяти пассажи-
ров, а водителям автобусов, троллейбусов 
и трамваев — больше 20 пассажиров. Кро-
ме того, президент Зеленский попросил ми-
нистров начать консультации с Междуна-
родным валютным фондом, на помощь ко-
торого он рассчитывает в условиях падаю-
щей из-за экстренных противоэпидемиче-
ских мер экономики.

Еще одна мера, объявленная Владими-
ром Зеленским,— введение уже с 17 марта 
режима чрезвычайной ситуации в двух ре-
гионах, где подтверждены факты заболева-
ния коронавирусом — в Черновицкой и Жи-
томирской областях. Больницам и госпита-
лям по всей стране предписано отказаться 
от проведения плановых операций, прово-
дить только экстренные хирургические вме-
шательства и подготовить лечебные учре-
ждения к приему больных коронавирусом.

Президент также распорядился запре-
тить любые массовые собрания, включая 
церковные церемонии. В одном месте те-
перь не может собираться больше десяти че-
ловек. Украинским экспортерам временно 
запретят вывоз из страны продуктов пита-
ния, перечень которых будет утвержден от-
дельным распоряжением правительства. 

Карантинные меры не коснутся лишь го-
сударственных администраций, правоохра-
нительных органов и парламента. «Сейчас, 

в условиях мировой пандемии и угрозы гло-
бального экономического кризиса, парла-
мент Украины должен принимать жизнен-
но важные для экономики законы. Прово-
дить налоговую, земельную, трудовую ре-
формы. Быстрые реформы — это скорая по-
мощь для экономики. Без них — экономиче-
ская кома»,— пояснил свою позицию Влади-
мир Зеленский.

Отметим, что ранее при офисе прези-
дента был создан Координационный совет 
по противодействию распространению ко-
ронавируса. В правительстве действует схо-
жая структура — специальный штаб по про-
тиводействию распространению эпидемии. 
Одна из первоочередных задач этих экс-
тренных органов — противодействие выво-
зу из страны лекарств и медицинского обо-
рудования, необходимых для противодей-
ствия пандемии. Как выяснилось, проблема 
эта действительно острая. Так, глава государ-
ственной таможенной службы Максим Нефе-
дов сообщил, что самым популярным кон-
трабандным товаром, вывозимым украинца-
ми в страны Евросоюза, стали медицинские 
маски, экспорт которых на время карантина 
запрещен особым распоряжением кабине-
та министров. «Впервые нелегальный вывоз 
медицинских масок побил по популярности 
схему вывоза сигарет. Их теперь везут в тай-
никах, прячут под одеждой, обозначают в до-
кументах другими терминами, просто заби-
вают весь салон машины»,— рассказал госпо-
дин Нефедов.

Не прилететь, не приехать
Между тем охрана внешних рубежей Украи-
ны была усилена еще раньше. С ночи на по-
недельник закрыт въезд для иностранных 
граждан. Исключение сделано только для 
тех, у кого есть украинский вид на жительст-
во. С ночи на вторник уже и сами украинцы 
не могут покинуть страну или въехать в нее, 
так как в связи с карантином полностью пре-
кращается пассажирское сообщение с дру-
гими странами.

Оставшиеся к тому моменту за пределами 
Украины граждане будут испытывать серь-
езные трудности при возвращении домой. 
МИД уже призвал их не пытаться пересечь 
границу самостоятельно, а сообщить о сво-
ем намерении вернуться на родину в бли-
жайшее дипломатическое представитель-
ство и ждать дальнейших инструкций. «Бу-
дем собирать группы: то есть часть людей 
в Испании, часть в Португалии — очевидно, 
что их надо свести в одну точку и вместе, как 
группу, вывезти»,— заявил глава МИД Укра-
ины Дмитрий Кулеба. 

Сейчас МИД занят эвакуацией тех укра-
инцев, кто обратился за помощью ранее, 
и тех, кого решено было централизован-
но вывезти из наиболее эпидемиологиче-
ски опасных регионов. Так, 15 марта в Киев 
прибыл рейс из Италии со 123 пассажирами 
на борту. Они прошли тестирование на ви-
рус по прилете и, хотя исследование не вы-
явило ни одного зараженного, все прибыв-
шие обязались придерживаться режима са-

моизоляции в течение 14 дней. А 16 марта 
в египетский Шарм-эль-Шейх прибыл укра-
инский консул для оказания помощи не-
скольким сотням граждан Украины, кото-
рые после объявленного карантина ока-
зались заперты в отелях. Консулу предсто-
ит определить, когда и каким образом осу-
ществлять эвакуацию украинцев домой.

Тем же, кто не попал в списки эвакуиро-
ванных и пытался вернуться до закрытия 
границ домой самостоятельно, пришлось 
заплатить за билеты намного больше обыч-
ного. Так, билет на самолет «Международ-
ных авиалиний Украины» (МАУ) по маршру-
ту Лондон — Киев на 15 марта стоил около 
24 тыс. гривен (свыше 67 тыс. руб.), тогда 
как до объявления о закрытии границ полет 
по тому же маршруту обходился в два с поло-
виной раза дешевле. В несколько раз выро-
сли цены и на перелеты внутри страны. Це-
новой политикой перевозчика заинтересо-
вались в Антимонопольном комитете Укра-
ины (АМКУ), где уже объявили о начале рас-
следования действий МАУ. Комитет может 
наложить штраф в размере до 10% годового 
дохода компании. Так или иначе, теперь да-
же при особом желании украинцы восполь-
зоваться регулярными рейсами своей наци-
ональной авиакомпании не смогут. 

Сегодня в Киеве пройдет заседание Сове-
та национальной безопасности и обороны, 
участники которого, по данным украинских 
СМИ, могут рассмотреть вопрос о введении 
в стране чрезвычайного положения.

На защиту армянской конституции стал коронавирус
Из-за эпидемии в стране запретили референдум и застолья

Армения стала очередной стра‑
ной, где из‑за распростране‑
ния коронавируса СOVID‑19 при‑
шлось перенести всенародное 
голосование. Речь идет о консти‑
туционном референдуме, кото‑
рый должен был пройти 5 апре‑
ля, а теперь, судя по всему, будет 
отложен до июня. Кроме того, 
страна на месяц полностью за‑
прещает въезд иностранцев и ог‑
раничивает торжества — гостей 
на них должно быть не больше 20. 
Однако самопровозглашенной 
Нагорно‑Карабахской Республи‑
ки (НКР) эти меры не коснутся.

В понедельник прошло внеоче-
редное заседание армянского пра-
вительства, на котором было приня-
то решение о введении режима чрез-
вычайного положения (ЧП) сроком 
на месяц. Как уточнил премьер стра-
ны Никол Пашинян, новые прави-
ла будут действовать с 17:30 16 марта 
по 9:00 14 апреля, а за их соблюдени-
ем будет следить вице-премьер Тиг-
ран Авинян. Позднее режим ЧП одо-
брил парламент страны.

Таким образом в Армении, нако-
нец, решился вопрос об отмене кон-
ституционного референдума, запла-
нированного на 5 апреля. Объяв-
лять об этом отдельно властям даже 
не пришлось. Согласно действую-
щему закону, «референдум не может 

проводиться во время чрезвычайно-
го или военного положения, незави-
симо от размера территории, кото-
рую охватывает чрезвычайное или 
военное положение». 

Отметим, что Армения не первая 
страна, в которой пришлось перене-
сти из-за коронавируса выборы или 
референдум. Аналогично поступи-
ли, например, власти Сирии, где 13 
апреля должны были пройти парла-
ментские выборы, и Италии, где 29 
марта ожидался референдум о сокра-
щении числа депутатов.

Напомним, что на всенародном 
голосовании в Армении должен был 
решиться вопрос об отставке семи 
из девяти членов Конституционно-
го суда (КС) страны во главе с пред-
седателем — Грайром Товмасяном. 
Формальным поводом для этого 
станет то, что они были назначены 
до вступления в силу действующей 
конституции Армении.

После прихода к власти в 2018 го-
ду Никол Пашинян отправил в от-
ставку всех глав государственных 
ведомств, которые демонстриро-
вали лояльность старым политиче-
ским элитам и отказывались пере-
ходить на его сторону. Кроме того, 
господин Пашинян провел досроч-
ные парламентские выборы, обес-
печив своему блоку «Мой шаг» пол-
номасштабный контроль над всеми 

решениями. Однако с одним орга-
ном — Конституционным судом — 
так поступить не удалось. Согласно 
действующим законам, ни у премье-
ра, ни у парламента просто нет пол-
номочий для его роспуска. При этом 
сохранение нынешнего состава суда 
Никола Пашиняна не устраивает ка-
тегорически — тем более что полно-
мочия судей ограничены лишь воз-
растом 65 лет, а сейчас его главному 
политическому оппоненту Грайру 
Товмасяну только 49 лет.

Стоит отметить, что до последне-
го момента проведение референду-
ма оставалось под вопросом даже 
для армянских чиновников. Более 
того — еще 12 марта господин Паши-
нян активно участвовал в агитаци-
онной кампании и утверждал, что 
оснований для того, чтобы ее преры-
вать нет. На тот момент в стране бы-
ло выявлено всего четыре случая ко-
ронавируса COVID-19, однако к 16 
марта их стало уже 30.

В ходе поездки по стране госпо-
дин Пашинян даже успел пообщать-
ся с одним из носителей вируса — 
но его статус был подтвержден уже 
после контакта. «У нашего гражда-
нина, который вернулся из Италии, 
сегодня в городе Мегри был обнару-
жен коронавирус,— рассказал ар-
мянский премьер на своей странице 
в Facebook 15 марта.— Выяснилось, 

что я имел с ним краткосрочный 
контакт. Мы общались с ним очень 
коротко в городе Вайк, когда зашли 
в кафе-бистро». Господин Пашинян 
пообещал в случае заражения немед-
ленно самоизолироваться, но делать 
это не пришлось — тесты, которые 
экстренно сделали он и члены его 
семьи, оказались отрицательными.

Новая дата проведения рефе-
рендума пока неизвестна, но, ве-
роятнее всего, это будет середина 
июня.  Согласно закону, несостояв-
шийся из-за ЧП референдум дол-
жен пройти «не ранее чем через 50 
и не более чем через 65 дней после 
окончания военного или чрезвы-
чайного положения».

По мнению директора ереван-
ского Института Кавказа Александ-
ра Искандаряна, такая отсрочка мо-
жет несколько изменить баланс сил 
между сторонниками и противника-
ми поправок. «По тем опросам, что 
есть сейчас, популярность властей 
достаточна для того, чтобы считать 
положительный исход референду-
ма реалистичным. Но сказать, что 
эта задача легкая, нельзя. Она непро-
стая»,— сказал он „Ъ“. Другой армян-
ский эксперт, политтехнолог Карен 
Кочарян заявил „Ъ“, что исход рефе-
рендума будет зависеть от того, на-
сколько успешно власти справятся 
с распространением коронавируса.

Другие ограничения, которые 
предполагает режим чрезвычайно-
го положения, тоже достаточно жест-
кие. Это запрет на выезд из респу-
блики для граждан Армении, кроме 
водителей, осуществляющих грузо-
перевозки. Это также запрет на въезд 
иностранцев — кроме дипломатов 
и лиц, имеющих право на постоян-
ное проживание в стране. Авиасооб-
щение между Арменией и Россией 
тоже будет фактически прекращено 
на 14 дней: летать будут только само-
леты, вывозящие граждан РФ из Ар-
мении и наоборот.

Кроме того, запрещаются все ме-
роприятия свыше 20 человек, вклю-
чая семейные торжества. Но даже 
если гостей меньше 20, свадьбу или 
похороны все равно должны одо-
брить местные власти. Необходи-
мость такой меры успел подтвер-
дить случай с жительницей Эчми-
адзина, имя которой не разглашает-
ся. Из 30 жителей Армении, у кото-
рых был выявлен коронавирус, 18 
контактировали с нею. В конце фев-
раля эта женщина вернулась из Ми-
лана, но проигнорировала реко-
мендацию о добровольном уходе 
на карантин и активно участвовала 
в подготовке торжества, посвящен-
ного помолвке сына. Гостями засто-
лья стали около 40 человек, часть 
из которых заболели.

Поэтому вечером воскресенья, 
15 марта, меры предосторожности 
при въезде в Эчмиадзин и выезде 
из города были усилены. Всем по-
кидающим город в обязательном 
порядке измеряют температуру 
и при любом превышении нормы 
требуют остаться. Такая мера при-
вела к автомобильной пробке. При 
этом уже к полудню понедельника 
удалось обнаружить 129 человек 
с высокой температурой.

В самопровозглашенной На-
горно-Карабахской Республике 
(НКР) аналогичной обеспокоен-
ности в связи с распространени-
ем COVID-19 нет — ни одного слу-
чая этого заболевания там не вы-
явлено. Более того — уже 31 мар-
та там должны пройти президент-
ские и парламентские выборы, 
и заявлений об их переносе пока 
не  прозвучало.

Как заявил Никол Пашинян, 
он обсудил этот вопрос с прези-
дентом НКР Бако Саакяном и до-
говорился призвать граждан пе-
ресекать границу непризнанной 
республики лишь «в случае край-
ней необходимости». На границе 
им также будут измерять темпера-
туру и в случае превышения нор-
мы «просить вернуться домой».

Айк Халатян, Ереван;  
Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17002,04 (–429,01)
РТС 966,93 (–24,76)
FTSE 100 5151,08 (–215,03)

DAX 30 8742,25 (–489,83)
DJIA* 21036,98 (–2148,64)
NASDAQ Composite* 7180,50 (–694,37)

*На 20:33.    По данным агентства Reuters. 
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● 29,31тыс. пунктов ● 21,075

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.03.20
Австралийский доллар 45,8026
Английский фунт 91,7015
Белорусский рубль 31,3417
Датская крона* 11,1180

Доллар США 74,1262
Евро 82,7471
Индийская рупия** 99,7594
Казахский тенге** 17,0176

Канадский доллар 53,4628
Китайский юань* 10,5928
Норвежская крона* 73,1244
СДР 102,1578

Сингапурский доллар 52,1905
Новая турецкая лира 11,6424
Украинская гривна* 28,1240
Шведская крона* 76,9599

Швейцарский франк 78,7320
Японская иена** 69,7888
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Зеленая энергетика, крайне медлен-
но развивающаяся в России, остает-
ся экзотическим явлением не толь-
ко для потребителей, но и для рядо-
вых чиновников. Знаменательным 
примером стала ситуация с датской 
Vestas, которая более года объясняла 
в суде российским таможенным орга-
нам разницу между ветроэнергетиче-
ской установкой (ВЭУ) и двигателем.

История началась в 2018 году, ког-
да Vestas доставила в Россию 42 ло-
пасти длиной 62 м и весом 12,5 тон-
ны каждая для строящегося в Улья-
новской области ветропарка мощно-
стью 50 МВт (СП «Роснано» и «Форту-
ма»). Датская компания была увере-
на, что ввозит в Россию элемент ВЭУ, 
который не облагается пошлинами. 
Это следовало в том числе и из спе-
цинвестконтракта между компани-
ей, Минпромторгом и правительст-
вом Ульяновской области, по которо-
му структура Vestas (ВМ-РУС) откры-
ла в регионе завод для выпуска лопа-
стей из импортных комплектующих.

Но у инспекторов Приволжского 
таможенного управления сформи-
ровался свой взгляд на диковинный 
импортный товар. Управление обна-
ружило, что лопасть имеет много об-
щего с ветродвигателем, за ввоз кото-
рого нужно платить пошлину в 10% 
от цены. Vestas заплатила сбор, что-
бы не затягивать стройку. По данным 
„Ъ“, размер пошлины составил бо-
лее 30 млн руб.— сумма в целом сим-
волическая по сравнению со стои-
мостью всего ветропарка в 6,3 млрд 
руб., тем более что затраты были пе-
реложены на заказчика.

В начале 2019 года юристы Vestas 
и таможенной службы встретились 
в арбитражном суде. Заседания, со-
гласно материалам дела, больше по-
ходили на лекции по механике. Пред-
ставители компании демонстрирова-
ли судье чертежи, схемы, технические 
документации, зачитывали выдер-
жки из Большого политехнического 
словаря. Двигатель, говорили юристы 
Vestas, что-то приводит в движение. 
В ВЭУ же, напротив, лопасти крутятся 
от внешней силы ветра, вырабатывая 
электрическую энергию. Юрист При-
волжского таможенного управления 
стоял на своем: лопасть, утверждал 
он, крепится к ступице ротора ветря-
ного двигателя, является его частью 
и «вырабатывает механическую энер-
гию». В итоге таможня проиграла спор 
во всех инстанциях, а 6 марта на сто-
рону импортера встал Верховный суд. 
Теперь у Vestas есть право через суд 
вернуть пошлину, и будет странно, 
если компания этим не воспользует-
ся. Позиция суда поможет и другим 
импортерам — «Росатом» покупает ло-
пасти у голландской Lagerwey, а «Энел 
Россия» (подконтрольна итальянской 
Enel) — у немецкой Siemens Gamesa.

В отрасли же этот грустный анекдот 
дал повод для жалоб: мол, при 10-про-
центной пошлине на импорт компо-
нентов лопасти в России производить 
невыгодно, проще ввезти сразу гото-
вую деталь. Это, конечно, лукавство. 
Выпускать ВИЭ-оборудование в Рос-
сии невыгодно вовсе не из-за споров 
за копеечные пошлины, а из-за низко-
го спроса на зеленую генерацию.

правила  
игры

Производить  
ВИЭ-оборудование  
в России невыгодно 
вовсе не из-за споров 
за  копеечные пошли-
ны, а из-за низкого 
спроса на зеленую 
 генерацию

в разнице между лопастью 
и двигателем разбирается 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Полина Смертина

Столичные кинотеатры гото-
вятся закрывать залы и сокра-
щать число сеансов. Из-за ог-
раничения численности мас-
совых мероприятий в Москве 
в залы нельзя будет продавать 
больше 50 билетов, а городская 
сеть «Москино» готова закрыть 
кинотеатры уже с 17 марта. Гол-
ливудские прокатчики уже от-
меняют крупные мировые пре-
мьеры, а российские начинают 
следовать их примеру.

В связи с вышедшим 16 марта 
указом мэра Москвы Сергея Собя-
нина о запрете массовых меропри-
ятий в помещениях с участием бо-
лее 50 человек кинотеатры огра-
ничили продажу билетов на сеан-
сы, рассказали „Ъ“ представители 
киносетей. Впрочем, кинозалы в 
последние дни и так заполняются 
сравнительно слабо из-за отсутст-
вия крупных релизов, рассказали 
несколько собеседников на рын-
ке. По их словам, крупнейшие сети 
рассматривают возможность за-
крыть часть залов либо сократить 
число сеансов. Показ становится 
убыточным, пояснил один из них: 
«За электричество мы платим боль-
ше, чем продаем билетов».

Кинопрокатчики пока рассчи-
тывают добрать упущенные весной 
расходы позднее. В основном это 
касается крупных голливудских 
релизов, которые в России выпу-
скают подразделения глобальных 
мейджоров. В частности, перенесе-
ны премьеры сиквела «Тихого ме-
ста», «Мулан» и нового «Форсажа». 

Наиболее кассовые российские 
фильмы обычно приурочены к дру-
гим сезонам — майским и новогод-
ним праздникам, но отечественные 
компании также уже начали пере-
носить ближайшие крупные рели-
зы. «Централ Партнершип» (ЦПШ) 
отменил две премьеры: «На острие» 

(планировалась 26 марта) и «Непо-
средственно Каха!» (1 апреля). Но-
вые даты не объявлены. «Мы поня-
ли, что высок риск не выйти в про-
кат и лучше перенестись. Что пло-
хо, потому что кинотеатры теряют 
репертуар»,— заявил „Ъ“ гендирек-
тор ЦПШ Вадим Верещагин.

Таким образом, после американ-
ского мультфильма «Тролли. Миро-
вой тур», выходящего 19 марта, «по-
казывать будет нечего», пессимисти-
чен один из собеседников на кино-
рынке. Последний раз российские 
кинотеатры оказывались в явном 
кризисе в 2014 году после резкого 
роста курса доллара. Продажи биле-
тов тогда резко упали, а платежи за 
голливудское кино, оборудование 
и аренду торговых центров были 
зафиксированы в долларах. «Сей-
час ситуация намного хуже, чем тог-
да»,— уверен руководитель одного 
из опрошенных „Ъ“ кинотеатров.

Сеть «Киномакс», возможно, бу-
дет сокращать утренние и вечер-
ние сеансы, сообщил „Ъ“ ее генди-
ректор Дмитрий Нартов. «Но никто 
не освобождает нас от зарплаты со-
трудникам и арендной платы. Мы 
можем договориться лишь о том, 
чтобы перенести аренду на буду-
щие периоды. Как форс-мажор бу-
дет восприниматься только введе-
ние чрезвычайного положения, но 
мэрия пока идет на половинчатые 
меры»,— считает он. При этом тре-
буемые ограничения по посещаемо-
сти будут соблюдаться, подтвердил 
господин Нартов.

По поводу закрытия залов реше-
ние пока не принято, ограничена 
лишь продажа билетов, рассказал 
представитель «Кино Окко» (объе-
диняет «Формулу кино» и «Синема 
парк»). В «Каро» сообщили, что ро-
спись сеансов будет регулировать-
ся в зависимости от посещаемости. 
«Ситуация меняется очень быстро. 

Мы только оттестировали систему 
продажи билетов, чтобы люди сиде-
ли через одного, но вышел указ мэра 
об ограничении до 50 человек. Сей-
час думаем, как действовать даль-
ше»,— рассказала директор киноте-
атра «Пионер» Мэри Назари.

Сеть «Москино», объединяющая 
13 кинотеатров, планирует с 17 мар-
та закрыть их в связи с указом мэра, 
поручение департамента культуры 
еще ожидается, сказала „Ъ“ генди-
ректор сети Светлана Максимчен-
ко. Кинотеатр «Иллюзион» Госфиль-
мофонда объявил вчера, что по рас-
поряжению Минкульта «временно 
закрывает свои двери», а затем уточ-
нил, что лишь приостановил он-
лайн-продажу билетов. «Мы ждем 
официальное распоряжение Мин-
культа, а пока получили устные ре-
комендации от департамента кине-
матографии закрываться и останав-
ливать продажи»,— рассказала „Ъ“ 
представитель «Иллюзиона» Ксения 
Ильиных. Представитель Минкуль-
та не ответил на вопрос о том, гото-
вится ли такое распоряжение.

Кроме того, Ассоциация владель-
цев кинотеатров (АВК, объединяет 
более 1,6 тыс. коммерческих кино-
залов или более 50% коммерческо-
го кинопоказа в России) выпусти-
ла 16 марта открытое письмо к он-
лайн-видеосервисам. Использова-
ние в рекламных целях призывов 
к зрителям отказаться от посеще-
ния кинотеатров в пользу онлайн-
видеосервисов «недопустимо», зая-
вили в АВК.

Анна Афанасьева

Эквайринг подхватил инфекцию
Ритейлеры снова пытаются снизить банковские комиссии

Московское отделение «Дело-
вой России» из-за распростра-
нения коронавируса предла-
гает ограничить комиссию 
по эквайрингу, установив 
ее для торговых сетей на уров-
не 1,3%, для аптек — 1%. Бан-
киры с таким подходом не со-
гласны и рекомендуют ритей-
лу переходить на оплату в Си-
стеме быстрых платежей. Од-
нако в этом случае продвигать 
ее придется за счет самих ком-
паний, а не банков.

«Деловая Россия» направила 
письмо главе комитета по финан-
совому рынку Госдумы Анатолию 
Аксакову с просьбой обратиться 
с предложением в ЦБ об ограни-
чении эквайринговой комиссии 
(с ним ознакомился „Ъ“). Общест-
венная организация предлагает 
установить максимальное значе-
ние для торговых сетей на уров-
не 1,3%, а для аптек — 1%. Предло-
жение было выработано 16 марта 
по итогам круглого стола, органи-
зованного московским отделени-

ем «Деловой России» и комитетом 
по финансовому рынку Госдумы.

• Эквайринговая комиссия, ко-
торую платит торгово-сервис-
ное предприятие (ТСП) за возмож-
ность приема банковских карт, де-
лится на три части. Значитель-
ную ее долю составляет межбан-
ковская комиссия (интерчейндж), 
которая уплачивается эмитенту 
карты. Эта величина определяет-
ся платежной системой в зависи-
мости от категории ТСП, размера 
операций, статуса карты, количе-
ства операций по ней и т. п. Мень-
шая часть (0,1–0,3% от платежа) 
составляет комиссия платежной 
системы. Оставшаяся часть яв-
ляется доходом банка-эквайера, 
который обеспечивает поддержа-
ние платежной инфраструктуры 
(терминалов, программного обес-
печения и т. п.). В настоящее время 
размер эквайринговой комиссии мо-
жет составлять от 0,5% до 3,5%.
Банк России имеет право из-

менять комиссии по эквайрин-
гу, но много раз давал понять, что 

предпочитает рыночный меха-
низм их формирования. Авторы 
письма надеются на изменение 
позиции регулятора. «Дискрими-
нирующая розничные и особен-
но аптечные сети тарифная поли-
тика коммерческих банков и чрез-
вычайные обстоятельства, связан-
ные с эпидемией COVID-19, деста-
билизируют положение участни-
ков торговой отрасли»,— говорит-
ся в письме. «Это меняет принятую 
в России систему (действия регуля-
тора в отношении уровня банков-
ских комиссий.— „Ъ“)»,— отмеча-
ет председатель экспертного сове-
та по финансам московского отде-
ления «Деловой России» Александр 
Любосердов.

Регулирование комиссий на рын-
ке банковских карт всегда было 
прерогативой платежных систем. 
Но если интерчейндж устанавлива-
ется ими на определенном уровне 
для всех участников рынка, то эк-
вайринговая комиссия (по-друго-
му, торговая уступка) никак не регу-
лировалась. Начальник управления 

контроля финансовых рынков ФАС 
Ольга Сергеева также отметила, что 
условия на рынке эквайринга фор-
мируются на конкурентных услови-
ях. При этом сопредседатель москов-
ского отделения «Деловой России» 
Андрей Павлов даже предлагал уста-
новить для всех ТСП интерчейндж, 
как в Европе, на уровне 0,3%.

Если предложение «Деловой Рос-
сии» будет принято, то неясно, ка-
кое влияние окажет это регулиро-
вание на рынок эквайринга. «Более 
правильным шагом является уста-
новление индивидуальных усло-
вий для каждого сегмента»,— зая-
вил „Ъ“ руководитель департамен-
та эквайринга ВТБ Алексей Кири-
чек. Директор департамента эквай-
ринга банка «ФК Открытие» Алек-
сандр Дынин считает, что это мо-
жет привести к дисбалансу и ухуд-
шению условий обслуживания 
клиентов.

В Банке России не ответили 
на запрос „Ъ“. Глава думского коми-
тета по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков выразил надежду, 

что достичь компромисса в пози-
циях ритейла и банков позволит 
Система быстрых платежей (СБП). 
Для большинства ТСП Банк Рос-
сии установил комиссию за плате-
жи через СБП на уровне 0,4%. Ген-
директор ООО «Неофарм» (аптеки 
«Столички») Евгений Нифантьев за-
явил, что если банки не снизят ко-
миссии, то аптеки начнут активно 
переходить на СБП. 

Банкиры не возражали. Как по-
яснил директор организационно-
правового департамента Нацио-
нальной системы платежных карт 
Олег Тишаков, для приема пла-
тежных карт создана и поддержи-
вается серьезная инфраструктура, 
за которую заплатили банки, они 
же стимулируют держателей карт 
ею пользоваться. В СБП такой ин-
фраструктуры не требуется, поэ-
тому комиссия там ниже. Но, уточ-
нил господин Тишаков, стимули-
ровать покупателей оплачивать то-
вары и услуги через СБП компании 
должны уже за свой счет.

Максим Буйлов

На IT-рынке появились стратегические разногласия
Участники отрасли обсудили планы до 2036 года

Высшая школа экономики 
(ВШЭ) по заказу Минкомсвя-
зи разработала стратегию раз-
вития российской отрасли 
до 2036 года, тогда как преж-
ние попытки обновить дей-
ствующий документ заканчи-
вались перспективой 2030-го. 
Стратегия предполагает, что 
доля IT-отрасли в ВВП вырастет 
с нынешних 0,9% до 4%, при 
этом на рынке появятся десять 
компаний с капитализацией 
от $1 млрд. Участники отрасли 
высказали замечания к доку-
менту, назвав заложенные по-
казатели заниженными.

ВШЭ по заказу Минкомсвязи 
разработала проект стратегии раз-
вития отрасли информационных 
технологий в России до 2036 года, 
обсуждение документа с предста-
вителями отрасли прошло 16 мар-
та на совещании у заместителя ми-

нистра связи Максима Паршина, 
рассказали собеседники „Ъ“, при-
сутствовавшие на мероприятии. 
На нем было решено, что участ-
ники отрасли направят свои пред-
ложения по доработке стратегии 
в ВШЭ, после чего та обновит и от-
правит всем на согласование чер-
новую версию документа.

Предыдущая стратегия раз-
вития IT-отрасли, утвержденная 
в 2013 году, действительна на 2014–
2020 годы. В конце 2018 года вице-
премьер РФ Максим Акимов дал 
поручение актуализировать стра-
тегию, после чего Минкомсвязь со-
брала предложения участников от-
расли и подготовила проект страте-
гии развития отрасли до 2025 года 
с перспективой до 2030-го, однако 
он не был утвержден. К нему нет от-
сылок и в новом проекте ВШЭ.

По словам источников „Ъ“, участ-
ники заседания высказали целый 

ряд претензий к документу. В част-
ности, они отметили, что необходи-
мо будет разработать план меропри-
ятий и предусмотренных на них 
средств, увязать проект стратегии 
с действующими нормативно-пра-
вовыми актами, в том числе нацпро-
граммой «Цифровая экономика», 
а также, учитывая срок действия до-
кумента, предусмотреть различные 
сценарии развития отрасли за этот 
период. При этом предложенная 
ВШЭ доля IT-отрасли в ВВП — не ме-
нее 4% в 2036 году при уровне в 0,9% 
по итогам 2019 года — участникам 
заседания показалась заниженной.

Заниженным участникам об-
суждения показалось и заложен-
ное в стратегии количество россий-
ских IT-компаний с капитализаци-
ей от $1 млрд. «В стратегии плани-
руется создать десять таких компа-
ний к 2036 году, тогда как уже се-
годня я могу навскидку насчитать 

около шести таких компаний»,— 
отметила президент группы ком-
паний InfoWatch Наталья Каспер-
ская. Она также высказывает сомне-
ния относительно объема венчур-
ных инвестиций в IT-стартапы, ко-
торый авторы стратегии обозначи-
ли в $10 млрд к 2036 году (в 2018 году 
этот показатель составил $409 млн). 
«Я не понимаю, чем этот показа-
тель поможет и что должен озна-
чать, и как государство собирается 
заставить венчурных инвесторов 
инвестировать в IT-стартапы имен-
но в таком объеме»,— пояснила 
она. Так как стратегия государствен-
ная, то и деньги в ней должны быть 
не венчурными, а государственны-
ми, полагает госпожа Касперская.

У ассоциации «Отечественный 
софт» также есть ряд предложений 
по доработке стратегии, рассказал 
„Ъ“ ее исполнительный директор 
Ренат Лашин. Среди них он назы-

вает, например, пролонгирование 
льготного налогового режима для 
IT-компаний, введение различных 
мер поддержки и развития отече-
ственного программного обеспе-
чения (ПО) и цифровых платформ 
на его основе, комплексную под-
держку российского ПО для про-
движения на экспорт.

В проекте всего один подпункт 
уделен импортозамещению, тог-
да как, согласно указу президента, 
это один из приоритетов, добавля-
ет член экспертного совета по рос-
сийскому ПО Илья Массух. Кро-
ме того, указывает он, в ключевых 
параметрах стратегии говорится 
о доле отечественного ПО в затра-
тах на закупку и аренду софта, тог-
да как правильнее говорить о доле 
использования отечественных тех-
нологий, чтобы исключить мани-
пуляции показателем.

Юлия Степанова
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Коронавирус вышел на экраны
Кинотеатры готовятся к закрытию залов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В Совете федерации был пред
ставлен законопроект, предла
гающий введение в России ин
ститута частных судебных испол
нителей и передачу им на взы
скание в том числе исполнитель
ных документов в отношении 
граждан. Авторы проекта указы
вают, что он даст возможность 
должнику заключать соглаше
ния о порядке исполнения взы
скания, устраивающие обе сторо
ны. Однако эксперты видят зна
чительные риски для граждан 
в реализации законопроекта.

В понедельник 16 марта в Сове-
те федерации был представлен но-
вый проект закона о внедрении ин-
ститута негосударственных судеб-
ных исполнителей, который пред-
лагает передать им на взыскание за-
долженность по исполнительным до-
кументам, в том числе физлиц. Доку-
мент был разработан рабочей груп-
пой на базе Российского универси-
тета дружбы народов. В конце прош-
лого года законопроект о частных су-
дебных приставах был представлен 
Торгово-промышленной палатой 
(ТПП), однако он предполагал пере-
дачу им взыскивания задолженно-
сти лишь по спорам юрлиц (см. „Ъ“ от 
2 ок тября 2019 года).

Эффективность действующей си-
стемы органов принудительного ис-
полнения является довольно низ-
кой, указывают авторы законопроек-
та. Из 87,5 млн исполнительных доку-
ментов в 2018 году окончено факти-
ческим исполнением около 34,5%. Су-
дебные решения реальным исполне-
нием оканчиваются лишь в 25% случа-
ев. От подлежащих взысканию сумм 
требований в пользу взыскателей 
ежегодно взыскивается не более 6,6% 
денежных средств, а по судебным ак-
там — 5,5%. При этом с 2005 по 2018 
год количество исполнительных про-
изводств у ФССП увеличилось в четы-
ре раза. По мнению авторов законо-
проекта, его реализация сможет со-
кратить нагрузку до 25%.

Авторы законопроекта считают 
целесообразным «переход к смешан-
ной системе принудительного испол-
нения» и создания института негосу-
дарственных судебных исполните-
лей. При этом взыскателям дадут воз-
можность обратиться к негосударст-
венному судебному исполнителю за 

исполнением судебных актов гра-
жданско-правового характера, в том 
числе по кредитным долгам и долгам 
ЖКХ. За свою деятельность пристав 
будет получать исполнительный та-
риф с должника (2–5% от суммы, под-
лежащей взысканию) и вознаграж-
дение, которое должен ему выпла-
тить взыскатель. Численность него-
сударственных судебных исполни-
телей должна регулироваться пока-
зателями эффективности и востребо-
ванности их услуг. Частный пристав 

должен будет состоять в реестре Ми-
нюста, а также являться членом па-
латы негосударственных судебных 
 исполнителей.

Как пояснил „Ъ“ один из авторов 
законопроекта Александр Агеев, сей-
час к должникам в основном приме-
няются санкционные меры, а введе-
ние института частных судебных ис-
полнителей позволит им комфортно 
выплатить долги. «Сейчас имущест-
во продают за копейки, а, например, 
отложение его реализации на неко-
торое время позволило бы должнику 
получить значительно большие сред-
ства и закрыть долг,— поясняет он.— 
Частный пристав даст возможность 
должнику заключить с ним соглаше-
ние о порядке исполнения с графика-
ми и сроками погашения задолжен-
ности, устраивающими обе стороны». 
По его словам, такое нововведение 

позволит найти механизм, при ко-
тором взыскатель будет доволен, ре-
шения будут исполняться и должник 
сможет комфортно выплатить долги 
без риска уйти в банкротство или дру-
гих имиджевых потерь.

Глава департамента Минюста Дмит-
рий Киселев отметил на круглом сто-
ле, что министерство «не располагает 
достаточным количеством данных, 
результатами правоприменительной 
практики, социологических и иных 
исследований, с достаточной степе-
нью достоверности доказывающих 
актуальность и необходимость введе-
ния в России нового института част-
ных судебных исполнителей». В ФССП 
на запрос „Ъ“ сообщили, что «вопросы 
разработки законопроектов о частных 
приставах не входят в компетенцию» 
службы. Коллекторы полагают, что от-
дать часть долгов какого-то определен-
ного сегмента частным приставам ло-
гично. «Цель создания института част-
ных судебных приставов — это сокра-
щение расходов бюджета и повыше-
ние эффективности взыскания»,— 
 говорит президент СРО НАПКА Эль-
ман Мехтиев.

Однако эксперты видят в данном 
нововведении существенные риски. 
«В данном законопроекте я не увиде-
ла эффективной системы исполнения 
судебных решений,— говорит пер-
вый вице-президент Союза адвокатов 
России Людмила Айвар.— При при-
нятии законопроекта в нынешней ре-
дакции мы можем столкнуться с воз-
росшей нагрузкой на должника, кото-
рому придется платить значительно 
большие суммы за принудительное 
взыскание, нежели сейчас». По ее сло-
вам, есть также вопросы к страхова-
нию частным приставом своей ответ-
ственности, а также мерам, которые к 
нему будут применяться при наруше-
нии законодательства. По словам ру-
ководителя проекта ОНФ «За права за-
емщиков» Евгении Лазаревой, «обще-
ство еще не готово к наличию инсти-
тута частных приставов во взаимоот-
ношениях между гражданином-заем-
щиком и кредитором». По ее мнению, 
«в процессе взыскания гражданин-
должник всегда слабая сторона, и мы 
считаем, что защищать его права и ин-
тересы — это обязанность государст-
ва, частный сектор пока к такой ответ-
ственности не готов».

Светлана Самусева

Частным приставам дадут добро
На взыскание долгов с граждан

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Пока российские граждане 
в  панике перед пандемией коро
навируса скупают товары первой 
необходимости, трудовые миг
ранты тоже скупают, но в основ
ном технику иностранного про
изводства. На фоне резкого паде
ния курса рубля крупнейшие сис
темы денежных переводов фик
сируют сокращение отправки 
средств в страны СНГ, а некото
рые из них отмечают и возрос
ший приток средств в Россию. 
Эксперты указывают, что трудо
вые мигранты хранят и отправ
ляют средства в валюте, и тен
денции на рынке денежных пе
реводов показывают, что они 
успешно пользуются ситуацией 
и активно покупают за подеше
вевшие рубли еще не успевшие 
подорожать товары иностранно
го производства.

В понедельник, 16 марта, ЦБ опу-
бликовал статистику трансгранич-
ных денежных переводов физлицам 
за 2019 год. Всего из России было осу-
ществлено в разные страны перево-
дов на сумму $41,93 млрд, в Россию — 
на $25,01 млрд. При этом в страны СНГ 
из России (крупнейшие получатели 
Узбекистан и Таджикистан) было пе-
реведено за прошлый год $12,9  млрд, 
в Россию — $3,4 млрд.

Однако, по словам представителей 
систем денежных переводов, на прош-
лой неделе ситуация радикально из-
менилась. В системе переводов «Золо-
тая корона» (на долю системы прихо-
дится около 70% всех переводов РФ) со-
общили „Ъ“ что это произошло на фо-
не резкого падения курса рубля. Так, в 

Узбекистан, лидирующий по объемам 
переводов из России, объем за минув-
шую неделю сократился в долларовом 
эквиваленте примерно на 30%, а из Уз-
бекистана в Россию — вырос на 50%. В 
итоге переводы в Россию превысили 
по объему переводы из РФ в Узбекис-
тан. Аналогичная ситуация наблюда-
лась и с Казахстаном, отмечают в пла-
тежной системе. «Падение отправки 
валюты из РФ и резкий рост переводов 
из Казахстана и Узбекистана мы связы-
ваем с краткосрочным эффектом, выз-
ванным резким подешевлением опре-
деленных товаров в долларовом экви-
валенте, например техники»,— пояс-
нил директор «Золотой короны» Иван 
Ситнов. По его словам, это актуально 
особенно для Казахстана, где за счет 
ЕАЭС отсутствует таможенный режим, 
а следовательно, человек может прио-
бретенный телефон или другую техни-
ку взять с собой на родину.

В системе денежных переводов 
«Юнистрим» (входит в тройку круп-
нейших) отмечают в первую очередь 
сокращение отправлений. «При ва-
лютной турбулентности обычно на-
блюдается затишье на рынке денеж-
ных переводов, и текущая ситуация 
не исключение»,— указывают там. Та-
кая динамика, по сути, свидетельству-
ет, что мигранты предпочитают тра-
тить средства на фоне резкого удешев-
ления рубля в России.

После того как нефтедобывающие 
страны в рамках ОПЕК+ не смогли 
договориться о сокращении добычи 
нефти, российская валюта резко поте-
ряла в цене. С начала марта курс дол-
лара на российском рынке взлетел по-
чти на 11%. В ходе торгов на прошлой 

неделе был зафиксирован четырех-
летний максимум по курсу доллара — 
$75,5 руб./$. На этом фоне ритейлеры 
наблюдали повышенный спрос на им-
портную технику, в частности iPhone 
(см. „Ъ“ от 11 марта). Феномен обратно-
го потока переводов из стран СНГ бу-
дет длиться буквально несколько не-
дель, пока рынки не придут в равно-
весие и цены на различные товары не 
сбалансируются в РФ и СНГ, полагает 
Иван Ситнов.

Глава люксембургского офиса кон-
салтинговой группы KRK Group Ни-
кита Рябинин отмечает: «В ближай-
шее время мы увидим увеличивши-
еся ценники на импортные товары 
— это прежде всего техника и про-
довольствие, далее автомобили». Та-
кую ситуацию можно также охарак-
теризовать как попытку максималь-
ной монетизации собственных сбе-
режений с оглядкой на опыт прош-
лых лет. Накопившиеся средства в 
долларах родственники работающих 
в России мигрантов отсылают обрат-
но в Россию с целью запастись доро-
гостоящими товарами, стоимость ко-
торых зависима от курсовых колеба-
ний и при новых поступлениях мо-
жет быть на 10–15% выше, чем сейчас, 
полагает управляющий партнер экс-
пертной группы Veta Илья Жарский. 
«Закупившись, например, электрони-
кой, сотовыми телефонами или мало-
габаритной техникой, их впоследст-
вии можно будет перепродать с боль-
шей выгодой уже в своей стране,— 
отмечает он.— Но этот период может 
быстро сойти на нет, и товары могут 
подорожать уже к апрелю».

Ксения Дементьева

Мигранты ловят момент
Выходцы из стран СНГ скупают в России технику  
на фоне падения рубля

Дополнительные шаги моне
тарного стимулирования от ве
дущих мировых регуляторов 
не возымели должного эффекта. 
С новой недели падение на фи
нансовых рынках началось с но
вой силой. По итогам торгов по
недельника ведущие европей
ские индексы обвалились на 5,3–
7,9%, американские индексы по
теряли 7,4–8%. Российские фон
довые индикаторы снизились 
на 1,3–2,5%. Распродают не толь
ко рисковые активы, но и за
щитные и виртуальные.

После пятничного затишья рас-
продажа на финансовых рынках воз-
обновилась. В понедельник в ходе 
торговой сессии ведущие российские 
индексы снижались на 5,9–8,2%. В по-
следний час торгов ситуация улучши-
лась. По итогам дня долларовый ин-
декс РТС закрылся на отметке 966,93 
пункта, что на 2,5% ниже значений за-
крытия пятницы. Распродажа наблю-
далась и на валютном рынке. В хо-
де торгов понедельника курс долла-
ра на Московской бирже поднимал-
ся к отметке 75,45 руб./$, а заверши-
лась основная сессия на отметке 73,9 
руб./$, что на 1,3 руб. выше значений 
закрытия предыдущего дня. Курс ев-
ро вырос за день на 1,57 руб., до от-
метки 82,3 руб./€. Снижение на рос-
сийском рынке было в общем трен-
де рынков развитых и развивающих-
ся стран, при этом рублевые активы 
продемонстрировали не самую худ-
шую динамику. В ходе торгов 16 марта 
ведущие европейские индексы пада-
ли на 11,4–12,1%, а закрылись сниже-
нием на 5,3–7,9%. Американские ин-

дексы начали торговую сессию паде-
нием на 11,4–12,1%, к 20:00 снижение 
составляло 7,4–8%.

Международные инвесторы опаса-
ются, что на фоне всеобщего каранти-
на рецессия мировой экономики не-
избежна. Даже экстренные шаги со 
стороны центральных банков не вну-
шают оптимизма инвесторам. В вы-
ходные ФРС США резко снизила про-
центную ставку и приняла дополни-
тельные шаги по предоставлению 
ликвидности. Меры фискального сти-
мулирования расширяются в Европе 
и Азии. Однако реакция инвесторов 
на эти решения была скорее негатив-
ной, так как они были расценены как 
признание тяжести сложившейся си-
туации. «Виной всему опасения пусть 
и короткой, но чрезвычайно глубокой 
рецессии: по общему ощущению, ан-
тикризисный пакет Конгресса США 
недостаточен для того, чтобы предо-
твратить обвал экономики»,— отме-
чает директор аналитического де-
партамента ГК «Регион» Валерий Вай-
сберг. «Мы все еще видим риск даль-
нейших рыночных потрясений. При-
чина заключается в том, что пандемия 
уже затронула большинство стран Ев-
ропы и США и продолжает развивать-
ся»,— отмечает директор по инвести-
циям Credit Suisse Майкл Стробек.

На рынке наблюдается паника, 
которая отличается от конструктив-
ной коррекции всего рынка и вклю-
чает защитные отрасли и активы. По 
словам старшего аналитика УК «Сис-
тема Капитал» Андрея Ушакова, в це-
не теряют и золото, и сектор комму-
нальных услуг США, и облигации с 
высоким кредитным качеством. В 

понедельник стоимость драгоцен-
ного металла опустилась ниже уров-
ня $1500 за тройскую унцию. По дан-
ным Reuters, в ходе торгов цена зо-
лота снижалась более чем на 5%, до 
$1450,98 за унцию, минимального 
значения с начала декабря 2019 года. 
За последние три дня стоимость ме-
талла упала более чем на 11%. «Про-
садка всех видов активов, как рис-
ковых, так и защитных, может объ-
ясняться желанием инвесторов за-
фиксировать прибыль везде, где воз-
можно, и создать подушку ликвидно-
сти»,— отмечает Валерий Вайсберг.

В таких условиях инвесторы рас-
продают и виртуальные активы. В хо-
де торгов курс биткойна снижался 
на 18%, до $4,44 тыс. С прошлой сре-
ды цифровая валюта потеряла в цене 
более 40%, а ее суммарная капитали-
зация вернулась к отметке $80 млрд. 
Вторая по востребованности крипто-
валюта эфир (Ethereum) подешевела 
за три дня на 45%, приблизившись к 
уровню $100. «Нервы у инвесторов на 
пределе, и вряд ли на этом фоне бит-
койн выглядит „тихой гаванью“. Уро-
вень неопределенности настолько 
велик, что вера сохранилась только в 
традиционные консервативные ин-
струменты, такие как казначейские 
облигации США»,— отмечает эксперт 
«Церих Кэпитал Менеджмент» Сергей 
Прокопьев.

Улучшения ситуации на рынке 
ждут не раньше чем через полторы-
две недели. «Сейчас все хотят дождать-
ся хотя бы малейших признаков за-
медления темпов распространения 
вируса, поэтому никакие действия от 
властей, направленные на снижение 
экономических последствий, и сред-
несрочные стимулы в моменте не ра-
ботают»,— отмечает господин Уша-
ков. «Время для массового возвраще-
ния на рынок пока не пришло»,— ре-
зюмировал Майкл Стробек.

Виталий Гайдаев

Финансовые рынки  
сели на карантин
Инвесторы избавляются от акций, золота и виртуальной валюты

О передаче  
частным приставам  
всех исполнительных 

документов,  
а тем более решений судов, 
где сторонами выступают 

физические лица,  
даже в долгосрочной 

перспективе речи не идет
— Дмитрий Аристов,

глава ФССП,  
в интервью „Ъ“ 12 октября 2018 года

Ц И Т А Т А

Потери инвестдохода «молчуна
ми» при досрочных переводах 
пенсионных накоплений в него
сударственные пенсионные фон
ды (НПФ) по итогам прошлогод
ней переходной кампании соста
вили около 1,5 млрд руб. Это са
мый низкий результат со време
ни введения в действие штраф
ных санкций за досрочные пере
ходы. Минимизации потерь спо
собствовала крайне пассивная 
переходная кампания прошлого 
года. Сокращение привлечения 
НПФ стало возможным благода
ря ограничительным мерам ре
гулятора, указывают эксперты. 
Впрочем, за пять лет потери рос
сиян в переходных кампаниях 
составили не менее 110 млрд руб.

Почти 77 тыс. граждан, форми-
ровавших свои пенсионные нако-
пления в Пенсионном фонде России 
(ПФР), в результате досрочных пере-
ходов потеряли накопленный за не-
сколько лет инвестдоход. Согласно 
расчетам „Ъ“, основанным на неофи-
циальных данных ПФР (см. „Ъ“ от 16 
марта), их потери составили около 
1,5 млрд руб., которые были направ-
лены в резерв по ОПС ПФР. Средний 
счет гражданина, решившего досроч-
но сменить ПФР на НПФ, должен был 
составить 68,7 тыс. руб. Однако гра-
ждане, начавшие формировать пен-
сионные накопления до 2011 года, в 
рамках прошлогодней переходной 
кампании могли потерять до 39% от 
накопленных средств (инвестицион-
ный доход за четыре года).

• По действующим с 2015 года 
 правилам гражданин для подачи 
 заявления на перевод пенсионных 
 накоплений может выбрать один 
из двух вариантов. При срочном заяв-
лении средства переводятся новому 
страховщику лишь через пять лет 
после его подачи. В этом случае сохра-
няется накопленный за это время 
 инвестиционный доход. При досроч-
ном заявлении перевод средств осу-
ществляется в первом квартале го-
да, следующего за подачей заявления. 
При этом происходит потеря нако-
пленного инвестдохода.
Всего ПФР до конца первого квар-

тала должен перевести в НПФ 7,1  млрд 
руб., из которых 46,5% по срочным за-
явлениям, а остальные — по досроч-
ным заявлениям. Из НПФ в ПФР посту-
пит 5,2 млрд руб., из которых 3,4 млрд 
руб. по срочным заявлениям. Больше 
всего денег из ПФР будет переведено в 
НПФ Сбербанка — 2,9 млрд руб., (по-

чти все по срочным заявлениям, сред-
ний счет 55,5 тыс. руб.). Из других фон-
дов в него будет переведено 1,8 млрд 
руб. (в основном по срочным заявле-
ниям, 50,5 тыс. руб.). В целом это обес-
печило фонду нетто-приток средств 
в 3,3 млрд руб. Наибольший чистый 
приток средств получит «ВТБ Пенси-
онный фонд» — 4 млрд руб., подавля-
ющий объем по досрочным заявлени-
ям. Из ПФР в фонд банка ВТБ будет пе-
речислено 1,5 млрд руб. (средний счет 
44 тыс. руб.), а из НПФ — 2,9 млрд руб. 
(51,4 тыс. руб.). На третьем и четвертом 
месте по чистому притоку средств раз-
местились «Газфонд Пенсионные на-
копления» (2,2 млрд руб.) и Нацио-
нальный НПФ (2 млрд руб.). Значи-
тельный объем средств из ПФР, боль-
шей частью по досрочным заявлени-
ям, пришелся на НПФ «Открытие» 
(452 млн руб., средний счет 42,4 тыс. 
руб.), а также НПФ «Сафмар» (226 млн 
руб., 66,6 тыс. руб.).

Из-за скромной переходной кам-
пании потери «молчунов» оказались 
самыми незначительными с 2015 го-
да, то есть с момента начала действия 
штрафных санкций за досрочный пе-
реход. Однако всего за пять лет «мол-

чуны» лишились 76,1 млрд руб. ин-
вестиционного дохода. Кроме того, с 
2015 по 2018 год (потери за 2019 год 
оценить пока сложно) клиенты НПФ 
в результате досрочной смены стра-
ховщика потеряли 33,8 млрд руб.

«Учитывая, что прошлогодняя пе-
реходная кампания несла риски са-
мых больших потерь при переходе 
„молчунов“, незначительная суммар-
ная утрата средств клиентами ПФР 
свидетельствует об эффективности 
мер регулятора по снижению этих 
рисков»,— считает гендиректор кон-
салтинговой компании «Пенсион-
ный партнер» Сергей Околеснов. По 
его словам, принятые ЦБ в прошлом 
году меры, его ориентация на пере-
воды накоплений по срочным заяв-
лениям, а также прошлогодние по-
казатели переходной кампании мо-
гут заставить НПФ переориентиро-
вать привлечение клиентов именно 
на срочные переводы. «Это, конечно, 
с одной стороны, лишит граждан ри-
сков потерь инвестдохода, однако с 
другой,— ограничит клиентов во вре-
мени в выборе более устраивающего 
их фонда»,— заключает он.

Илья Усов

«Молчунов» оштрафовали  
по минимуму
Но за пять лет граждане потеряли  
на переводах пенсионных накоплений 110 млрд руб. 

К О Н Т Е К С Т Д Е П О З И Т Ы  О С Т А Л И С Ь  В  Т Е Н И

«ВТБ Пенсионный фонд» третьим среди крупнейших НПФ по обязательному 
 пенсионному страхованию (после НПФ Сбербанка и «Сафмар») раскрыл струк
туру портфеля пенсионных накоплений с разбивкой по эмитентам. На 31 янва
ря 2020 года из 250 млрд руб. фонд вложил 19,5 млрд руб. в гособлигации, 
13,8 млрд руб. в субфедеральные и муниципальные, 10,8 млрд руб. в ипотечные 
и 165 млрд руб. в корпоративные облигации. Среди корпоративных облигаций 
больше всего было инвестировано в бумаги «Роснефти» (свыше 11,5 млрд руб.). 
Еще 5,2 млрд руб. фонд разместил в акции «голубых фишек», где лидерами стали 
бумаги ЛУКОЙЛа (1,33 млрд руб.) и «Газпрома» (1,27 млрд руб.). Более 30 млрд 
руб. было размещено на депозитах, однако названия банков НПФ не раскрыл. 
В отчетности фонда на конец третьего квартала 2019 года указывалось, что всего 
на депозитах в ВТБ было размещено 22,2 млрд руб. и 19 млрд руб.— на депози
тах других банков,  связанных с НПФ. «Наши клиенты должны обладать полной ин
формацией об организации, которой доверят свои накопления: как пенсионный 
фонд инвестирует средства, куда вкладывает их, какую доходность демонстриру
ет»,— заявила гендиректор «ВТБ Пенсионный фонд» Лариса Горчаковская. По ее 
словам, обновлять раскрытие по эмитентам планируется на ежемесячной основе. 
Илья Усов, Дарья Андрианова

СКОЛЬКО НАКОПЛЕНИЙ ПОТЕРЯЛИ РОССИЙСКИЕ ГРАЖДАНЕ ПРИ ДОСРОЧНЫХ 
ПЕРЕХОДАХ (МЛРД РУБ.)  
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, кам
чатский рыболовецкий колхоз 
им. Ленина, первым начавший 
строить рыбопромысловые су
да по инвестквотам на прибал
тийском «Янтаре», теперь спо
рит с верфью о стоимости уже 
сданных судов. «Янтарь» требу
ет  пересмотреть контрактную 
цену серии из трех траулеров 
в большую сторону, поскольку 
при контракте в 4,8 млрд руб. 
понес 1,6 млрд руб. дополни
тельных расходов изза проблем 
с проектной документацией.

Входящий в Объединенную судо-
строительную корпорацию (ОСК) 
прибалтийский завод «Янтарь» в од-
ностороннем порядке требует от ры-
боловецкого колхоза им. Ленина (РК 
им. Ленина), заказавшего на верфи се-
рию из трех траулеров, пересмотреть 
цену контрактов. Об этом 12 марта в 
рамках совещания в Совфеде заявил 
министр рыбного хозяйства Камчат-
ки Андрей Здетоветский.

РК им. Ленина и «Янтарь» подписа-
ли контракт на строительство трех 
траулеров-сейнеров в январе 2016 го-
да на 4,8 млрд руб. (порядка $60 млн). 
Это был первый заказ на рыбопро-
мысловые суда в РФ за последние де-
сятилетия, в преддверии распределе-
ния инвестиционных квот. Суда 
строятся по проекту SK-3101R нор-
вежской компании Skipskom pe tan-
se. Длина — 50,6 м, ширина — 12 м, 
осадка — около 6,4 м. Изначально 
предполагалось, что серия должна 
быть сдана в 2018-м — начале 2019 го-
да, но сроки неоднократно переноси-
ли. В итоге головной траулер «Лени-
нец» был сдан в августе 2019 года, 
«Командор» — в декабре 2019 года, 
третий траулер «Ударник» ожидается 
в мае 2020 года. В октябре 2018 года 
стало известно, что РК им. Ленина по-
строит на «Янтаре» большой моро-
зильный траулер за 7,7 млрд руб., он 
был заложен в августе 2019 года.

Председатель РК им. Ленина Сер-
гей Тарусов отказался от комментари-
ев. В Минпромторге также отказались 
от комментариев. В ОСК „Ъ“ сообщи-
ли, что вопрос рассмотрения допол-
нительных затрат верфи — это стан-
дартная практика. Там добавили, что 
«определенное удорожание имеет ме-
сто быть по разным причинам», в том 
числе связанным с проектированием 
и внесением изменений в конструк-
цию. Источники „Ъ“ говорят, что до-
полнительные затраты верфи на три 
траулера составили 1,57 млрд руб. По 
их словам, проблема не урегулирова-
на, из-за чего под вопросом передача 
заказчику «Ударника». Собеседник 
„Ъ“, близкий к ОСК, говорит, что речь 
идет о росте цены «в разы меньше, 
чем на 1,6 млрд руб.».

Строительство этих траулеров ста-
ло проблемным еще на этапе перера-

ботки проектной документации под 
условия российского регистра: парал-
лельное проектирование и строи-
тельство привело к переделкам и уве-
личению себестоимости. По словам 
одного из собеседников „Ъ“, «Янтарь» 
потратил на первый траулер на 87% 
больше денег, чем получил от заказчи-
ка. Один из собеседников „Ъ“ в судо-

строении утверждает, что верфь изна-
чально предложила слишком низкую 
цену, рассчитывая значительную 
часть общих операционных расходов 
завода переложить на военные зака-
зы, но это не удалось.

Другой источник „Ъ“ считает, что 
если бы завод своевременно офор-
млял претензии к РК им. Ленина до-
полнительными соглашениями, то 
бумажная волокита не закончились 
бы до сих пор, суда не были бы сданы, 
а виноватой оказалась бы верфь. Те-
перь инвестор не признает часть из-
держек верфи, а «Янтарь» терпит убыт-
ки, заключает он. Однако собеседник 
„Ъ“ среди рыбопромысловых компа-
ний не понимает, почему верфь от-
правила РК им. Ленина письмо с тре-
бованием увеличить стоимость кон-
тракта уже после подписания акта 
приема-передачи первых двух судов. 
С учетом что третье судно не сдано, а 
на верфи строится еще один заказан-
ный компанией траулер, это выгля-
дит как шантаж, считает он.

Партнер юридической компании 
«Нафко» Павел Иккерт говорит, что 
пересмотр условий, в том числе и сто-
имости контракта по требованию 
подрядчика, возможен. Но любые из-
менения должны быть обоснованны 
и подтверждены, поясняет юрист. 
Как правило, такие риски фиксиру-
ются в контракте, а законом предус-
матривается, что подрядчик инфор-
мирует заказчика о том, что его рас-
ходы могут превысить установлен-
ную контрактом цену, заключает го-
сподин Иккерт.

Анастасия Веденеева

Траулеры  
дорого обошлись 
«Янтарю»
Верфь хочет пересмотреть  
цену контракта с заказчиком

Как выяснил „Ъ“, премьерми
нистр Михаил Мишустин хочет 
отменить наиболее спорную 
инициативу Минэнерго по ли
цензированию энергосбытовой 
деятельности. Новый механизм 
должен был заработать 1 июля, 
с рынка могли уйти крупные 
должники перед оптовым рын
ком и сетевым комплексом. Од
нако лицензирование потеряло 
актуальность, полагают участни
ки рынка, поскольку оно не впи
сывается в «регуляторную гильо
тину». Отмена механизма, счита
ют эксперты, повысит конкурен
цию, но при этом ускорит нако
пление долгов, объем которых 
уже превышает 200 млрд руб.

Новое правительство хочет в сроч-
ном порядке отказаться от спорной 
инициативы Минэнерго по зачистке 
розничного рынка от недобросовест-
ных энергосбытовых компаний. По 
данным „Ъ“, премьер-министр Миха-
ил Мишустин поручил Минэнерго и 
Минюсту внести в правительство 
проекты нормативных правовых ак-
тов в части отмены введения лицен-
зирования энергосбытовой деятель-
ности (документ от 14 марта 2020 го-
да есть у „Ъ“).

Минэнерго много лет продвигало 
введение лицензий после громких 
скандалов с банкротством сбытов. За-
кон о лицензировании был принят 
еще в 2017 году и должен был убрать с 
рынка злостных неплательщиков, 
имеющих долги перед сетевым ком-
плексом и оптовым энергорынком. 
Но его вступление в силу постоянно 
откладывалось. Согласно последним 
изменениям, энергосбытовые компа-

нии (ЭСК) и гарантирующие постав-
щики (ГП) должны получить лицен-
зии до 1 июля. Процесс должен был 
начаться с января, однако затормо-
зился, поскольку правительство так и 
не утвердило проект постановления, 
в котором детально определен про-
цесс лицензирования. Участники 
рынка опасались, что не успеют прой-
ти процедуру лицензирования, и на-
зывали 20 марта крайним сроком для 
начала процесса оформления доку-
ментов. При этом за работу без лицен-
зии или с нарушениями в документах 
предусмотрены штрафы до 500 тыс. 
руб. для юридических лиц.

Между тем долги ГП и ЭСК про-
должают расти. По данным ЦФР на 
конец февраля, их задолженность на 
оптовом энергорынке превысила 
101 млрд руб. На конец ноября 2019 
года долги ГП и ЭСК перед «Россетя-
ми» составляли 76,6 млрд руб., а пе-
ред другими сетевыми организация-
ми — 24,6 млрд руб.

Заместитель руководителя ФАС Ви-
талий Королев сообщил „Ъ“, что при-
нятие нормы по лицензированию мо-
жет ограничить конкуренцию. «Сис-
тема лицензирования является адми-
нистративными барьером в первую 
очередь для энергосбытовых компа-
ний, которая приведет к росту издер-
жек и ухудшению конкурентной сре-
ды»,— говорит он. В аппарате Михаи-
ла Мишустина, в Минэнерго и в «Сове-
те рынка» (регулятор энергорынков) 
не ответили на запрос „Ъ“.

 «Цели и задачи лицензирования 
энергосбытовой деятельности (контр-
оль платежной дисциплины и контр-
оль качества обслуживания потреби-
телей) достижимы в рамках существу-

ющей системы контроля»,— сказала 
„Ъ“ председатель правления Ассоциа-
ции ГП и ЭСК Наталья Невмержицкая. 
ГП и так зарегулированы в части взаи-
моотношений с потребителями, к 
ним уже сейчас применяются наибо-
лее жесткие требования в части со-
блюдения финансовой дисциплины. 
Госпожа Невмержицкая напоминает, 
что в случае накопления задолженно-
сти за период свыше двух месяцев 

сбыты лишаются статуса субъекта оп-
тового энергорынка, что обеспечива-
ет защиту интересов производителей 
энергии и сетевых компаний.

Отмену лицензирования поддер-
живает и промышленность. В «Сооб-
ществе потребителей энергии» сооб-
щили „Ъ“, что лицензирование избы-
точно, а деятельность сбытовых ком-
паний уже в достаточной мере регла-
ментирована. Например, для реше-
ния проблемы неплатежей существу-
ет система предоставления финансо-
вых гарантий.

При этом компании, входящие в 
Ассоциацию ГП и ЭСК, уже были гото-
вы к лицензированию. Так, гендирек-

тор «Атомэнергосбыта» (входит в «Ро-
сатом») Петр Конюшенко сообщил 
„Ъ“, что компания даже заинтересова-
на в лицензировании, во многом из-
за того что «оно позволило бы не допу-
скать недобросовестные энергосбы-
товые компании работать с потреби-
телями, а это, в свою очередь, защити-
ло бы и клиентов, и других участни-
ков энергорынка». Представители «Ру-
сГидро» и «Т Плюс», владеющие сбыто-
вым бизнесом, сообщили, что тоже го-
товы к лицензированию с 1 июля, но 
будут следовать решениям прави-
тельства. В «Интер РАО» и в «Русэнерго-
сбыте» (основной поставщик ОАО 
РЖД) не ответили на запрос „Ъ“.

Сбытовой бизнес трудно проходил 
экономические спады, накапливая 
задолженность перед оптовым рын-
ком, теряя игроков в банкротстве, ис-
пытывая сложности покрытия кассо-
вых разрывов в условиях резкого ро-
ста ставок кредитования, говорит Вла-
димир Скляр из «ВТБ Капитала». По 
его мнению, лицензирование было 
направлено против слабых игроков, 
снижая риски взрывного роста непла-
тежей и сохранения средств всех 
участников энергорынка. «Обратной 
стороной этого процесса был резкий 
рост ограниченного количества игро-
ков, часто аффилированных с госу-
дарством,— это энергосбыты „Интер 
РАО“, „Росатома“ и т. д. Отмена лицен-
зирования приведет к остановке про-
цесса укрупнения сбытов и повыше-
нию конкуренции, но одновременно 
может и вызывать ускорение роста за-
долженности и неплатежей в энерго-
системе»,— считает Владимир Скляр.

Полина Смертина,  
Татьяна Дятел

Энергосбытам прощают лицензии
Правительство отменяет реформу розничного энергорынка

Городские автобусы, на которых 
с 1  июля должны начать в обязатель
ном порядке устанавливать тахогра
фы, могут быть избавлены от этой не
обходимости. В рамках регуляторной 
гильотины предлагается убрать требо
вание об оснащении тахографами ав
тобусов, работающих в городском и 
пригородном сообщении, сохранив 
его лишь для междугородних и между
народных маршрутов. Автобусные пе
ревозчики поддерживают эту инициа
тиву. Но единства нет даже в рабочей 
группе, которая обсуждает этот вопрос. 
Эксперты считают, что перевозчики 
пытаются обезопасить себя от претен
зий надзорных органов и самих во
дителей, которые в последнее время 
успешно используют показания тахо
графов в суде для того, чтобы доказать 
переработку и получить за нее ком
пенсацию.

На прошлой неделе на заседании рабо-
чей группы по автомобильному транспорту 
в рамках регуляторной гильотины было 
предложено изменить постановление пра-
вительства, вводящее обязательное оснаще-
ние автобусов тахографами (аппаратами, 
обеспечивающими непрерывную регистра-
цию информации о скорости и маршруте 
движения, а также о режиме труда и отдыха 

водителей). Об этом „Ъ“ рассказал президент 
Московского транспортного союза и сопред-
седатель этой рабочей группы Юрий Свеш-
ников. Из-под действия постановления 
предлагается вывести автобусы, осуществ-
ляющие регулярные перевозки в городском 
и пригородном сообщении, оставив требо-
вание об обязательном оснащении только 
для автобусов, работающих в междугород-
нем и международном сообщении. Как по-
яснил господин Свешников, это предложе-
ние опирается на европейский опыт: в Евро-
пе тахографы, как правило, не используют-
ся на автобусах, работающих на маршрутах 
протяженностью менее 50 км. Также, отме-
чает он, за автобусами на городских и приго-
родных маршрутах постоянно наблюдают 
городские диспетчерские, что делает тахо-
графы избыточными. На таких автобусах 
уже установлено множество различных сис-
тем, в том числе аппаратура спутниковой 
навигации (АСН), система ЭРА-ГЛОНАСС и 
так далее. Господин Свешников рассказыва-
ет, что тахограф стоит порядка 56 тыс. руб., 
на нем раз в три года необходимо менять си-
стему криптозащиты (20 тыс. руб.). К тому 
же, говорит он, существующие системы та-
хографии не всегда учитывают особенности 
режима труда и отдыха водителей городско-
го транспорта: так, нормы труда и отдыха 
предписывают водителю сделать перерыв 

15 минут через четыре часа, а потом — по 15 
минут каждые два часа, что плохо согласует-
ся с регулярным расписанием и пробками.

18 марта, поясняет Юрий Свешников, 
предстоит голосование по включению изме-
нений в постановление правительства №382 
в реестр изменяемых нормативно-правовых 
актов. По его словам, крайне важно, чтобы из-
менение произошло до мая, поскольку уже с 1 
июля вступает в силу требование об обяза-
тельной установке тахографов на городские 
автобусы. Но в Минтрансе подчеркнули, что, 
по постановлению правительства от 30 марта 
2019 года №382, транспортные средства кате-
горий М2 и М3 (автобусы), осуществляющие 
регулярные перевозки пассажиров в город-
ском, пригородном и междугородном сооб-
щении, должны оснащаться тахографами. «Ре-
шений об отмене данного требования не при-
нималось»,— напоминают в министерстве.

Автобусная отрасль поддерживает такое 
изменение, отмечает директор Объединения 
автопассажирских перевозчиков Татьяна Ра-
кулова, но «радоваться пока рано, поскольку у 
инициативы оснащать городские автобусы та-
хографами есть свои интересанты». По ее сло-
вам, «более бессмысленных трат представить 
себе было нельзя». «Оснащение автопарка с 
300 автобусами обошлось быть примерно в 
15 млн руб. При этом стоит понимать, что сей-
час все современные автобусы уже ими осна-

щаются. Через пять-семь лет весь автопарк бу-
дет обновлен, и здесь получаются двойные 
траты, если обязать всех установить тахогра-
фы сейчас»,— поясняет она. Кроме того, обяза-
тельное следование режиму труда и отдыха с 
контролем через тахографы может привести к 
казусным ситуациям, когда водитель просто 
будет высаживать пассажиров посреди доро-
ги, предупреждает Татьяна Ракулова.

«Вероятно, многие перевозчики из про-
тивников установки тахографов на город-
ские автобусы не хотят брать ответственность 
только на себя за дорогостоящее оборудова-
ние, неправильно установленное в специа-
лизированной мастерской,— полагает экс-
перт НАПТА Тарас Коваль.— Считаю, что не-
обходимо также ввести ответственность за 
установку тахографов мастерскими».

Глава ассоциации «Рустахоконтроль» Генна-
дий Мирошин уточняет, что единства внутри 
рабочей группы по обсуждаемому вопросу 
нет. По его мнению, такой инициативой го-
родские перевозчики пытаются защитить се-
бя от надзорных органов и исков водителей. 
Он отмечает, что режим труда и отдыха на го-
родском автотранспорте систематически на-
рушается: «водители фактически преврати-
лись в рабов, на некоторых предприятиях 
норма 700 км в день, что требует порядка 14–
15 часов работы». Тахограф — не панацея от 
всех бед, говорит эксперт: «если система вну-

три города позволяет систематически прове-
рять информацию в диспетчерских пунктах, 
потребности в технических средствах нет, а 
если не позволяет — на помощь приходят та-
хографы». Но в России, поясняет он, контроле-
ры годами не ходят на диспетчерские пункты, 
особенно в городе, тогда как пригородные и 
междугородние перевозки иногда проверяют. 
А ГЛОНАСС-приемник позволяет лишь контр-
олировать положение транспортного средст-
ва, но не нахождение водителя за рулем.

Штраф трудовой инспекции за наруше-
ние режима труда и отдыха водителя может 
составлять 500 тыс. руб., чего перевозчики 
опасаются. Также, отмечает он, водители уже 
научились использовать показания тахогра-
фа для защиты своих прав и требовать с 
предприятий оплату сверхурочных через 
суд: он приводит в пример водителя компа-
нии «Сельта», доказавшего свою правоту в су-
де в прошлом году, а также недавний анало-
гичный случай в Калуге. Господин Мирошин 
уточняет, что в Европе норма о расстояниях 
ниже 50 км применяется лишь для междуна-
родных перевозок и там нет единого законо-
дательства о тахографах: в Англии, Германии 
и Бельгии есть такой закон, в некоторых дру-
гих странах — нет.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Шестоперов,  
Иван Буранов

Городской транспорт оставят без тахографов
Приборы могут установить только для дальних поездок

Почти каждый пятый подержан
ный автомобиль перепродавал
ся несколько раз в течение 2019 
года. Причем за сделками стоят 
не только перекупщики, но и 
частные продавцы. На рынке 
объясняют, что в целом за год 
машина с пробегом практиче
ски не теряет в стоимости, в от
личие от нового автомобиля, 
 который дешевеет сразу по вые
зде из автосалона. Нередко при 
появлении более «свежей» моде
ли за небольшую доплату вла
дельцы повторно меняют авто
мобиль в короткий срок.

19,6% проданных на вторичном 
рынке автомобилей повторно появ-
лялись в продаже в течение года, под-
считали в «Авто.ру». Из них еще 3,8% 
машин размещались три раза и ча-
ще. В исследовании приняли участие 
более 1 млн уникальных по VIN-но-
меру машин, впервые добавленных 
и снятых с продажи в этом онлайн-
сервисе в 2019 году. По данным «Авто-
стата», весь рынок легковых автомо-
билей с пробегом в 2019 году упал на 

0,4%, до 5,4 млн машин. При этом 
большинство проданных автомоби-
лей (80,4%) все-таки не появлялись в 
продаже второй раз.

Появившиеся в продаже несколь-
ко раз в течение года машины, как 
правило, остаются в регионе, где и ре-
ализовывались впервые, на них при-
ходится 81%. 18% автомобилей смени-
ли регион дважды, еще 1% — три раза 
и более. 67,5% автомобилей появи-
лись на «Авто.ру» от частных продав-
цов, еще 18% — пришлось на дилеров. 
Перекупщики разместили 14,5% от 
всех объявлений за 2019 год. При 
этом 55% машин, попавших в прода-
жу второй раз за период исследова-
ния, реализовывали сами предыду-
щие покупатели. Аналогичная ситуа-
ция и по автомобилям, которые про-
давались трижды за год. Среди ма-
шин, появлявшихся в дальнейшем у 
перекупщиков, почти четверть при-
ходится на покупки у частных про-
давцов, еще 10% автомобилей прио-
бретались в автосалонах.

На перекупщиков сегодня прихо-
дится около 20% от общего числа по-

купок автомобилей с пробегом, гово-
рит директор департамента продаж 
автомобилей с пробегом ГК «Авто-
спеццентр» Владимир Желобов. 
Обычный человек в среднем продает 
автомобиль через 2,5–3,5 года, отме-
чает он. В рамках сделок дилера в те-
чение года, как правило, в салон по-
вторно возвращается один автомо-
биль из ста, причиной этого становит-
ся разочарование клиента в приобре-
тении или появление возможности 
купить другой, как правило, более до-
рогой, заключает господин Желобов. 
У «Рольфа» доля повторных сделок с 
одним автомобилем с пробегом в те-
чение 2019 года — около 0,6%. Дирек-
тор по продажам «Авилон. Автомоби-
ли с пробегом» Антон Демкин добав-
ляет, что повторно автомобиль может 
появиться в сервисах объявлений из-
за того, что клиент самостоятельно не 
реализовал автомобиль, обратился в 
салон, и тот повторно разместил его, а 
третье появление — уже у перекуп-
щика. По его оценкам, доля покупок 
машин с пробегом для перепродажи 
может составлять около 10%.

Основная масса перепродаж в 
рамках одного года приходится на 
перекупщиков, например, между 
регионами, полагает гендиректор 
«Auto-Dealer-СПб» Михаил Чаплы-
гин. В остальных случаях решение 
перепродать автомобиль скорее 
исключение, говорит эксперт, чело-
век мог не потянуть кредит, ли-
шиться прав, через пару месяцев 
после покупки увидеть вариант ав-
томобиля «посвежее» и с минималь-
ной доплатой.

Менять автомобили на рынке б/у 
в короткий срок куда проще, чем на 
новом, говорит господин Чаплы-
гин, новая машина при выезде из 
салона сразу же теряет в цене боль-
ше 10%, чего нет на вторичном рын-
ке. Антон Зверев из «Авто.ру» также 
говорит о том, что остаточная стои-
мость автомобилей с пробегом в 
рамках одного года практически не 
падает, а иногда и растет, что позво-
ляет владельцам чувствовать себя 
увереннее при покупке и последу-
ющей продаже.

Ольга Никитина

Быстро подержанное не считается зазорным
20% старых машин меняют хозяина в течение года
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Этот сейнер будет спущен 
на воду и передан заказчику 

в этом году, хотя многие 
не верили, говорили, что это 

все опять превратится 
в долгострой

— Алексей Рахманов,
глава ОСК, о траулере «Ленинец»,  

6 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

101 миллиард рублей
составлял долг гаран
тирующих поставщиков 
и энергосбытовых 
 компаний перед 
 оптовым энергорынком  
на конец февраля



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Вторник 17 марта 2020 №47   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь январь январь январь январь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

2,20

2,56

2,92

3,28

3,64

4,00тыс. руб.    ● 2,636

20

24

28

32

36

40$ ● 23,87

5,40%
75

81

87

93

99

105руб. ● 98,90

2,25%
320

346

372

398

424

450руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

3,18%0,10% 6,33%

● 368,50$ ● 1,33

2,2 4,0 20,0 40,0 75,0 105,0 320,0 450,00,6 2,6

Реорганизация московских 
промзон вынуждает непро-
фильных девелоперов выхо-
дить из своих проектов. Вла-
дельцы бизнес-парка Capital 
House ведут переговоры с груп-
пой «Пионер» о продаже 3,8 га 
в Даниловском районе на юге 
Москвы. Ранее на участке на 
Летниковской улице работал 
зал торжеств «Форум холл», 
а также пытался развивать 
свой офлайн-магазин ритей-
лер Wikimart. Учитывая, что 
мэрия намерена благоустро-
ить территорию возле Павелец-
кого вокзала, собственникам 
площадки было выгоднее про-
дать участок, чем вкладывать-
ся в его реновацию, считают 
консультанты.

На месте бывшего концертного 
зала «Форум холл» возле Павелецко-
го вокзала появится жилье: о прода-
же площадки рассказали два источ-
ника „Ъ“ на рынке недвижимости. 
По словам одного из них, сейчас ве-
дутся переговоры с девелоперской 
группой «Пионер» Андрея Грудина и 
Леонида Максимова.

По данным ЕГРЮЛ, участком пло-
щадью 3,8 га на Летниковской улице 
владеет ООО «Кэпитал хаус», оно 
принадлежит зарегистрированной 
на Виргинских островах Malmedy 
International Ltd. Сейчас на участке 
работает офисный комплекс Capital 
House класса B. В «Пионере» не смо-
гли прокомментировать вопросы о 
сделке, в «Кэпитал хаус» не ответили 
на запрос „Ъ“.

Бенефициарами «Кэпитал хаус» и 
«Форум холла» считались предпри-
ниматель и депутат Луганского об-
ластного совета Константин Петров, 
развивающий в России и на Украи-
не по франшизе сеть кофеен Dunkin’ 
Donuts, и художник, сценограф и ди-
зайнер Борис Краснов. «Форум холл» 
занимал на Летниковской улице 

12 тыс. кв. м, зал был закрыт в 2015 
году. Он позиционировался как пло-
щадка для торжеств премиум-клас-
са, там проходили мероприятия 
для знаменитостей и конференции 
для чиновников. В 2015 году на ме-
сте концертной площадки открыл-
ся первый офлайн-магазин и склад 
ритейлера Wikimart. Он проработал 
около года, а закрытие сопровож-
далось конфликтами: «Кэпитал ха-
ус» через суд требовал у Wikimart вы-
платить задолженность по аренд-
ной  плате, а магазин обвинял ком-
панию в незаконном удерживании 
собственности.

«Пионер» строит жилье и офисы в 
Москве и Санкт-Петербурге. В пор-
тфеле группы около 2,8 млн кв. м не-
движимости, а строится, по данным 
Единого ресурса застройщиков, око-
ло 400 тыс. кв. м. По подсчетам парт-
нера Colliers International Владими-
ра Сергунина, площадка с докумен-
тами на Летниковской улице может 
обойтись «Пионеру» в 3–3,5 млрд 
руб., не считая платежей за смену ви-
да разрешенного использования.

На Летниковской улице «Пионер» 
сможет построить около 100 тыс. 
кв. м жилья, подсчитывает директор 
департамента консалтинга и анали-
тики Knight Frank Ольга Широкова. 
Консультант не удивлена, что собст-
венник решил выйти из проекта: мэ-

рия планируют развивать террито-
рию от Павелецкого вокзала до набе-
режной, и на Летниковской улице 
тоже должна будет пройти ренова-
ция, что потребует серьезных финан-
совых вложений. Так что продажа 
участка профильному девелоперу 
могла быть экономически целесоо-
бразнее, считает госпожа Широкова. 
По ее словам, на Летниковской мож-
но построить жилой комплекс биз-
нес-класса: хотя рядом расположены 
железная дорога и вокзал, близость к 
центру города и набережной, а также 
хорошая транспортная доступность 
нивелируют минусы расположения. 
По ее словам, в последнее время рай-
оном Павелецкого вокзала стали ак-
тивно интересоваться девепелоры 
жилья, хотя ранее там строились в 
основном офисные комплексы.

Управляющий партнер «Метри-
ум» Мария Литинецкая отмечает, что 
конкуренция в районе действитель-
но растет: застройщики в основном 
реализовывали здесь точечные про-
екты, более половины из которых 
представляли собой апарт-комплек-
сы, но в перспективе возле Павелец-
кого вокзала появится несколько 
крупных жилых комплексов. По ее 
подсчетам, стоимость 1 кв. м в проек-
те «Пионера» может составить около 
280 тыс. руб. без отделки.

Елизавета Макарова

«Пионер»  
свернет банкет
Группа может построить жилье  
на месте концертного залаСовладелец группы Qiwi Сергей 

Солонин стал единственным 
собственником сети кафе само-
обслуживания «Обед-буфет», ко-
торую до этого развивали хол-
динг Ginza и ресторатор Алек-
сей Васильчук (развивает «Чай-
хону №1»). Бизнесмен может ин-
тегрировать сеть столовых в од-
ну из сетей коворкингов, не 
исключают участники рынка. 
Впрочем, разразившийся из-за 
пандемии коронавируса кри-
зис может изменить весь рос-
сийский рынок общественного 
питания, поэтому в ближайшие 
месяцы вряд ли инвесторы 
придут в этот сегмент.

О том, что 100% сети ресторанов 
«Обед-буфет» перешли к совладель-
цу Qiwi Сергею Солонину, расска-
зал источник „Ъ“ из числа консуль-
тантов на рынке недвижимости. 
Информацию подтвердил один из 
рестораторов. Изначально развити-
ем проекта занимались сооснова-
тель холдинга Ginza Дмитрий Сер-
геев и ресторатор Алексей Василь-
чук. Известно, что господин Соло-
нин также участвовал в нем в каче-
стве соинвестора. По словам пред-
ставителя Ginza, холдинг сейчас не 
имеет отношения к «Обед-буфету». 
Теперь от участия в проекте отка-
зался и господин Васильчук; в раз-
говоре с „Ъ“ ресторатор предложил 
обратиться за комментарием к 
основному партнеру проекта — 
Сергею Солонину. Бизнесмен в те-
чение всего понедельника не отве-
чал на звонки „Ъ“.

Сеть «Обед-буфет» основана в 
2015 году, сейчас насчитывает три 

объекта в Москве и один — в Санкт-
Петербурге, следует из информации 
на их сайте. Средний чек — до 1 тыс. 
руб. Управляется через ООО «Вкус-
ные решения», единоличным вла-
дельцем которого выступает Ольга 
Захарчук, следует из выписки ЕГ-
РЮЛ. По данным Kartoteka.ru, в 2018 
году выручка компании составила 
32 млн руб., убыток — 22 млн руб. 

У «Обед-буфета» достаточно боль-
шие площади: так, заведения сети 
на Новом Арбате и в «Москва-Сити» 
занимают по 1 тыс. кв. м. По оцен-
кам гендиректора «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, стои-
мость сети «Обед-буфет» может быть 
эквивалентной стоимости аренд-
ных прав.

Сергей Солонин — сооснователь 
группы Qiwi, до 2019 года являлся 
ее гендиректором. Источник „Ъ“ 
считает, что Алексей Васильчук вы-
шел из проекта «Обед-буфет» из-за 
его убыточности. При этом, полага-
ет он, господин Солонин в будущем 
интегрирует сеть в качестве опера-
тора для одного или нескольких 
проектов, где он является инвесто-

ром. По словам источника „Ъ“ среди 
рестораторов, господин Солонин 
сейчас ищет управляющего сетью.

Формат столовых становится все 
менее востребован на фоне разви-
тия многочисленных и разнообраз-
ных фуд-концепций в Москве, пояс-
няет заместитель директора департа-
мента торговой недвижимости Col-
liers International Борис Маца. Заме-
ститель гендиректора по коммер-
ции ГК «Шоколадница» Евгений Про-
хоров называет весь формат кулина-
рий специфическим — без серьез-
ных оборотов и трафика в нем всегда 
происходит большая доля списаний. 
В условиях высоких арендных ста-
вок крупноформатным предприяти-
ям выживать в принципе тяжело, 
рассуждает представитель сети 
Prime Мария Лошкова. По ее мне-
нию, пока только сети «Братья Кара-
ваевы» ресторатора Евгения Каце-
нельсона удалось наладить процесс. 
«При больших инвестициях проект 
(по развитию столовых и кулина-
рий.— „Ъ“) может развиваться, мак-
симум на несколько точек в год, если 
говорить о Москве»,— считает она.

В ближайшие несколько меся-
цев вряд ли кто-то будет инвестиро-
вать в развитие предприятий обще-
ственного питания — весь рынок 
может кардинально измениться, 
пережив кризис, который происхо-
дит сейчас, предостерегает Евгений 
Прохоров. Только в минувшие вы-
ходные посещаемость заведений 
общепита снизилась как минимум 
на 50%, приводит данные основа-
тель ресторанного холдинга «Тиг-
рус» Хенрик Винтер.

Никита Щуренков

«Обед-буфет»  
в одном подносе
У сети столовых  
появился единоличный владелец

К дискуссии вокруг налоговых 
ставок для цветоводов подклю-
чился бизнес-омбудсмен Борис 
Титов. Он попросил министра 
финансов Антона Силуанова 
высказать свою позицию 
о  возможном снижении НДС 
для производителей цветов 
до 10%. Российские цветово-
ды сейчас занимают не более 
15% от рынка в 180 млрд руб., 
а большая часть поставок при-
ходится на реэкспорт из Бело-
руссии, ввозимая продукция 
из которой не облагается пош-
линами. В Минфине не гото-
вы снижать налог, мотивируя 
это тем, что цветы не относят-
ся к социально значимым 
 товарам.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов 
попросил главу Минфина Антона 
Силуанова высказать позицию ми-
нистерства по поводу возможного 
снижения НДС для цветоводов с 20% 
до 10%. Письмо, копия которого есть 
у „Ъ“, направлено 13 марта. Господин 
Титов пишет, что к нему поступило 
обращение от белгородского произ-
водителя роз «Изовол Агро», в кото-
ром указывается, что после введе-
ния в январе 2019 года НДС для цве-
товодов в 20% конкурентность рос-
сийских цветов резко снизилась. В 

аппарате Бориса Титова подтверди-
ли „Ъ“ факт направления письма.

До начала 2019 года цветоводы 
платили только единый сельскохо-
зяйственный налог в 6%. Директор 
ООО «Изовол Агро» Александр Изо-
тов в своем обращении к Борису Ти-
тову пишет, что сейчас уплата не-
благоприятно сказывается на фи-
нансовых показателях компаний, а 
отсутствие федеральной поддержки 
уже привело к заморозке строитель-
ства в России новых комбинатов. По 
его мнению, отрасль может прекра-
тить свое существование. Кроме 
снижения НДС господин Изотов 
предлагает ограничить серый им-
порт из Белоруссии и увеличить 
ввозную пошлину с 5% до 15%. В ап-
парате омбудсмена рассказали, что 
приветствуют разумные меры по 
поддержке.

Ввозная пошлина для срезанных 
цветов была снижена с 15% до 5% в 
2013 году, после вступления России 
в ВТО. При этом основным постав-
щиком срезанных цветов на рос-
сийский рынок c 2018 года является 
Белоруссия, которая входит в Евра-
зийский экономический союз, а 
значит, импорт с ее территории не 
облагается пошлинами. На долю Бе-
лоруссии приходится 49,5% импор-
та, а объем ввоза срезанных цветов 

из страны увеличился с 2014 года в 
122,6 раза, говорится в исследова-
нии рынка BusinesStat, при этом 
рост поставок был обеспечен за счет 
реэкспорта из Италии, Израиля и 
Испании.

В пресс-службе Минфина сооб-
щили „Ъ“, что льготная ставка НДС 
в размере 10% применяется только 
в отношении социально значимых 
товаров, к которым цветы не отно-
сятся. При этом снижение НДС не 
поможет повысить конкурентоспо-
собность российской продукции, 
так как ставки являются одинако-
выми как для импорта, так и для вы-
ращенной на территории страны, 
уверены в министерстве. Увеличе-
ние пошлин будет нарушением Рос-
сией международных обязательств, 
добавили в Минфине. Как меру под-
держки там напомнили, что цвето-
воды могут получать льготные крат-
косрочные кредиты.

Понижение НДС и рост ввозных 
пошлин могло способствовать ро-
сту собственного производства 
в  три-пять раз, уверены в Нацио-
нальной ассоциации цветоводов 
(НАЦ). Такой рост производства в 
перспективе может заместить поте-
ри бюджета от снижения НДС, уве-
рен советник омбудсмена Антон 
Свириденко. По его данным, в Рос-
сии в год продается 1,47 млрд цве-
тов, при этом на долю российских 
производителей приходится не бо-
лее 10–15%. При объеме рынка в 
180 млрд руб. российские цветово-
ды уплачивают 1–2 млрд руб. в каче-
стве НДС.

В НАЦ не ожидают дефицита цве-
тов из-за повышения пошлины. Но 
рост ввозных пошлин приведет к 
увеличению стоимости иностран-
ной продукции, прогнозирует ис-
полнительный директор Goldman 
Group Дмитрий Гелемурин. По его 
подсчетам, продукция в среднем 
подорожает на 10%, но на этом фоне 
российские цветоводы смогут уве-
личить цены, что позволит им по-
высить рентабельность, которая 
сейчас находится на нуле. По дан-
ным НАЦ, пошлина в общей стои-
мости цветка не более 1 руб., и даже 
при повышении ее в три раза ко-
нечный потребитель не заметит 
разницы.

Алексей Полухин

Налоги  
давят на растения
Цветоводы просят снизить НДС

В частности, спрос на гречку 
«Мистраль Фермерская» в пакете ве-
сом 900 г вырос на 2049%. В связи со 
спросом сроки доставки заказов 
в «Утконосе» увеличены, а доступ-
ные временные слоты закрыты на 
несколько дней вперед, но стои-
мость доставки пока останется не-
изменной, говорит Михаил Толо-
конников. «Утконос» также реко-
мендует клиентам использовать 
«продуктоматы», в которых заказы 
можно забирать самостоятельно, 
добавил он.

Ежедневное количество заказов 
от клиентов «СберМаркета» (ранее 
— Instamart; принадлежит совмест-
ному предприятию Сбербанка и 
Mail.ru Group) за последние три дня 
увеличилось в среднем на 104% по 
всем 40 городам присутствия по 
сравнению с прошлыми выходны-
ми, сообщили в пресс-службе сер-
виса. Из-за «огромной популярно-
сти» услуг онлайн-доставки продук-
тов во многих городах заняты сло-
ты на доставку на ближайшие не-
сколько дней, добавили там. Ком-
пания расширяет штат сборщиков 
и курьеров и рассматривает другие 
меры, отметили в «СберМаркете». 
«Мы изучаем возможность увеличе-
ния минимальной стоимости зака-
за в отдельных городах, чтобы со-
хранить высокое качество нашего 
сервиса. При этом стоимость сбор-
ки и доставки заказа остается неиз-
менной, а цены на товары — как на 
полках магазинов»,— подчеркнули 
в компании.

«В условиях возросшего спроса 
мы временно скорректировали ус-
ловия доставки, чтобы сохранить 
высокий уровень сервиса,— увели-
чили время и минимальную сумму 
заказа»,— сообщил также предста-
витель X5 Retail Group (сети «Пяте-
рочка», «Перекресток», «Карусель», 
онлайн-супермаркет perekrestok.
ru). На сайте «Перекрестка» указано, 
что теперь минимальная сумма за-
каза составляет 4 тыс. руб. против 
1 тыс. руб. ранее. Поставки продук-
ции идут согласно графику, по наи-

более востребованным категориям 
сервис увеличивает объемы заку-
пок, заверили в группе.

В сервисах экспресс-доставки 
также фиксируют рост спроса, но не 
у всех получается с ним справиться. 
Так, «Вкусвилл Экспресс» признал, 
что на фоне резкого спроса прило-

жение столкнулось со сбоями, а сро-
ки доставки выросли. Там пообеща-
ли доработать приложение и увели-
чить команду курьеров. В Delivery 
Club (доставляет продукты в парт-
нерстве с сервисом «Самокат») на 
прошедших выходных зафиксиро-
вали рост числа заказов на 22% по 
сравнению с предыдущими выход-
ными, на 15% вырос средний чек. 
Для рынка готовой еды показатель-
ной будет текущая неделя, учиты-
вая возможный переход на удален-
ный режим учебных заведений и 
крупных компаний, считают в 

Delivery Club. В «Яндекс.Еде» и «Ян-
декс.Лавке» также фиксировали 
рост заказов, сообщили в пресс-
службе управляющего этими серви-
сами «Яндекс.Такси», не раскрыв 
точную динамику. «Мы ищем воз-
можности расширения емкости рас-
пределительных складов и начина-
ем сотрудничать с новыми постав-
щиками, чтобы обслужить всех кли-
ентов»,— добавили в компании.

Проблем с поставками продукции 
ожидать не стоит, власти примут все 
меры, чтобы этого избежать, считает 
аналитик Райффайзенбанка по по-
требительскому рынку Егор Макеев. 
При этом онлайн-сервисы заказа 
продуктов в текущих условиях полу-
чают преимущество, поскольку зака-
зывать продукты впрок большими 
партиями удобнее именно через ин-
тернет, а кроме того, это позволяет 
минимизировать человеческий кон-
такт, рассуждает он. Однако, чтобы 
избежать сбоев при резко растущем 
спросе, онлайн-сервисы должны 
иметь гибкую IT-инфраструктуру и 
наращивать штат курьеров и парк до-
ступного транспорта. «С точки зре-
ния регулирования спроса более 
предпочтительным вариантом вы-
глядит увеличение минимальной 
суммы заказа, а не рост стоимости са-
мой доставки. Последняя может в мо-
менте улучшить экономику, но при 
этом отпугнуть часть потенциаль-
ных покупателей»,— полагает госпо-
дин Макеев. Также, отмечает анали-
тик, для регулирования спроса он-
лайн-сервисы могут перенаправить 
часть потока заказов в модель click & 
collect, то есть самовывоза.

Дмитрий Шестоперов

Продуктовый напор

Это, я считаю,  
абсолютно  

раздутая история
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ,  
8 марта в эфире телеканала «Россия 1» 

о коронавирусе

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
L E V E L  G R O U P  
З А К Р Е П И Л А С Ь  Н А  Н А Б Е Р Е Ж Н О Й

Level Group экс-сенатора Вадима Мошковича приобрела участок площадью около 
0,5 га на Саввинской набережной, 27, возле Новодевичьего монастыря. О сделке 
сообщил собеседник „Ъ“ на рынке недвижимости. Ранее площадкой владела бене-
фициар автозаправок EKA и дочь бывшего управделами президента Павла Бороди-
на Екатерина. О том, что она продает свои активы в России, „Ъ“ писал в августе 
2019 года. В Level Group отказались от комментариев, связаться с госпожой Боро-
диной не удалось. Партнер Colliers International Владимир Сергунин оценивает сто-
имость площадки на Саввинской набережной в 1,7 млрд руб. По договору с ФГУП 
«Дирекция инвестиционных программ Минимущества России» на территории мож-
но построить премиальный комплекс апартаментов общей площадью 15,2 тыс. 
кв. м. Вложения в проект оцениваются в 2–2,5 млрд руб. Елизавета Макарова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б И З Н Е С  Г О Т О В И Т С Я  К  У Д А Л Е Н Н О Й  Р А Б О Т Е

Более половины российских компаний (51%) считают, что распространение коро-
навируса скажется на их экономических показателях, но при этом 61% из всех 
опрошенных никак не готовится к изменениям, чтобы компенсировать потери. 
Об этом свидетельствует опрос 892 пользователей (преимущественно владель-
цев бизнеса и менеджмента компаний в сфере продаж, IT и маркетинга) сервиса 
«Битрикс24», с результатами которого ознакомился „Ъ“. 65% компаний рассма-
тривают возможность удаленной работы для сотрудников, при этом 87% не гото-
вы приостанавливать работу в случае распространения коронавируса. По данным 
опроса, 69% считают, что дистанционная работа поможет продолжать работу 
в новых условиях. Дмитрий Шестоперов

1,65 триллиона 
рублей
достиг оборот 
 российского рынка 
 общепита в 2019 году, 
по данным Росстата

с1
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В рамках программы  «Детский 
Weekend» «Золотая маска» 
представила на сцене Теа-
тра имени Мейерхольда спек-
такль екатеринбургской труп-
пы «Провинциальные танцы» 
«#коппелия_бот», поставлен-
ный Александром Пепеляевым 
по мотивам гофмановской но-
веллы «Песочный человек». Тан-
цисследование, посвященное 
мутациям «искусственного ин-
теллекта», демонстрирует мута-
цию интеллекта человеческого, 
полагает Татьяна Кузнецова.

 Идея Александра Пепеляева 
перенести сюжет XIX столетия в XXI 
век, заменив искусственное девичье 
тело искусственным и как бы дев‑
чачьим интеллектом, казалась пер‑
спективной: самообучающийся бот 

и сетевой флирт, придуманная ли‑
чина и реальная личность равно 
интригуют детей и родителей. Неу‑
дивительно, что «#коппелия_бот», 
включенная в детскую программу 
«Маски», собрала аншлаг: в Москве 
этот спектакль 2017 года показали 
впервые.

Постановщик, изначально учи‑
тывая аудиторию 6+, в философ‑
ские, физиологические и психоло‑
гические кошмары «Песочного че‑
ловека» погружаться не стал, хо‑
тя и начал спектакль с гофманов‑
ской цитаты про Песочника, кото‑
рый утаскивает непослушных ре‑
бятишек на прокорм собственным 
детям, а те кривыми клювами вы‑
клевывают их залитые кровью гла‑
за. Но и балетную «Коппелию» Алек‑
сандр Пепеляев беспокоить интер‑
претацией не стал, сохранив из нее 
лишь фрагменты музыки (в первую 
очередь вальс и темы кукол), препа‑

рированные Александром Жемчуж‑
никовым в механистическом клю‑
че и дополненные его собственны‑
ми пассажами с угрожающим битом 
и напористой моторикой. Получил‑
ся 60‑минутный танцевальный кол‑
лаж, части которого не складывают‑
ся в сколько‑нибудь внятное пове‑
ствование. Впрочем, известная не‑
брежность в доведении собствен‑
ных идей до удобочитаемых кон‑
диций отличает почти все работы 
старейшины нашего «танцтеатра», 
равно как и безыскусность (чтобы 
не сказать «невзыскательность») его 
танцевального языка. Эти свойст‑
ва, отмеченные недоброжелателя‑
ми уничижительным термином «пе‑
пеляевщина», позволили, однако, 
автору заработать за четверть века 
репутацию истинно современного 
хореографа, не озабоченного таки‑
ми старорежимными материями, 
как сюжет, характеристика персона‑

жей, их взаимосвязь и взаимодейст‑
вие, оригинальность танцевального 
языка и его соответствие логике раз‑
вития действия. Проще говоря, дет‑
ская «#коппелия_бот» выглядит, как 
и его взрослые спектакли, непонят‑
но, небрежно и необязательно.

Спектакль начинают три очарова‑
тельные маленькие девчушки с чер‑
ными кругами вокруг глаз (навер‑
ное, уже выклеванными детьми Пе‑
сочника): проделав несколько стили‑
зованных классических па, они ис‑
чезают за кулисами, так и не прояс‑
нив своего сюжетного назначения — 
пользователи ли они сети или те са‑
мые сетевые «боты»? Среди взрослых 
участников представления выделя‑
ется герой — своим потерянным ви‑
дом, белыми колготками на голо‑
ве с растянутыми на манер антенн 
штанинами, некоторой обособлен‑
ностью в мизансценах, а главное — 
беспримесной белизной рубахи 
и штанов, после того как с него в на‑
чале спектакля сдергивают пиджак. 
Остальные персонажи художни‑
ком Пепеляевым одеты в черно‑бе‑
лое: мужчины — во фраки и пиджа‑
ки, обрезанные пополам, без штанов 

и с рубахами навыпуск, женщины — 
в лифы и «шопеновские» юбки, обо‑
дранные с одного бока и дополнен‑
ные черными трусами.

Для программиста‑Коппелиуса 
герой слишком инфантилен и не‑
самостоятелен, слишком вовлечен 
в мельтешение черно‑белых крив‑
ляющихся «ботов», так что скорее 
он тот самый замороченный поль‑
зователь, которого терроризиру‑
ют доморощенной акробатикой 
не только три «#коппелии_бота» 
в женском обличье, но и их борода‑
тые дублеры. Но и здесь случаются 
неувязки: постановщик то отправ‑
ляет «пользователя» за кулисы пере‑
вести дух, то, напротив, соединяет 
его с одной из «коппелий» в общем 
«ботовом» секстете, поскольку ма‑
ленький рост одного из «сетевых» 
созданий не позволяет тому испол‑
нять многие поддержки.

Номерной принцип спектакля 
подчеркнут закадровым диалогом: 
постановщик Пепеляев вопрошает 
компьютер про любовь, смысл жиз‑
ни, искусственный интеллект, «коп‑
пелия_бот» в ответ бьет его не осмы‑
сленностью, так язвительностью. 

Однако пластических аналогов этих 
бесед хореограф не придумал, хо‑
тя примитивная моторность движе‑
ний типа «упал‑отжался‑перевернул‑
ся‑вскочил‑вспрыгнул на руки парт‑
неру‑опрокинулся‑упал…», запол‑
няющая номер за номером, впол‑
не соответствует диалоговым поту‑
гам на остроумие. Из визуального 
ряда запоминается разве что эпи‑
зод создания «ботов»: отдельные ча‑
сти тел — руки‑ноги‑головы‑попы, 
торчащие из дыр черной занавески 
с прорезями. Повторяется эта сцена 
и в конце спектакля, под финал яв‑
ляются и девчушки с черными глаз‑
ницами. Но если бы кто‑то из мно‑
гочисленных детей‑зрителей спро‑
сил после спектакля обозревателя 
„Ъ“, зачем все это, ответ был бы в ду‑
хе реплик «коппелии_бота»: чтобы 
подурачиться всем вместе напосле‑
док перед введением тотального ка‑
рантина и окончательным погруже‑
нием в сеть.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Как бот на душу положит
Екатеринбуржцы станцевали на «Золотой маске»

Лидер немецкой группы 
Rammstein Тилль Линдеман 
дал на «ВТБ Арене» два концер-
та в рамках турне своего сайд-
проекта Lindemann. Это были 
последние крупные события, 
состоявшиеся перед тем, как 
столичные власти объявили 
об окончательном запрете про-
ведения массовых мероприя-
тий в связи с эпидемией коро-
навируса. Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 Тилль Линдеман практичес‑
ки вскочил на подножку уходящего 
поезда. Билеты на его единствен‑
ный московский концерт, назначен‑
ный на 15 марта, были проданы, 
и после того как Сергей Собянин из‑
дал распоряжение «больше 5 тыс. 
не собираться», немец попросил ор‑
ганизаторов шоу найти любую воз‑
можность его провести. И принял 
предложение провести два концер‑
та в один день вместо одного. Ауди‑
торию разделили на две части, ка‑
ждая из которых не превышала 
5 тыс. человек. В практике певца это 
был первый и, надо надеяться, по‑
следний раз.

К слову, пока промоутеры из от‑
ветственной за тур Lindemann ком‑
пании Volkov Pro изыскивали воз‑
можности провести концерт, не на‑
рушая закон, их коллеги шли напро‑
лом. Например, 13 марта во дворце 
«Мегаспорт» прошел концерт метал‑
лической группы Sabaton, на кото‑
ром собрались не менее 13 тыс. ме‑
ломанов. Вероятно, организаторы 
решили, что 5 тыс.— это временная 
цифра, запрет на массовые меропри‑
ятия неминуем, а значит, надо гуль‑
нуть напоследок.

Запрет на проведение массовых 
мероприятий не был первой пробле‑
мой в организации российских кон‑
цертов Lindemann. Незадолго до тур‑
не группы Тилль Линдеман выпу‑
стил клип еще одного своего сайд‑
проекта, получившего красноречи‑
вое название Na Chui. Под маркой 
Na Chui вышел клип «Till The End», 
который вызвал возмущение отече‑

ственных защитников нравственно‑
сти. Клип представлял собой порно‑
графический ролик в чистом виде.

Тилль Линдеман никогда не отли‑
чался пуританским нравом и любил 
пощекотать нервы ханжам. Доста‑
точно вспомнить песню Rammstein 
«Pussy» с весьма жестким видео. 

Но в «Pussy» и даже в ролике Linde‑
mann «Platz Eins» можно было все 
же обнаружить признаки искусст‑
ва, хоть и радикального. В «Till The 
End» певец в буквальном смысле 
трахает все, что движется, а движут‑
ся в основном тела русских актрис 
соответствующей специализации. 

Видеоряд, созданный для турне 
Lindemann, был сделан в том же клю‑
че. В итоге группе пришлось проеци‑
ровать его во время концертов в от‑
редактированном виде. Появление 
порноклипа повлияло на продажи 

билетов. В некоторых из десяти го‑
родов турне Lindemann по городам 
бывшего СССР оно усилило интерес 
публики к концертам, в некоторых 
люди, напротив, стали сдавать би‑
леты. Многие сходились на том, что 
в «Till The End» Тилль Линдеман все 
же перегнул палку.

Концерт, на котором побывал 
корреспондент „Ъ“, дал ответ на во‑
прос, чем отличается Lindemann 
от Rammstein. И это точно не музы‑
ка. Группа Lindemann играет очень 
похожий вариант жесткого риф‑

фового рока, но с чуть более актив‑
ным использованием поп‑элемен‑
тов. У Lindemann практически нет 
пиротехники — в своем сайд‑про‑
екте Тилль Линдеман, можно ска‑
зать, издевается над «пироманией» 
Rammstein. Если Rammstein полива‑
ют сцену огнем и топят зал в дыму, 
то музыканты Lindemann швыряют 
в толпу торты и обстреливают зрите‑
лей свежемороженой рыбой из спе‑
циальной катапульты.

В шоу Rammstein практически 
отсутствует видеопроекция. Linde‑

mann позволяет себе целиком пока‑
зывать видеоклипы. В Москве изо‑
бражение было заретушировано, 
порой процентов на 80 или полови‑
ну экрана занимали плашки «cen‑
sored». Такая забота о соблюдении 
местных законов и о вкусах аудито‑
рии граничила с абсурдом. В конце 
концов, у концертов есть возраст‑
ной ценз, а взрослые люди могут са‑
ми решать, смотреть ли им на круп‑
ные планы гениталий или уйти. С та‑
кой цензурой шоу певца‑провокато‑
ра теряет смысл.

Тем не менее в сольной про‑
грамме Тилль Линдеман явно упи‑
вался полной свободой. Концерт 
Rammstein в своей последней вер‑
сии (подробнее — в „Ъ“ от 31 ию‑
ля 2019 года) — это стройный, кон‑
цептуально завершенный рас‑
сказ о национальной травме, рву‑
щейся на куски Европе и подчине‑
нии людей и стран. В рамках Linde‑
mann Тилль Линдеман говорит вро‑
де бы о том, что границы морали 
в современном обществе размыты. 
Нет никакой политкорректности, 
можно все. Его поведение на сцене 
и вправду вызывает оторопь: он раз‑
брасывает в разные стороны микро‑
фонные стойки, переворачивает 
мониторы и отталкивает нарушив‑
шего дистанцию видеооператора. 
Но размытые откровенные картин‑
ки на экране говорят о том, что даже 
самые радикальные художники се‑
годня боятся феминисток и религи‑
озных фанатиков.

Два шоу, прошедшие в Москве, 
были засняты большой съемочной 
группой, на вооружении которой 
были даже дроны. Lindemann поеха‑
ли дальше, и на момент сдачи номе‑
ра в расписании Lindemann значил‑
ся, например, концерт в Новосибир‑
ске, городе, где по инициативе об‑
щественности порой отменяют куда 
более вегетарианские зрелища. Для 
Москвы же выступления Тилля Лин‑
демана стали последним аккордом 
перед большим перерывом в кон‑
цертной жизни. И снятые здесь ка‑
дры ценны не столько количеством 
людей на трибунах, сколько тем, что 
на них зафиксирован исторический 
момент. Сложно прогнозировать, 
когда и в каком виде большие кон‑
церты вернутся.

ГАСТРОЛИ РОК

Прощальный угар
Lindemann выступили в Москве

В детском спектакле 
 Александра Пепеляева 
 царит юмор в коротких 
штанишках 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Тилль Линдеман и его 
 группа успели выступить 
в  Москве до введения 
 запрета на проведение 
массовых мероприятий 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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СПОРТИВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Свой в доску
Из спортивных соревнований Россия, возможно, сохранит только Кандидатский турнир по шахматам

Интрига с тем, будут ли во время 
пандемии коронавируса продол-
жаться самые заметные турни-
ры, кажется, была добита распо-
ряжением Министерства спорта 
РФ об отмене проведения на тер-
ритории России всех междуна-
родных соревнований, а также 
запрете на участие во внутрен-
них соревнованиях иностранных 
спортсменов и тренеров. Послед-
них много в клубах футбольной 
Российской премьер-лиги (РПЛ) 
и Континентальной хоккейной ли-
ги (КХЛ), уже и так теряющих зри-
телей, матчи и команды. Правда, 
топовое международное соревно-
вание — Кандидатский турнир по 
шахматам в Екатеринбурге — Рос-
сия все-таки вроде бы сохранит. 
На него, как выяснилось, запрет 
Минспорта не распространяется.

чера Министерство спор-
та РФ обнародовало документы, по-
священные мерам по борьбе с пан-
демией коронавируса в подведомст-
венной ему отрасли. В них содержат-
ся рекомендация «ограничить прове-
дение на территории Российской Фе-
дерации межрегиональных и всерос-
сийских спортивных мероприятий», 
не являющихся «контрольными или 
отборочными» к летней Олимпиа-
де в Токио, и запрет на проведение 
на территории России с 16 марта «до 
особого распоряжения» «всех меж-
дународных спортивных мероприя-
тий», а также на «участие иностран-
ных спортсменов (тренеров, специ-
алистов) во всероссийских спортив-
ных мероприятиях».

Директивы Минспорта РФ, не 
исключено, добили интригу, связан-
ную с тем, будет ли весной в стране 
достаточное количество по-настоя-
щему востребованных спортивных 
событий. Они напрямую касаются 
всех наиболее популярных отечест-
венных чемпионатов. В первую оче-
редь речь идет о чемпионатах фут-
больном (его проводит РПЛ) и хок-
кейном (его проводит КХЛ).

Оба уже столкнулись с серьезными 
проблемами. В чемпионате России по 
футболу (в минувший уикенд в нем 
был сыгран 22-й из 30 туров) целый 
ряд матчей уже прошел без зрителей, 

а две московские встречи ближайше-
го тура — «Локомотив»—«Оренбург» и 
суперхит ЦСКА—«Зенит» — были от-
менены. В КХЛ, тоже успевшей опро-
бовать формат с закрытыми трибуна-
ми, от участия во втором раунде play-
off отказались две добравшиеся до не-

го иностранные команды — финский 
«Йокерит» и казахстанский «Барыс». 
Несколько клубных руководителей, 
тренеров, игроков как из футбола, так 
и из хоккея уже призывали к останов-
ке первенств по примеру подавляю-
щего большинства европейских лиг.

Формальная причина пойти на 
нее теперь, после появления распо-
ряжения Минспорта, выглядит бо-
лее чем веской. Во всех ведущих клу-
бах КХЛ важные роли играют ино-
странные хоккеисты, а в ведущих 
клубах РПЛ, тех, что бьются за меда-

ли,— «Зените», «Локомотиве», «Крас-
нодаре», «Ростове», ЦСКА — легио-
неры вообще чаще всего являются 
ударной силой.

В КХЛ вчера затруднились отве-
тить „Ъ“ на вопрос о будущем чемпи-
оната, сообщив, что руководители 

лиги ищут оптимальный выход «не-
сколько дней». В РПЛ подчеркнули, 
что «все в любом случае решится на 
общем собрании лиги во вторник».

Кроме этих чемпионатов в мар-
те продолжались еще несколько 
первенств России по игровым ви-
дам спорта. Это, например, первен-
ства по волейболу, гандболу и ми-
ни-футболу. Во Всероссийской фе-
дерации волейбола (ВФВ), входяще-
го в число самых успешных отечест-
венных спортивных жанров, вчера 
не смогли прокомментировать воз-
можные последствия распоряжения 
Минспорта РФ. Но нужно отметить, 
что и в волейбольных клубах, несмо-
тря на довольно жесткий лимит на 
иностранцев — два человека в заяв-
ке, их «удельный вес», как правило, 
не так уж мал.

В выигрыше от запретов спор-
тивного ведомства, похоже, могут 
остаться шахматы, хотя казалось, что 
они тоже попали под удар.

Вчера в Екатеринбурге состоя-
лась церемония открытия Кандидат-
ского турнира. В списке участников 
этого соревнования, первый тур ко-
торого назначен на вторник, восемь 
элитных гроссмейстеров, опреде-
ляющих претендента на чемпион-
ское звание. Именно ему предстоит 
в конце года играть в матче против 
его обладателя — норвежца Магну-
са Карлсена.

У Кандидатского турнира полно-
ценный международный статус. По-
мимо трех россиян — Александра 
Грищука, Яна Непомнящего и Ки-
рилла Алексеенко — путевки в Ека-
теринбург достались американцу 
Фабиано Каруане, голландцу Ани-
шу Гири, французу Максиму Вашье-
Лаграву, китайцам Дин Лижэню и 
Ван Хао. Однако Кандидатскому тур-
ниру, как ни странно, удалось уце-
леть. Вчера, выступая на церемонии 
открытия турнира, президент Ме-
ждународной шахматной федера-
ции (FIDE) Аркадий Дворкович, со-
славшись на разговор с представите-
лями Министерства спорта РФ, ска-
зал, что на екатеринбургские сорев-
нования запреты «не распространя-
ются». Господин Дворкович отметил, 
что официально Кандидатский тур-
нир проводится не с 17-го и даже не с 
16-го, а с 15 марта по 4 апреля. Так что 
в ближайшие три недели альтерна-
тив шахматам у тех россиян, кто лю-
бит спорт, будет, видимо, немного.

Алексей Доспехов

После появления распоряжения Министерства спорта шансов на то, что главные российские чемпионаты будут доиграны,  
практически не осталось  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Англия заняла половину Европы
Состав «Ливерпуля» назван самым дорогим в мире

Организация CIES Football Observatory, 
учрежденная Международной феде-
рацией футбола (FIFA) и швейцарским 
Университетом Невшателя, обнародо-
вала рейтинг клубов, обладающих на-
иболее дорогим составом в мире. Воз-
главил его победитель Лиги чемпионов 
сезона-2019/20 «Ливерпуль», суммар-
ная стоимость футболистов которо-
го составила €1,405 млрд. Отметим, 
что wполовину мест в рейтинге занима-
ют именно английские клубы. Три ко-
манды представляют Испанию, еще 
две — Италию и Францию.

IES Football Observatory (учре-
ждена в 1995 году Международной феде-
рацией футбола и швейцарским Универ-
ситетом Невшателя и является партне-
ром FIFA) обнародовала рейтинг футболь-
ных клубов, располагающих самыми до-
рогими составами. Подсчеты проводи-
лись на основе методики, разработан-
ной специалистами организации. В об-
щей сложности учитываются восемь па-
раметров. Пять из них так или иначе от-
носятся непосредственно к футболисту. А 
именно возраст игрока, длительность его 
контракта, международный статус (явля-
ется игроком сборной или нет), развитие 
карьеры, результаты выступлений. Еще 
два относятся к клубу, за который высту-
пает игрок. Среди них собственно спор-
тивный уровень команды и ее финансо-
вое положение. Последним фактором яв-
ляется инфляция. При этом стоит отме-
тить, что CIES принимала во внимание 
при расчете рейтинга клубов не всех фут-
болистов, числящихся в их заявке, а толь-
ко по 20 лучших из них.

В результате подсчетов специалисты 
CIES пришли к выводу, что самым доро-
гим составом располагает победитель 
прошлого розыгрыша Лиги чемпионов 
«Ливерпуль». Состав лидера чемпиона-
та Англии оценен в €1,405 млрд. Соглас-
но другому рейтингу CIES, в котором оце-
нивается индивидуальная стоимость фут-
болистов, в «Ливерпуле» выступают сразу 
семь игроков, стоимость каждого из кото-

рых превышает €50 млн. Самый дорогой 
из них Мохамед Салах — €175 млн. Самый 
дешевый — Фабинью — €83 млн.

На второе место CIES поставила еще 
один английский клуб — «Манчестер Си-
ти». Его состав оценен в €1,361 млрд. Одна-
ко пребывание манчестерцев на этой по-
зиции может оказаться недолгим. Напом-
ним, что клуб по решению Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA) 
на два года отстранен от участия в еврокуб-
ках за грубые нарушения правил финан-
сового fair play. Сейчас спор «Манчестер 
Сити» и UEFA находится на рассмотрении 
в Спортивном арбитражном суде (CAS). 
Если он встанет на сторону UEFA, манче-
стерцам, чтобы выполнить ключевое усло-
вие FFP, предусматривающее, что клубы 
должны оставаться безубыточными, ско-
рее всего, придется попросту распрода-
вать футболистов. Наиболее ценным акти-
вом клуба считается Рахим Стерлинг, оце-
ниваемый в €223 млн.

Замыкает тройку рейтинга CIES «Бар-
селона» с показателем €1,17 млрд. Ее са-
мыми дорогими игроками являются Ли-

онель Месси и Антуан Гризманн, оценива-
емые примерно по €125 млн каждый. На 
четвертом месте идет еще один испанский 
гранд — «Реал». Состав мадридцев оценен 
в €1,1 млрд. Почти 20% от его стоимости 
«делают» Эден Азар и Родриго, оцененные 
в €90 млн и €87 млн соответственно.

Общее лидерство в рейтинге уверенно 
удерживают английские клубы. Они зани-
мают в нем половину мест. Помимо «Ливер-
пуля» и «Манчестер Сити» в «десятку» попа-
ли «Челси», расположившийся на пятом 
месте (€1,008 млрд), «Манчестер Юнайтед», 
занимающий шестую позицию (€1,007 мл-
рд), и «Тоттенхем». Лондонцы обоснова-
лись на девятом месте — €787 млн.

На втором месте по национальному 
представительству находится Испания, 
поскольку помимо «Барселоны» и «Реала» 
в рейтинг попал также «Атлетико» (вось-
мое место, €836 млн). По одному предста-
вителю в рейтинге получили француз-
ский ПСЖ (седьмое место, €979 млн) и за-
мкнувший десятку итальянский «Ювен-
тус» — €783 млн.

Александр Петров

КАРАНТИН

Олимпиаде не хватает 
квалификации
Коронавирус осложнил формирование  
состава участников главного соревнования

Международный олимпийский комитет 
(МОК) предпринимает усилия, чтобы спа-
сти главное спортивное событие сезона — 
летнюю Олимпиаду в Токио. Одной из клю-
чевых задач МОК в данный момент является 
изобретение способа, как решить пробле-
му переноса и отмены многочисленных ква-
лификационных соревнований. Она будет 
в числе тем, которые сегодня будут обсу-
ждаться на переговорах структуры с руко-
водителями международных спортивных 
федераций. Пока функционеры МОК лишь 
обещают быть «как можно более гибкими».

том, что сегодня Международный олим-
пийский комитет проведет два важных меро-
приятия в удаленном режиме, сообщило агент-
ство Reuters со ссылкой на источники в органи-
зации. Одним из этих мероприятий будет теле-
конференция с участием руководителей меж-
дународных спортивных федераций, другим — 
внеплановый исполком МОК, на котором, одна-
ко, «не ожидается никаких решений». В коммен-
тарии структуры, посвященном этим новостям, 
сказано, что она «постоянно обсуждает с учреди-
телями развитие событий».

Смысл проведения мероприятий очевиден. 
Спортивная отрасль вошла в число основных 
жертв коронавируса, и на данный момент оста-
лось крайне небольшое количество еще не отме-
ненных соревнований различного статуса. А ре-
плики о возможном срыве самого главного со-
ревнования года — летней Олимпиады, кото-
рая должна открыться в Токио 24 июля,— прев-
ратились в норму. Почву для них «разрыхляют» 
и действия самой головной структуры, закрыв-
шей, допустим, Олимпийский музей и оставив-
шей без зрителей начало традиционной эстафе-
ты олимпийского огня.

Между тем очевидно, что по крайней мере в 
данный момент, за четыре с небольшим месяца 
до старта Олимпиады, МОК не готов признать 
ситуацию практически безнадежной. Джон Ко-
утс, возглавляющий координационную комис-
сию, курирующую подготовку к Олимпийским 

играм, например, рассказал в интервью изда-
нию The Australian об ужине с президентом ор-
ганизации Томасом Бахом в Лозанне в конце 
прошлой недели. Формулируя позицию госпо-
дина Баха, господин Коутс сказал, что «сущест-
вует полное доверие к японской стороне». При 
этом Джон Коутс отметил, что меры, принимае-
мые против распространения коронавируса, оз-
начают, что «атлеты будут защищены».

Он, по сути, выделил и ту проблему, связан-
ную с предстоящей Олимпиадой, которую ни-
какими мерами безопасности уже точно не ре-
шить. Заключается она в том, что из-за корона-
вируса пострадали десятки квалификационных 
олимпийских состязаний практически по всем 
видам токийской программы. Некоторые из них 
были перенесены на неопределенный срок, не-
которые находятся под угрозой такого перено-
са. Это касается и международных, и нацио-
нальных отборочных соревнований. А без них 
фактически невозможно сформировать состав 
участников олимпийских турниров.

На минувшей неделе эту тему уже поднял 
спортивный директор МОК Кит Макконнелл. В 
распоряжении Reuters оказалось его письмо, ад-
ресованное международным спортивным феде-
рациям. В нем функционер предлагает им «опе-
ративно» «одобрить изменения в системе квали-
фикации». Нет сомнений, что актуальная тема 
будет в повестке и сегодняшних мероприятий.

МОК еще не раскрывал, какие изменения 
считает целесообразными. По информации за-
рубежных СМИ, они могут включать в себя «рас-
ширение» квалификационных периодов вплоть 
до 30 июня, перераспределение олимпийских 
квот и удаление ряда квалификационных кри-
териев. Правда, непонятно, как корректировки 
можно имплементировать на практике, не выз-
вав конфликтов в олимпийском сообществе.

Джон Коутс также, разумеется, был вынужден 
отвечать на вопрос о «квалификационной про-
блеме». А отвечая, предпочел сослаться опять же 
на мнение, высказанное ему за ужином в Швей-
царии Томасом Бахом. Господин Бах, по словам 
Коутса, призвал МОК и международные федера-
ции быть «как можно более гибкими».

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т U E F A  О Б С У Д И Т  Б У Д У Щ Е Е

Во вторник Союз европейских футбольных ассоциаций (UEFA) проведет в режиме видеокон-
ференции совещание с участием руководителей всех 55 входящих в него национальных феде-
раций, а также представителей клубов и игроков. Сразу после совещания состоится заседание 
исполкома UEFA, на котором будет решаться будущее чемпионата Европы 2020 года. Отметим, 
что континентальный турнир должен впервые в истории пройти сразу в 12 странах, однако 
сейчас наиболее вероятным является перенос первенства на 2021 год. С таким требованием 
уже выступили Федерации футбола Италии и Немецкая футбольная лига.

Ключевой проблемой для UEFA является то, что ведущие европейские чемпионаты 
пришлось остановить из-за коронавируса. Предполагалось, что они должны закончиться 
не позднее 20-х чисел мая. Это дало бы игрокам возможность подготовиться к первенству 
Европы (его старт намечен на 12 июня). Но очевидно, что закончить национальные турниры 

в запланированные сроки очень сложно. А глава испанской La Liga Хавьер Тебас прямо зая-
вил, что не видит способа доиграть чемпионат до конца. Также непонятно, как быть с Лигой 
чемпионов и Лигой Европы, тоже остановленных из-за пандемии.

Чтобы решить вопрос, рассматривается несколько вариантов, включая радикальные. 
По сообщению испанского издания As, UEFA предложит объявить чемпионами стран лидеров 
первенств на момент остановки чемпионатов. Впрочем, данный вариант может встретить 
активное сопротивление национальных федераций. Что касается еврокубков, то их календарь 
предлагается урезать за счет введения «Финала четырех». Он предполагает проведение 
по одному, вместо двух, матчей на полуфинальной стадии. Если решение будет утверждено, 
то «Финал четырех» Лиги чемпионов может пройти в Стамбуле, а Лиги Европы — в Гданьске. 
Именно в этих городах должны были пройти финалы еврокубков. Александр Петров

«Ливерпуль» может похвастать тем, что располагает самым дорогим  
составом в мире — суммарная стоимость его футболистов составляет 
€1,405 млрд  ФОТО GETTY IMAGES
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